
Заграница 
не вывозит
Туроператорам  
пока не удается 
заработать на зарубежных 
направлениях

Ограниченное число рейсов по от
крытым направлениям, узкая ге
ография вылетов и высокие цены 
не дают туроператорам добить
ся восстановления бронирований 
туров за рубеж. Даже наиболее 
востребованная Турция продает
ся на 30% хуже, чем годом ранее. 
Участники рынка  рассчитывают 
на открытие дополнительных 
пляжных направлений на зимний 
сезон, что позволит им зафикси
ровать снижение годового оборо
та на 50%. Спрос на российские 
курорты тем временем сохраня
ется, что может привести к росту 
цен на отдых внутри страны.

Российским туроператорам пока 
не удалось восстановить продажи 
по открытым зарубежным направ-
лениям. Согласно оценкам Trave-
lata.ru, в Турцию на осень продано 
на 30% меньше туров, чем годом ра-
нее. Падение произошло, несмотря 
на снижение среднего чека на 6%, 
до 85,4 тыс. руб. год к году. При 
этом гендиректор Travelata.ru Алек-
сей Зарецкий указывает, что Тур-
ция стала наиболее продаваемым 
осенним направлением. Всплеска 
бронирований по Египту, Мальди-
вам и ОАЭ, по данным сервиса, так-
же не произошло на фоне ограни-
ченного числа регулярных рейсов. 
Сейчас по этим направлениям мо-
жет осуществляться не больше двух-
трех перелетов в неделю. Аналогич-
ную картину демонстрирует и Тан-
зания, которая, по оценкам Level.
travel, формирует не более 1% про-
даж туров на осенний период.

Представитель OnlineTur.ru Игорь 
Блинов связывает снижение объема 
бронирований туров в Турцию с ог-
раниченным числом городов, откуда 
могут осуществляться рейсы. Если 
учитывать только Москву, спрос вы-
рос примерно на 12% год к году, го-
ворит он. Исполнительный дирек-
тор «Интуриста» Сергей Толчин под-
тверждает, что количество туристов, 
которое компания еженедельно от-
правляет в Турцию, в этом году в два 
раза ниже из-за узкой географии по-
летов. Продажи туров в ОАЭ, Египет 
и на Мальдивы топ-менеджер назы-
вает единичными. На фоне отсут-
ствия чартерных рейсов и ограни-
ченного регулярного сообщения 
стоимость туров относительно ана-
логичного периода прошлого года 
выше в полтора-два раза, указыва-
ет он. По данным OnlineTur.ru, тур 
на Мальдивы на неделю сегодня сто-
ит от 250 тыс. руб. на двоих.
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Дрозды правления 
Как протестующие в Минске весь день искали подходы  
к элитному коттеджному поселку
13 сентября в Минске прошел 
воскресный «Марш героев», 
 который по количеству задер
жаний и накалу страстей пре
восходил, считает специаль
ный корреспондент „Ъ“ Андрей 
 Колесников, все предыдущие 
воскресные марши. Кроме того, 
и цель марша была беспреце
дентной: зайти прямо в коттед
жный поселок Дрозды, где жи
вут высшие государственные 
чиновники Белоруссии, и пере
дать им привет от народа. О том, 
какой наказ по итогам всего про
исшедшего в этот день  получил 
Александр Лукашенко накану
не его встречи с Владимиром 
Путиным в Сочи,— спецкор „Ъ“ 
из Минска. 

Накануне очень странная ис-
тория произошла с «Женским 
маршем». 

Девушки собирались на площа-
ди Свободы, у церкви Святого Духа 
(которая по идее должна быть доро-
га каждому девичьему сердцу). По-
скольку Telegram-канал Nexta на-
звал марш «Подруга за подругу», 
предложил брать с собой фотогра-
фии всех репрессированных бело-
русок и «кричать их имена громко, 
как можем, сопровождая любыми 
звуковыми эффектами», то здесь, 
на площади, в основном и били 
черпаками и ложками в кастрю-
ли — и правда громко. 

Девушки (а здесь в основном 
и в самом деле преобладали сту-
дентки) в самом начале, когда еще 
только собирались на площади, 
выслушали предупреждение ми-
лиционеров о том, что их акция не-
законна, а потом сразу — еще два. 
Это вообще-то не предвещало ни-
чего хорошего: власти, похоже, на-
мерены были закончить этот марш 
прямо здесь, на площади, и произ-
водили таким образом свои про-
токольные мероприятия, необхо-
димые для того, чтобы после этого 
уже наконец подъехали автозаки. 

Правда, пока здесь был только 
один микроавтобус и четыре че-
ловека в балаклавах, направив-
шиеся к девушкам, которых со-
бралось тут не меньше трех сотен. 
Но молодые люди полагали, види-
мо, их четверых тут на всех хватит, 
да еще останется: ну кто тут будет 
им сопротивляться?

Девушки между тем, услышав 
предупреждение, придумали обхо-
дить церковь, стоявшую на площа-
ди Свободы, крестным ходом. Так 

их вроде было не в чем на первый 
взгляд упрекнуть. И вот они теперь 
это делали. 

Но стоило им остановиться, что-
бы дождаться растянувшихся сза-
ди, как четверо в балаклавах выр-
вали из хвоста крестного хода 
двух девушек и хотели оттащить 
их в свой микроавтобус. Крест-

ный ход обернулся — и с единым 
истошным криком, слышным, 
уверен, даже в Бресте, бросился 
на помощь. 

Тем более что омоновцы урони-
ли грузную женщину средних лет, 
которая не могла подняться сама, 
и на всех производило сильное впе-
чатление, как она пыталась встать, 
да не могла, а ее еще и ударили, по-
тому что у людей в балаклавах боль-
ше нет никакого сдерживающего 

мотива, если перед ним — дамы 
(а еще неделю назад был).

Возможно, они в какой-то мо-
мент решили, что те все равно 
не ценят хорошего к себе отно-
шения, были разочарованы этим 
и на волне этого разочарования 
сейчас хватали девушек и волокли 
их в свой «бусик». 

Но девушек-то были сотни. Они 
окружили этих четверых и начали 
срывать с них балаклавы, то есть 

делали то, что больше всего пар-
ням в балаклавах не нравится, 
больше того — что просто бесит. 

И получалось. Больше того, 
омоновцам успевали кричать 
«Пош-ли-вон!».

Так были сорваны две балакла-
вы, и люди без них, и в самом деле 
оказавшиеся молодыми, насилу 
выбрались из нервной девичьей 
толпы и быстрым шагом пошли, 
считай что побежали к своему ми-
кроавтобусу.

Так вышло еще и потому, я ду-
маю, что кто-то побрызгал вокруг 
газом из баллончика: находиться 
здесь, рядом с входом в «Гамбри-
нус», было просто невыносимо.

Это все, конечно, было расцене-
но девушками как полная и безого-
ворочная победа. Они ликовали, 
стучали победившими черпаками 
в победившие кастрюли и вообще 
были чертовски хороши сейчас. 

Но не могли же они не пони-
мать, что ОМОН не оставит их тут 
одних и вернется. И кажется, 
не понимали. 
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Минтрансу открылась 
причальная картина
Представлена редакция плана  
модернизации портов до 2030 года

Минтранс представил перечень порто
вых проектов, которые могут войти в со
ответствующий раздел комплексного 
плана модернизации инфраструктуры 
при его продлении до 2030 года. За ру
бежом 2024 года, когда заканчивалось 
действие текущей редакции, солидный 
прирост ожидается только в 2025 и 2030 
годах (на 45 и 54 млн тонн), а за все четы
ре года между ними мощность увеличит
ся всего на 8,5 млн тонн. Пока это лишь 
набросок плана, полагают аналитики, 
призывая к скорейшему наполнению пе
речня и отказу от дублирования частных 
проектов государственными, как про
изошло в Тамани.

Минтранс представил проект корректи-
ровок в федеральный проект «Развитие мор-
ских портов» комплексного плана модерни-
зации инфраструктуры (КПМИ) в контекс-
те его продления до 2030 года. Как следует 
из документа („Ъ“ ознакомился с ним), в пе-
риод с 2020 по 2030 год планируется нара-
стить мощности по перевалке на 353,5 млн 
тонн. В 2026–2029 годах прогнозируется ни-
чтожный прирост, всего 8,5 млн тонн за все 
четыре года, еще 54 млн тонн добавится 
в 2030 году. Общая потребность в финанси-
ровании оценивается в 828,1 млрд руб., в том 
числе 193,5 млрд руб. бюджетных средств.

В Минтрансе „Ъ“ подтвердили, что пред-
ложения о корректировке были направлены 
в правительство. «В ближайшее время они бу-
дут рассмотрены»,— заверили в министерстве.

Из проекта, как ранее анонсировал „Ъ“, 
исключается широкий круг мероприятий 
на Дальнем Востоке. В частности, речь идет 
о выходе из плана проекта расширения порта 
Шахтерск Восточной горнорудной компании 
(8,5 млн тонн), технического перевооруже-
ния порта Посьет «Мечела» (4 млн тонн), стро-
ительства терминала «Русала» для перевалки 
глинозема в Ванино (3 млн тонн) и двух тер-
миналов СУГ по 1 млн тонн — НАО «Прайм» 
в бухте Мучка и «Восток ЛПГ» в бухте Перевоз-
ная, реконструкция гидротехнических соору-
жений морского порта Владивосток для «Сол-
лерса» на 2,2 млн тонн. Исключение сухогруз-
ного района порта Тамань и терминала в За-
рубино, о котором писал „Ъ“ (см. „Ъ“ от 24 ав-
густа) и однозначность которого подтвердил 
«Росморпорт», в документе не упоминается. 

Приток мощностей к 2030 году обеспе-
чит включаемый в проект Приморский УПК, 
на котором по плану к 2030 году введут 65 млн 
тонн мощности. Также вносится проект раз-
вития порта Корсаков на Сахалине (см. „Ъ“ 
от 27 июля) до 11 млн тонн в 2029–2030 годах.
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День пишем, два в уме
Как досрочное голосование  
повлияло на итоги региональных выборов

Воскресные выборы в регионах, судя 
по предварительным результатам, 
обошлись без неприятных  сюрпризов 
для власти. Как уверяют источники 
„Ъ“, вторых туров на выборах губер
наторов не будет, а единороссы полу
чат большинство во всех региональных 
парламентах. Как и на общероссий
ском голосовании по Конституции, 
 решающий вклад в явку и результаты 
 внесло досрочное голосование. Поли
толог  Константин Калачев считает, что 
столь успешный для власти опыт непре
менно будет использован и на выборах 
в  Госдуму 2021 года.

Единороссы верят в лучшее
Первые предварительные результаты еще 
днем поступили с Дальнего Востока, где дей-
ствующие руководители не имели никаких 
проблем. На выборах главы Еврейской ав-
тономной области (ЕАО) уверенно победил 
врио губернатора Ростислав Гольдштейн 
(«Единая Россия») с 83% голосов, а на Камчат-
ке самовыдвиженец Владимир Солодов по-
лучил немногим меньше — 80,4%. Их бли-
жайшие соперники оказались далеко поза-
ди: в ЕАО второе место с 7,1% занял справо-
росс Владимир Дудин, а на Камчатке — кан-
дидат от ЛДПР Валерий Калашников (6,75%).

В Иркутской области, где выборы счита-
лись одними из самых трудных для власти, 

врио губернатора самовыдвиженец Игорь 
Кобзев избежал второго тура. По данным 
экзит-пола ВЦИОМа, он набрал 63,6% голо-
сов против 23,7% у его главного конкурен-
та Михаила Щапова (КПРФ), а по предвари-
тельным результатам ЦИКа (после подсчета 
78% протоколов) — 60,8% (у господина Ща-
пова — 26,2%).

Два источника „Ъ“ в администрации пре-
зидента вечером утверждали, что и на всех 
других губернаторских выборах второго 
тура «ничто не предвещает». Хотя в течение 
дня такой прогноз звучал в отношении Ро-
стовской области, где на новый срок балло-
тируется губернатор Василий Голубев.

Свою победу «Единая Россия» прогно-
зирует и на выборах в региональные пар-
ламенты по партспискам: по данным пар-
тийных экзит-полов, единороссы занима-
ют первое место во всех 11 заксобраниях. 
Лучший результат ожидается в Ямало-Не-
нецком округе (65%), худший — в Респу-
блике Коми (38,6%). В Белгородской, Во-
ронежской и Рязанской областях опросы 
показали результаты выше 50%, в Калуж-
ской, Костромской, Курганской, Челябин-
ской, Новосибирской и Магаданской об-
ластях — более 40%. В Новосибирской об-
ласти, по опросу ВЦИОМа, «Единая Россия» 
набирает 37,9%.
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СВОБОДНО КОНВЕРТИРУЕМОЕ НЕ ДОВЕРИЕ
S & P  У Х УД Ш И Л О  П Р О Г Н О З  К Р Е Д И Т Н О Г О  Р Е Й Т И Н ГА  Б Е Л О Р У С С И И

Standard & Poor’s изменило прогноз по рейтингу Бело-
руссии со стабильного на негативный, сохранив сам 
суверенный рейтинг страны на уровне «B». Решение 
в агентстве объяснили тем, что политическая неопреде-
ленность негативно скажется на темпах роста белорус-
ской экономики и доступе к международным рынкам 
капитала. Пока, впрочем, наиболее существенные для 
Минска риски сконцентрированы в банковской системе 
и связаны с рекордно резким сокращением золотова-
лютных резервов: они просели в августе на $1,4 млрд. 
Переговоры Белоруссии о рефинансировании внешних 
займов пока успехом не увенчались.

Международное рейтинговое агентство Standard & Poor’s пони-
зило прогноз по суверенному рейтингу Белоруссии со стабильного 

до негативного «в связи с повышением рисков для экономики, 
финансовой стабильности и платежного баланса» (сам рейтинг 
остался на уровне «B» — он уже относится к неинвестиционной 
категории). В агентстве предупреждают, что период повышенной 
неопределенности после спорных президентских выборов может 
затянуться, что негативно повлияет на экономический рост страны 
и ее доступ к международным рынкам капитала в ближайшие 
12–18 месяцев (именно на этот период составляется прогноз 
по рейтингу).

В S&P отмечают в первую очередь растущие риски для фи-
нансовой стабильности банковской системы страны (большая 
ее часть находится под контролем государства, при этом степень 
долларизации весьма высока — валютные депозиты 
составляют около 60% всех счетов клиентов банков).

Начать качать права  
никогда не поздно    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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Его поздравляет заместитель председателя 
 правительства РФ Юрий Борисов:
— Уважаемый Дмитрий Анатольевич! Примите мои 
самые теплые и искренние поздравления с 55-лети-
ем! К этой знаменательной дате Вы многого доби-
лись и в жизни, и в карьере, стали одним из самых 
ярких современных политиков. Работать с Вами в 
правительстве было очень интересно. И, несмотря 
на сложность стоящих в тот период задач, Вы всегда 
принимали взвешенные и эффективные решения. 

Хочу поблагодарить Вас за то особое внимание, ко-
торое Вы уделяли технологической модернизации 
промышленности, развитию оборонно-промышлен-
ного комплекса, перевооружению армии и флота. 
Знаю, что и сейчас все свои усилия, знания и богатый 
опыт Вы направляете на обеспечение национальной 
безопасности и обороноспособности нашей страны. 
Желаю Вам успехов и всего самого доброго! Счастья 
и благополучия Вам и Вашим близким! 

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет  
заместителю председателя Совета безопасности РФ 
Дмитрию Медведеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Минстрой представил участни
кам строительного рынка свои 
предложения по наполнению 
обновленного нацпроекта «Жи
лье и городская среда» — в него 
планируется погрузить уже 
обсуждавшиеся в ведомстве 
меры по развитию ипотечного 
кредитования индивидуально
го жилищного строительства 
(ИЖС) и поддержке низкомар
жинальных проектов, которые 
не могут получить проектное 
финансирование. Также ве
домство предлагает синхро
низировать программы рас
селения аварийного жилья и 
достройки проблемных домов 
за счет использования свобод
ных квартир в последних.

Готовясь представить 29 сентя-
бря на заседании Госсовета обнов-
ленные паспорта нацпроектов, 
Минстрой решил сначала пока-
зать свои наработки участникам 
рынка и экспертам. На пленар-
ном заседании XI всероссийской 
конференции «Российский стро-
ительный комплекс», которое со-
стоялось в пятницу в Санкт-Петер-
бурге, глава ведомства Владимир 
Якушев рассказал об основных 
мероприятиях, которые плани-
руется погрузить в новую версию 
нацпроекта «Жилье и городская 
среда». Напомним, согласно ука-
зу, к 2030 году объем ввода жилья 
должен быть увеличен до 120 млн 
кв. м в год — к этому сроку свои 
жилищные условия должны улуч-
шить не менее 5 млн семей. 

Первый блок мероприятий 
посвящен повышению доступ-
ности жилья за счет поэтапного 
снижения ипотечных ставок. Как 

следует из презентации мини-
стра, уже выполнено чуть боль-
ше половины мероприятий — 
например, запущены програм-
мы льготного субсидирования, 
включая «антикризисную» ипо-
теку под 6,5%. Как сообщил Вла-
димир Якушев, она может быть 
продлена после 1 ноября — ее 
результаты еще предстоит оце-
нить, но застройщики и регио-
ны уже выступают «за», посколь-
ку это увеличивает спрос на жи-
лье. Среди новых мер Минстрой 
выделяет инициативы, о кото-
рых ведомство уже заявляло, в 
частности включение в нацпро-
ект развития ипотечного креди-
тования ИЖС (см. „Ъ“ от 23 мар-
та), а также поддержки низкомар-
жинальных проектов жилищно-
го строительства, которую пла-
нируется запустить уже в этом 
году (см. „Ъ“ от 6 августа). Также 
в сферу жилищного строительст-
ва планируется привлекать вне-
бюджетные средства с помощью 
выпуска инфраструктурных об-
лигаций — для обеспечения 
участков магистральными инже-
нерными сетями. Как сообщил 
замглавы Минстроя Никита Ста-
сишин, в следующем году средст-
ва на предоставление госгаран-
тий по инфраструктурным обли-
гациям в пилотных регионах бу-
дут заложены — сейчас их объем 
обсуждается с Минфином. 

В блоке, нацеленном на рассе-
ление аварийного жилья, лишь 
одна из предложенных Мин-
строем мер уже начала реализо-
вываться на практике — уско-
ренное предоставление финан-
сирования регионам, которые 

досрочно выполняют годовые 
планы расселения. Так, неде-
лю назад премьер-министр под-
писал распоряжение о выделе-
нии в этом году дополнитель-
ных 50 млрд руб. за счет средств, 
предусмотренных в бюджете на 
2022 год. Также Минстрой рас-
считывает привлечь в программу 
ликвидации аварийного фонда 
внебюджетные средства и увязать 
ее с программой достройки про-
блемных домов — предполагает-
ся, что свободные квартиры в та-
ких объектах будут использовать-
ся для расселения «аварийки».

Дискуссионным остается во-
прос о сроках достижения глав-
ной цели — увеличения объемов 
ввода до 120 млн кв. м в год. По 
словам Владимира Якушева, со-
гласно указу, это требуется сде-
лать к 2030 году, но звучат пред-
ложения и о более ранних сро-
ках — например, к 2027 году. На 
конференции к этой инициативе 
отнеслись несколько скептиче-
ски: застройщик из Московской 
области, напомнив, что в столич-
ном регионе из-за пандемии ра-
боты останавливались, считает 
возможным выполнить задачу не 
ранее 2028 года, но при условии, 
что государство окажет дополни-
тельную поддержку (например, в 
части строительства инфраструк-
туры и сетей). Пока оптимизм, 
видимо, стоит считать преждев-
ременным: темпы жилищного 
строительства остаются в отрица-
тельной зоне. Как сообщил Мин-
строй, в январе—августе объемы 
ввода снизились на 7% в годовом 
выражении.

Евгения Крючкова

Минстрой поскребет 
по сусекам
В жилищный нацпроект  
собирают последние ресурсы

Развивающимся  странам 
понадобится по крайней 
мере 140 лет, чтобы со
кратить разрыв в уров
не производительности 
с развитыми  странами 
хотя бы вдвое,  следует 
из данных  Всемирного 
банка. Даже при более 
 высоких ежегодных срав
нительных темпах приро
ста производительности 
с 2000 года развивающи
еся страны сокращали 
разрыв только на 0,5% в 
год. В то же время с 1990 
года доля экономик с наи
меньшими уровнями про
дуктивности сократилась 
вдвое, что позволяет гово
рить о прогрессе хотя бы в 
абсолютных показателях.

Хотя производительность 
труда в развивающихся стра-
нах с 2000 года росла быст-
рее, чем в развитых, разница 
в ее уровнях между этими ти-
пами экономик остается зна-
чительной, констатирует об-
зор аналитиков Всемирного 
банка, посвященный изме-
нениям продуктивности в 
различных странах мира. 

Как отмечают авторы ра-
боты, ее новизна заключает-
ся в оценке перспектив по-
явления сопоставимых уров-
ней производительности в 
странах с разными уровнями 
экономического развития. 
Гипотеза о том, что это про-
изойдет, появилась после 
того, как рост разрыва в про-
изводительности между раз-
вивающимися и развитыми 
странами в 1970–1990 годах 
сменился его сокращением 
в 2000-х. С 2000 года ежегод-
ный прирост уровня произ-
водительности в 60% разви-
вающихся стран был выше, 
чем в развитых,— если в пер-
вых он составлял 2–3% в год, 
то во вторых — 0,5–2%. Бла-

годаря более быстрым тем-
пам прироста доля развива-
ющихся стран, входящих в 
группу с наименьшими по-
казателями производитель-
ности (менее $10 тыс. на од-
ного занятого), сократилась 
вдвое. Однако даже в таких 
условиях разрыв в произво-
дительности между разви-
тыми и развивающимися 
странами сокращался в сред-
нем всего на 0,5% в год — и 
для его уменьшения хотя бы 
вдвое развивающимся эко-
номикам при нынешних 
темпах процесса понадоби-
лось бы еще почти 140 лет. 

Сейчас производитель-
ность труда в странах с раз-
вивающейся экономикой со-
ставляет всего 16% от средне-
го показателя для стран с раз-
витой экономикой, а уровень 
продуктивности даже среди 
10% лучших рабочих мест в 
развивающихся экономиках 
составляет всего 70% от 10% 

наименее производительных 
рабочих мест в развитых.

Среди развивающихся 
стран наибольшая произво-
дительность труда зафикси-
рована на Ближнем Востоке 
и в Северной Африке, а наи-
меньшая — в странах Афри-
ки к югу от Сахары и в Юж-
ной Азии. В первых двух ре-
гионах она составляет 41% 
от уровня производительно-
сти в развитых странах (око-
ло $40 тыс. на одного работ-
ника), в двух других — толь-
ко 9% и 7% (около $5 тыс.). 

С учетом структуры эко-
номик основной прогресс в 
сокращении разрыва в про-
изводительности произо-
шел в развивающихся стра-
нах, выступающих сырье-
выми импортерами,— если 
в 1990–1999 годах их уро-
вень производительности 
составлял 10% от уровня раз-
витых стран, то в 2000–2018-
м он вырос до 14% (что впол-

не объяснимо с учетом ро-
ста мировых цен на сырье). 
Напротив, аналогичный по-
казатель для стран — сырь-
евых экспортеров (Россия 
прямо в обзоре не упомина-
ется) снизился с 29% до 25%, 
хотя именно они по-преж-
нему сохраняют первенство 
в этой группе. При этом раз-
вивающиеся страны с более 
высоким уровнем продук-
тивности предсказуемо ха-
рактеризуются более высо-
ким уровнем образования, 
позволяющим увеличивать 
эффективность производст-
ва, внедрять новые техноло-
гии и привлекать иностран-
ные инвестиции. Также в 
них распространено более 
эффективное госуправление 
— в том числе за счет сокра-
щения коррупции и полити-
ческого насилия и обеспече-
ния правовой и институцио-
нальной стабильности. 

Анастасия Мануйлова

Гонки на своих хромых
Развивающиеся экономики догоняют развитые 
по производительности труда слишком медленно
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На прошлой неделе  обнародованы 
первые  оценки доли  креативных 
 индустрий в  экономике России — 
показателя,  ассоциированного 
с инновационностью экономики, 
и возможности ее развития в по
стиндустриальной схеме. Центр 
 городских компетенций  Агентства 
стратегических инициатив (АСИ) 
оценил его в 4,37% ВВП, что сущест
венно выше среднемирового уров
ня. ИСИЭЗ ВШЭ дал оценки для Мо
сквы — они сопоставимы с оценками 
АСИ, это 6,3% московского ВРП. Вы
сокая доля креативных индустрий 
в РФ связана отчасти с высокой раз
витостью ITтехнологий, но в целом 
указывает на достаточно перспек
тивную структуру экономики.

Отчет «Креативная экономика горо-
дов России» представлен Центром го-
родских компетенций АСИ в прошлую 
пятницу. В масштабах всей РФ это, ви-
димо, первая основанная на региональ-
ных расчетах оценка «креативного сек-
тора» для страны. АСИ в комментарии к 
публикации считает (со ссылкой на экс-
пертное сообщество) отсутствие систем-
ной оценки вклада индустрий в эконо-
мику регионов важной проблемой — в 
частности, без таких оценок невозмож-
но разрабатывать целевые меры под-
держки креативного сектора, в том чи-
сле с точки зрения развития экспорта. 

По словам Татьяны Журавлевой, ру-
ководителя Центра городских компе-
тенций АСИ, «необходимо начинать 
рассматривать креативные индустрии 
как экономический объект и как эко-
номический процесс, а не как деятель-
ность отдельно взятых художников. По-
этому не надо учить художников прода-
вать свои работы инвесторам. Должны 
появиться менеджеры или продюсеры 

креативных индустрий, которые смо-
гут разговаривать на одном языке и с 
художниками, и с инвесторами, а так-
же соединять их между собой. В регио-
нах должен появиться пласт таких про-
фессионалов, которые смогут доупако-
вать недооцененные продукты до на-
стоящего экспортного товара». АСИ в 
данном случае явно исходит из моде-
ли экспортного роста, реализованно-
го в 1990–2000-е годы в таких странах, 
как Германия, Финляндия, Великобри-
тания, где рост в секторе был явно ас-
социирован с инновационной схемой 
развития в постиндустриальной схеме.

АСИ использовало традиционную 
схему оценки «креативного сектора» на 
основе кодов ОКВЭД — эта методика 
(включающая в данном случае выпуск 
в секторе сферы культуры и искусства, 
цифровых технологий, развлечений, 
медиа, коммуникаций, дизайна и обра-
зования) дает обычно относительно вы-
сокие оценки. В АСИ пользовались дан-
ными преимущественно по городским 
центрам (в рамках проекта «100 город-
ских лидеров»). Текущие оценки вкла-
да в ВВП — 4,37%, или 4,8 трлн руб., наи-
больший вклад они вносят в региональ-
ную экономику Москвы (19,8%), Санкт-
Петербурга (12,6%), Тюмени (9,6%), Ива-
ново (12,3%). В Москве в секторе занято 
около 300 тыс. человек, выпуск в секторе 
— около 2 трлн руб. (данные на 2018 год).

Оценка АСИ для сектора показыва-
ет, что выпуск в нем превышает долю 
здравоохранения и соцуслуг в ВВП РФ 
(4,2%) и сельского хозяйства (4%). В меж-
страновых сравнениях доля креатив-
ных индустрий в РФ выглядит (с ана-
логичной методикой оценки) сущест-
венно выше среднемировой (2,6%) и со-
поставимой со средней по США (4,5%). 
Отрыв от средних по Восточной Евро-

пе показателей явно связан с высоким 
развитием IT в России и с концентраци-
ей креативных индустрий в крупных 
мегаполисах — Москва и Санкт-Петер-
бург в числе крупнейших городских 
агломераций Европы, с ними конкури-
руют за занятых в секторе в первую оче-
редь Лондон и Берлин. 

Публикация отчета АСИ состоялась 
в момент проведения в Москве Россий-
ской креативной недели. На ней были 
представлены и первые результаты ре-
гиональной оценки креативных ин-
дустрий, сделанных ИСИЭЗ НИУ ВШЭ 
по заказу мэрии Москвы. Михаил Гер-
шман, заместитель директора Центра 
научно-технической, инновационной 
и информационной политики ИСИЭЗ, 
сообщил, что отчет полностью будет 
опубликован «в течение нескольких 
месяцев». В ВШЭ применяли, помимо 
отраслевого метода оценки, два других 
(расчеты по профессиональной занято-
сти и по международной торговле), их 
оценки по доле сектора в ВРП Москвы 
ниже (6,3%, в той же методике у АСИ — 
8,8%), занятость в секторе в ВШЭ оцени-
вают выше (в Москве — 463 тыс. чело-
век), выручку в секторе — ниже (1 трлн 
руб., против 2 трлн руб. у АСИ). Тем не 
менее качественно выводы АСИ и ВШЭ 
совпадают — доля креативных инду-
стрий в ВВП РФ характерна скорее для 
развитых, чем для развивающихся эко-
номик, Москва — скорее мировой, чем 
российский игрок в этой сфере. В рабо-
те АСИ важна в первую очередь оцен-
ка развитости региональной составля-
ющей — потенциал роста креативных 
индустрий, основанных в первую оче-
редь на наличии креативного персо-
нала, формируется в первую очередь в 
крупных городских центрах.

Дмитрий Бутрин

Придумают тоже
Доля креативных индустрий в России  
оценена значимо выше среднемирового уровня

 В агентстве отмечают, что в те-
чение августа конвертация сбере-
жений в валюту и снятие средств 
с депозитов ускорились (Белару-
сбанк, крупнейший банк стра-
ны, уже объявил о приостановке 
с 1 сентября 2020 года ряда кре-
дитных программ). Потенциаль-
но этот процесс может привести 
к истощению валютных резервов 
Центрального банка республи-
ки, что повысит для правитель-
ства актуальность концентрации 
запасов валюты для использова-
ния на погашение госдолга — с 
начала августа совокупные госу-
дарственные валютные накопле-
ния Белоруссии уже сократились 
на $1,4 млрд, или на 15%, до уров-
ня, при котором они эквивалент-
ны всего 2,6 месяца импорта. Это 
рекордное снижение. Если кре-
дитов от России и Китая будет не-
достаточно для покрытия теку-
щих обязательств, рейтинг Бело-
руссии будет понижен, указали в 
агентстве.

Отметим, долг Белоруссии по-
чти полностью номинирован в 
иностранной валюте (95%), тог-
да как курс белорусского рубля с 
начала протестов против фальси-
фикации результатов президент-

ских выборов уже ослаб пример-
но на 20%. По оценкам аналити-
ков, в текущих условиях долг рас-
ширенного правительства выра-
стет с 24% ВВП в конце 2019 года до 
35% по состоянию на конец 2020 
года. Ежегодные выплаты по нему 
в 2021–2022 годах должны соста-
вить почти $3 млрд в год (5% ВВП 
страны) при $7,5 млрд (13,8% ВВП) 
валютных резервов ЦБ по состоя-
нию на 1 сентября.

Напомним, Минск ведет с 
Москвой переговоры о рефи-
нансировании долга в разме-
ре $1 млрд: в конце августа Бе-
лоруссия официально направи-
ла в правительство РФ заявку об 
этом, сумма обязательств перед 
российской стороной на 2021 
год составляет $600 млн. Бело-
русские власти просят выделить 
средства для рефинансирования 
сроком на 15 лет. При этом летом 
2020 года российский Минфин 
активизировал работу над созда-
нием формальных правил выда-
чи госкредитов иностранным го-
сударствам — по ним принци-
пами внешней долговой поли-
тики страны должны стать уве-
ренность в долговой устойчиво-
сти заемщиков, отсутствии не-
урегулированных претензий к 
ним и экономическая целесоо-

бразность кредитов (оценивае-
мая, в частности, по кредитным 
рейтингам), а выдача займов «на 
особых условиях» потребует офи-
циальной рекомендации МИДа 
(см. „Ъ“ от 24 августа). Второй же 
потенциальный кредитор Бело-
руссии — Китай, вероятнее все-
го, будет в первую очередь ориен-
тироваться на результаты перего-
воров Минска с Москвой.

Параллельно с рефинансиро-
ванием Белоруссии придется ре-
шить вопрос долга перед РФ за 
газ объемом в $300 млн, который, 
как заявил 7 сентября министр 
энергетики РФ Александр Новак, 
Минск готов погасить уже в сентя-
бре 2020 года (это было условием 
начала переговоров по поставкам 
на 2021 год). Действующие кон-
тракты на поставку газа заключе-
ны до конца года, сейчас цена газа 
для Белоруссии на 2020 год опре-
делена в $127 за 1 тыс. куб. м (в 
прошлом году Белоруссия импор-
тировала из РФ 20,3 млрд куб. м). 
Сегодня вопросы, касающиеся по-
ставок газа, а также возможностей 
усиления интеграции, будут обсу-
ждаться в Сочи на встрече прези-
дента РФ Владимира Путина с пре-
зидентом Белоруссии Александ-
ром Лукашенко.

Татьяна Едовина

Свободно конвертируемое 
недоверие

Во Всемирном банке считают, что развивающиеся страны не смогут догнать 
развитые по уровню производительности даже в очень отдаленном будущем  
ФОТО REUTERS
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Согласно тем же опросам ЕР и 
ВЦИОМа, в региональные парламен-
ты проходят три из четырех зареги-
стрированных в 2020 году партий. 
«Новые люди» набирают более 5% го-
лосов (без учета отказавшихся отве-
чать) в Калужской, Костромской, Но-
восибирской и Рязанской областях, 
«За правду» — в той же Рязанской об-
ласти, а «Зеленая альтернатива» — 
в Республике Коми.

Источник „Ъ“ в ЕР поясняет, что са-
мым проблемным регионом являет-
ся Коми, где партия может не полу-
чить абсолютного большинства в пар-
ламенте. А на выборах в гордумы ре-
гиональных столиц худшие результа-
ты у ЕР пока в Томске (26%) и Смоленс-
ке (31,9%). По словам источников „Ъ“, 
итоговый расклад в томской думе бу-
дет понятен после подсчета голосов в 
одномандатных округах, где шла се-
рьезная борьба.

Кроме того, два источника „Ъ“ в 
партии власти считают возможным 
поражение на довыборах в Госдуму в 
Ярославской области. Там известный 
хоккеист и депутат облдумы Андрей 
Коваленко (ЕР) борется с экс-губерна-
тором Анатолием Лисицыным (СР). 
По словам собеседников „Ъ“, борь-
ба там идет «ноздря в ноздрю» (после 
подсчета 67% протоколов у единорос-
са было 40% голосов, у справоросса — 
35,3%. — «Ъ»). Тем не менее секретарь 
генсовета ЕР Андрей Турчак вечером 
в воскресенье «с уверенностью» зая-
вил, что «Единая Россия» «одержива-
ет в этом избирательном цикле по-
беду». Он также сообщил, что, по его 
данным, партия формирует «устойчи-
вое депутатское большинство» в зак-
собраниях всех регионов.

Рекордсменом по активности из-
бирателей на выборах глав регио-
нов стал Татарстан, где на участках, 
по предварительным данным, побы-
вали почти 74% избирателей. В ЕАО 
явка составила 70,5%, в Краснодар-
ском крае — 62,65%, в Тамбовской об-

ласти — 62%. Наименьший интерес 
к выборам проявили жители Иркут-
ской (26%) и Смоленской (27,4%) обла-
стей, а также Коми (28,5%). На выбо-
рах в парламенты, где явка традици-
онно ниже, больше половины изби-
рателей пришли на участки только в 
Белгородской области (52,5%), а среди 
аутсайдеров оказались Новосибир-
ская (25,2%) и Курганская (28,5%) обла-
сти. При этом, как и на летнем плебис-
ците по Конституции, наибольший 
вклад в явку внесло досрочное голо-
сование. Например, в ЕАО 11 и 12 сен-
тября, по данным ЦИКа, проголосова-
ли 57,9% избирателей, в Татарстане — 
52%, а в Тамбовской области — 49,45%.

Оппозиция готовится 
к худшему
Именно с досрочным голосованием 
связаны на этот раз и ключевые нару-
шения, считают в КПРФ. «Много бы-
ло случаев, когда наши члены комис-
сий выявляли несоответствие коли-
чества поданных заявок на надомное 
голосование и реальных избирате-
лей,— пояснил „Ъ“ зампред ЦК пар-
тии Юрий Афонин.— Эта форма ис-
пользуется для того, чтобы в случае 
отсутствия контроля со стороны на-
ших наблюдателей сделать искусст-
венную явку. Прямых вбросов нами 
зафиксировано намного меньше, хо-
тя они тоже присутствуют. Но в основ-
ном мы видим, что результат делает-
ся за счет предварительного и надом-
ного голосования. Это технологиче-
ская форма манипуляций». Напри-
мер, в Воронежской области, по дан-
ным секретаря ЦК КПРФ Сергея Обу-
хова, доля надомного голосования на 
некоторых участках превысила 80%.

ЛДПР до окончания подсчета голо-
сов не делает выводов о прошедших 
выборах, сказал „Ъ“ депутат Госдумы 
от ЛДПР Сергей Каргинов, хотя на го-
рячую линию партии уже к 18.00 по 
московскому времени поступило бо-
лее 100 жалоб на нарушения. В част-
ности, говорит депутат, есть случаи 
вброса бюллетеней в Ростовской об-

ласти, где кандидаты от ЛДПР и КПРФ 
Петр Пятибратов и Евгений Бессонов 
уже потребовали отменить результа-
ты досрочного голосования.

Самым распространенным нару-
шением, зафиксированным наблю-
дателями от «Справедливой России», 
стало ненадлежащее хранение сейф-
пакетов, где хранились бюллетени с 
досрочного голосования. По словам 
эсеров, в Саратовской и Орловской 
областях сейф-пакеты вскрывались, 
а в Архангельской вместо них ис-
пользовались конверты «Почты Рос-
сии». Зампред фракции СР в Госдуме 
Олег Нилов отмечает, что трехднев-
ное голосование существенно осла-
било контроль за выборами: «Наблю-
дение уменьшилось в разы, десятки 
тысяч участков остались без наблю-
дателей, на многих участках не бы-
ло видеонаблюдения. Проконтроли-
ровать невозможно. Видимо, на это 
и был расчет».

Представители внепарламент-
ской оппозиции тоже сообщили „Ъ“, 
что больше всего нарушений фикси-
ровали в ходе и после досрочного го-
лосования. Так, наблюдатели от про-
екта «Объединенные демократы» (ку-
рируется «Открытой Россией») в Та-
тарстане заявили, что на их участки 
в субботу приходили по 60–80 чело-
век, а избиркомы в своих актах писа-
ли о 350–400 избирателях (председа-
тель ЦИКа республики Андрей Конд-
ратьев заявил в ответ на жалобу, что 
«никаких происшествий на участках 
нет»). В «Яблоке» самыми распростра-
ненными нарушениями назвали «ма-
нипуляции с результатами досрочно-

го голосования» и вскрытие сейф-па-
кетов в ночь на 13 сентября (по прави-
лам ЦИКа, это должно происходить 
вечером в воскресенье).

В движении «Голос» признались, 
что «такого массового потока сообще-
ний о демонстративном пренебре-
жении правом не получали на протя-
жении последних четырех лет». Речь 
идет о нарушении прав наблюдате-
лей и членов комиссий, принужде-
нии к досрочному голосованию, со-
рванных с сейф-пакетов пломбах и 
вбросе бюллетеней. А к вечеру вос-
кресенья, по данным «Голоса», уча-
стились жалобы на надомное голосо-
вание: наблюдатели утверждали, что 
члены комиссий выезжали к людям, 
не подававшим заявки на голосова-
ние на дому.

Особняком в этом ряду стоят два 
инцидента, связанные со «Справед-
ливой Россией».

В пятницу вечером исчезли все 15 
наблюдателей, которых кандидат в 
гордуму Владимира от СР Денис Най-
денов нанял в Москве и Липецке. Не-
которые сообщили, что их задержа-
ла полиция, и отключили телефоны, 
другие вообще не выходили на связь. 
Позже выяснилось, что шестерых на-
блюдателей обвинили в нецензур-
ной ругани, забрали в отделение, а 
спустя почти сутки вывезли за 80 ки-
лометров от Владимира, «показали, 
в какой стороне Москва», и пригро-
зили арестом в случае возвращения, 
утверждают эсеры. В горизбиркоме 
и пресс-службе УМВД по Владимир-
ской области „Ъ“ не стали комменти-
ровать инцидент.

А в воскресенье СКР сообщил о за-
держании кандидата и действующе-
го депутата гордумы Новороссийска 
от СР Михаила Ерохина. Его подозре-
вают в получении 2,1 млн руб. от дей-
ствовавшего под контролем правоох-
ранителей сотрудника горадминис-
трации за «отказ от провокаций» на 
выборах. Партия выразила надежду, 
что «следствие объективно разберет-
ся в произошедшем», а ее лидер Сер-
гей Миронов пообещал лишить де-
путата партбилета, если обвинения 
подтвердятся.

Председатель ЦИКа Элла Памфи-
лова по итогам двух дней досрочно-
го голосования заключила, что нару-
шений было «не так много», а жалоб 
по поводу придомового голосова-
ния ЦИК не получал. При этом ее не-
довольство вызвало как раз поведе-
ние некоторых наблюдателей, пре-
пятствовавших работе избиркомов. 
Например, член ЦИКа Александр 
Клюкин сообщил, что такая ситуа-
ция сложилась в Нижнем Новгоро-
де. «Некоторые наблюдатели реши-
ли, что они истина в последней ин-
станции и могут вести себя откро-
венно по-хамски, срывая работу ко-
миссии»,— заявила глава ЦИКа, под-
черкнув, что провокаторы часто яв-
ляются наемниками, исполняющи-
ми волю тех, кто им заплатил. «Чем 
масштабнее выборы, тем больше ин-
тересантов, чтобы дискредитиро-
вать этот процесс»,— пояснила она. 
Однако в случае выявления реаль-
ных нарушений госпожа Памфило-
ва призвала коллег из региональ-
ных избиркомов признавать бюл-

летени недействительными и отме-
нять результаты: «Никаких сомни-
тельных побед нам не надо».

Первый замминистра внутрен-
них дел Александр Горовой, высту-
пая в информцентре ЦИКа, сообщил, 
что в МВД поступило свыше 2,5 тыс. 
жалоб, но «нарушений в плане обес-
печения безопасности, которые мо-
гли бы повлиять на ход выборов, не 
зафиксировано». При этом МВД вы-
явило массированные вбросы лож-
ной информации для раскрутки в со-
цсетях и СМИ во время выборов, до-
бавил чиновник.

Политолог Константин Калачев 
считает, что «досрочка» и голосова-
ние «на пеньках» — это отработка тех-
нологий для парламентских выборов 
в 2021 году. «Опыт сочтут удачным и 
будут использовать на выборах в Гос-
думу, особенно если они пройдут 
не в сентябре, а в апреле, когда тема 
COVID будет еще актуальна,— пояс-
няет он.— Такая организация голо-
сования может оттолкнуть протест-
ных избирателей, что на руку партии 
власти». По мнению эксперта, вопрос 
легитимности выборных процедур 
отошел на второй план, а «цель оправ-
дывает средства»: «„Единой России“ 
нужно будет набрать конституцион-
ное большинство, что не так просто 
в условиях снижения ее рейтингов».

Андрей Винокуров, 
Ангелина Галанина,  
Ксения Веретенникова, 
Мария Макутина, 
Кира Дюрягина, 
Мария Литвинова, 
корреспондентская сеть „Ъ“

День пишем, два в уме
с1

В конце недели активисты собрали более 13 тыс. подписей за возвра-
щение прямых выборов мэра в городах Свердловской области. Этот 
пример заинтересовал оппозицию, которая собирается после подве-
дения итогов Единого дня голосования инициировать аналогичные ак-
ции в других регионах.

Массово отменять выборы мэров начали с 2014 года, когда поправки к за-
конодательству позволили регионам определять форму избрания глав муни-
ципалитетов. К концу 2018 года от прямых выборов отказались почти во всех 
регионах. Пока мэров выбирают жители только семи региональных столиц: 
Улан-Удэ, Абакана, Новосибирска, Якутска, Томска, Анадыря и Хабаровска. 
Отмена прямых выборов объяснялась повышением эффективности управ-
ления: согласованные градоначальники считались менее конфликтными и 
должны были повысить координацию на разных уровнях власти. При этом 
эксперты не раз отмечали снижение качества управления муниципалитета-
ми, а оппозиция сетовала на нарушение свободы волеизъявления. Иногда 
это имело эффект: например, в Хабаровске прямые выборы сначала отмени-
ли, а потом вернули по инициативе экс-губернатора Сергея Фургала. Мэр Но-
восибирска Анатолий Локоть в ходе дискуссий о конституционных поправ-
ках предлагал закрепить в Основном законе норму о прямом избрании глав 
местного самоуправления в 15 крупнейших городах. Инициативу эту, впро-
чем, отвергли, но к идее возвращения прямых выборов все равно продолжа-
ли возвращаться активисты, в том числе инициируя сбор подписей. В Екате-
ринбурге с середины июля собрали более 13 тыс. подписей (при необходимых 
10 тыс.). Если их подлинность подтвердят, инициативу обязаны будут рассмо-
треть депутаты областного заксобрания. 

Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков на всякий случай напомнил, 
что до отмены прямых выборов «регионы сталкивались с ситуацией, когда 
глава региона и мэр крупнейшего города находились в страшном, деструк-
тивном противостоянии». Отметим, накануне сдачи подписей в Екатеринбур-
ге в Томскую облдуму внесли законопроект об отмене прямых выборов мэра 
Томска. Опыт избрания глав других муниципалитетов депутатами «дал поло-
жительный финансовый эффект» и «исключил ненужную политизацию про-
цесса выбора», говорится в пояснительной записке. Впрочем, пока инициати-
ву не поддержали ни областные, ни городские власти.

Опрошенные „Ъ“ оппозиционные политики и правозащитники заявили, 
что намерены после Единого дня голосования инициировать сбор подписей 
за прямые выборы мэров в разных регионах. Экс-депутат Госдумы Дмитрий 
Гудков записал видеоинструкцию для активистов, которые готовы создавать 
инициативные группы. «Избранный мэр эффективнее назначенного, даже 
если это один и тот же человек, потому что он зависит от избирателей, а назна-
ченный — от начальника. Когда я был депутатом Госдумы (с 2011 по 2016 год.— 
„Ъ“), я внес законопроект о том, что главы городов должны избираться напря-
мую жителями. Его отклонили»,— напомнил господин Гудков.

Региональные законы не везде позволяют пойти путем свердловчан — на-
пример, в Челябинской области такая процедура не предусмотрена. Там идею 
прямых выборов мэров безуспешно пытались провести через оппозицион-
ных муниципальных депутатов и через референдум. Тем не менее в прошлом 
году Верховный суд признал наличие нарушений в порядке проведения кон-
курса на мэра Челябинска: теперь партия «Яблоко» пытается через суд отме-
нить результаты предыдущего конкурса и снять с должности мэра Наталью Ко-
тову. Местная «Открытая Россия» готовит законопроект, возвращающий пря-
мые выборы глав городов. «Планирую в индивидуальном порядке предло-
жить его депутатам заксобрания области»,— сообщил координатор организа-
ции Денис Ибрагимов.

В Воронеже член городской общественной палаты Константин Квасов (РОО 
«Русские люди») опротестовывает отмену выборов мэра с 2016 года. Он пытал-
ся инициировать конференцию горожан, но парламент ответил отказом, по-
сле того как некоторые из граждан внезапно отозвали свои подписи. Оспари-
вая процедуру, господин Квасов дошел до Конституционного суда, но поддер-
жки так и не получил. Он готов вновь поднять вопрос о проведении конферен-
ции, но пока надеется, что это сделает новый созыв гордумы Воронежа. В ря-
де регионов вопрос о возвращении прямых выборов мэров ставит и парла-
ментская оппозиция — например, в Татарстане такой законопроект был вне-
сен КПРФ в июле, он пока не рассматривался региональным парламентом.

Идея возвращения прямых выборов мэров отражает запрос городских жи-
телей, которые хотят диалога с местной властью, считает политолог Павел Са-
лин. При этом он сомневается, что власть будет готова на такие шаги даже при 
условии роста протестной активности, поскольку не захочет допустить усиле-
ния местных элит.

Кира Дюрягина, корреспондентская сеть „Ъ“

Регионы  
возвращают свое
Оппозиция хочет перезапустить кампании 
по восстановлению прямых выборов мэров
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К строительству домов для Росгвардии  
подключились следствие и оперативники
Жилой комплекс в Подмосковье проверяют на завышение расценок

Как стало известно „Ъ“, в деле 
обвиняемого в крупном мошен-
ничестве при застройке в под-
московном Железнодорожном 
ЖК «Леоновский парк» совла-
дельца одной из старейших сто-
личных строительных компа-
ний «Мосстроймеханизация-5» 
(  МСМ-5) Обида Ясинова может 
в разы  увеличиться сумма на-
несенного ущерба. На возведе-
ние нескольких домов и объек-
тов социальной инфраструктуры 
из бюджета было выделено 
 почти 5,6 млрд руб., половина 
из которых, по версии силови-
ков, могла быть украдена. Пока 
же в деле фигурирует  хищение 
лишь 167 млн руб., украденных, 
по версии следствия, при стро-
ительстве лишь  одного из мно-
гоэтажных домов,  квартиры 
в котором предназначались 
для сотрудников Росгвардии.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном 
размере), фигурантом которого явля-
ется 67-летний заслуженный строи-
тель России Обид Ясинов, было воз-
буждено в марте 2018 года. Заявите-
лем, по данным „Ъ“, являлся первый 
заместитель директора Росгвардии 
Сергей Ченчик. В 2011 году силовики 
вошли в этот проект в качестве доль-
щиков. В ЖК «Леоновский парк» им 
должны были достаться 1678 квар-
тир (более 50% от всего объема строи-
тельства). Остальные квадратные ме-
тры предназначались соинвесторам 
проекта — скандально известной 
«Социальной инициативе» и фонду 
социальной защиты «Ветеран».

Однако в 2016 году, когда истек 
срок договора, Росгвардия так и не 
получила порядка 400 квартир, а те, 
что были переданы, оказались с раз-
ного рода недоделками.

Впрочем, в ходе расследования 
ведущий это дело следственный де-
партамент МВД по каким-то причи-
нам заинтересовался лишь одним 
восьмым корпусом и только фактом 
использования более дешевых ма-
териалов, чем было записано в кон-
тракте. Например, там якобы при-
менялась арматура меньшего сече-
ния, толщина и структура бетона не 
соответствовали заявленным и т. п. 
Подряд на возведение этого корпу-
са МСМ-5 передала компании НСК, 
трое руководителей которой вме-
сте с Обидом Ясиновым и стали фи-
гурантами уголовного дела. По под-
счетам следствия, ими было похи-
щено 167 млн руб.

Весьма вероятно, что именно на 
этом расследование и закончилось 
бы, если бы у департамента военной 

контрразведки (ДВКР) ФСБ не появи-
лась информация о криминальных 
связях господина Ясинова с Евгени-
ем Жирковым. Последний с 2003 по 
2014 год занимал должность главы 
городского округа Железнодорож-
ный Московской области, затем еще 
три года являлся главой городско-
го округа Балашиха, в который вхо-
дил все тот же Железнодорожный, 
а с 2019 года чиновник возглавлял 
Пушкинский муниципальный рай-
он Подмосковья. Контрразведчика-
ми, в частности, было установлено, 
что в 2014–2015 годах господин Жир-
ков получил от руководителя МСМ-
5 Ясинова две квартиры в Железно-
дорожном и тысячу квадратных ме-
тров нежилых помещений в стро-
ящемся ЖК «Леоновский парк». Об-
щая стоимость недвижимости соста-
вила более 80 млн руб. и, по данным 
чекистов, являлась взяткой за «при-
нятые Жирковым решения в поль-
зу застройщика, в том числе за пе-
ренос сроков ввода в эксплуатацию 
строящихся объектов, а также за об-

щее покровительство предпринима-
тельской деятельности при реализа-
ции инвестиционного контракта».

Как установило следствие, пере-
дача имущества осуществлялась под 
видом возврата коммерческими ор-
ганизациями Обида Ясинова фик-
тивной задолженности за якобы вы-
полненные подрядные работы под-
контрольным господину Жиркову 
ООО «Брит», которое возглавлял Сер-
гей Хвостов. На эту же фирму впо-
следствии были оформлены права 
на объекты недвижимости. Чинов-
ника задержали в июне 2019 года в 
рамках возбужденного уже СКР уго-
ловного дела. Евгения Жиркова об-
винили в получении взятки (ч. 6 
ст. 290 УК РФ), Обида Ясинова — в да-
че взятки (ч. 5 ст. 291 УК РФ), а Сергея 
Хвостова — в посредничестве во взя-
точничестве (ч. 4 ст. 291.1 УК РФ). На 
днях Генпрокуратура утвердила об-
винительное заключение по этому 
делу, и вскоре его рассмотрит Мос-
ковский областной суд.

Между тем дело о мошенничест-
ве в отношении Обида Ясинова СКР 
также забрал в свое производство, а 
оперативное сопровождение по не-
му вместе с ГУЭБиПК МВД продолжил 
осуществлять ДВКР ФСБ. Очевидно, 
что участие чекистов в расследовании 
обусловлено тем, что на причастность 
к хищениям проверяются и предста-
вители Росгвардии, участвовавшие в 
заключении договоров с МСМ-5.

Сейчас, по данным „Ъ“, ФСБ и 
следствие исследуют обстоятельст-
ва заключения и исполнения уже 
всего госконтракта, заключенного 
МСМ-5 и Росгвардией. В его рамках 
в Железнодорожном на Леоновском 
шоссе должно было быть построе-
но четыре малоэтажных дома, шесть 
17-этажных высоток, а также детский 
сад и две школы. Росгвардия вложи-

ла в этот проект почти 5,6 млрд руб. 
При этом, как следует из имеющихся 
в деле документов, за счет использо-
вания фирм-«прокладок» стоимость 
строительства в контракте оказа-
лась завышена почти вдвое. Напри-
мер, в договоре подряда МСМ-5 с той 
же НСК зафиксирована стоимость 
строительства в размере 46 тыс. руб. 
за 1 кв. м, тогда как фактическая не 
превышала 27 тыс. руб. за 1 кв. м, и 
только за счет этого, по подсчетам 
силовиков, стоимость строительст-
ва трех корпусов площадью 126 тыс. 
кв. м была завышена почти на 2,4 мл-
рд руб. Кроме того, в 2012–2013 годах 
появились еще два госконтракта на 
строительство в ЖК объектов соци-
альной инфраструктуры, несмотря 
на то что их возведение (школы и дет-
сад) было предусмотрено основным 
договором. Таким образом, предпо-
лагаемыми махинаторами было «ос-
воено» еще почти 360 млн руб.

Отметим, что все эти объекты бы-
ли приняты госкомиссией в 2019 го-
ду. При этом, как отмечают участни-
ки расследования, коммуникации 
в ЖК «Леоновский парк» до сих пор 
подключены по временной схеме. 
«В частности, это касается канализа-
ции и энергоснабжения, да и лифты 
работают с перебоями. Как проходи-
ла госприемка, еще предстоит выяс-
нить»,— отметил собеседник „Ъ“.

По самым приблизительным под-
счетам, за счет махинаций со строи-
тельными материалами и так назы-
ваемого задвоения расценок самого 
строительства могло быть похище-
но порядка 2,5 млрд руб. Впрочем, 
чтобы предъявить соответствующие 
обвинения фигурантам расследова-
ния, следствию предстоит провести 
ряд экспертиз.

Отметим также, что МСМ-5 фак-
тически прекратила свою деятель-

ность в 2018 году с долгами в размере 
6,8 млрд руб., тогда как еще в 2014 го-
ду ее оборот превышал 22 млрд руб. В 
отношении организации Службой су-
дебных приставов введено так назы-
ваемое сводное исполнительное про-
изводство. По данным „Ъ“, ежемесяч-
но МСМ-5 выплачивает в общую «кас-
су кредиторов» порядка 10 млн руб. 
При этом почти 7 млн руб. из них су-
дебные приставы, согласно закону, 
возвращают обратно в МСМ-5 на вы-
плату зарплаты остающимся в штате 
46 сотрудникам, которых руководст-
во уже давно перевело на трехднев-
ную рабочую неделю. Тот же обвиня-
емый Обид Ясинов продолжает полу-
чать на карточку ежемесячно 350 тыс. 
руб., а гендиректор МСМ-5 Олег Илю-
хин — 460 тыс. руб.

Адвокат обвиняемого Ясинова 
Елена Вяткина заявила „Ъ“, что по-
следний раз ее подзащитного допра-
шивали в СКР по делу о мошенниче-
стве еще весной 2020 года, перед на-
чалом пандемии. «Никаких вопро-
сов, связанных с исполнением все-
го госконтракта, господину Ясинову 
не задавали, речь шла только о том 
самом восьмом корпусе»,— сообщи-
ла „Ъ“ адвокат Вяткина. По словам за-
щитника, своей вины Обид Ясинов 
не признает, тем более что и у «Рос-
гвардии никаких претензий нет». 
«Дом достроен и сдан, а проведен-
ная следствием экспертиза показа-
ла, что никакого ущерба по делу так-
же нет»,— отметила Елена Вяткина.

В Росгвардии „Ъ“ заявили, что 
МСМ-5 перед ними предусмотрен-
ные контрактом обязательства ис-
полнила. «Квартиры, принятые по 
актам приема-передачи, заселены 
военнослужащими и сотрудника-
ми Росгвардии»,— добавили в пресс-
службе силовой структуры.

Олег Рубникович
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В уголовном деле 
заслуженного строителя 
Обида Ясинова в скором 
времени может 
существенно возрасти 
размер ущерба

За адвокатским гонораром пришли с автоматами
Защита обвиняемой в мошенничестве указывает на грубые процессуальные нарушения в ее деле

Как стало известно „Ъ“, ГСУ СКР 
по Московской области возбу-
дило уголовное дело в отноше-
нии адвоката международной 
коллегии адвокатов «Москва» 
Ирины Даниловой, по которому 
также проходят бывший помощ-
ник президента РКК «Энергия» 
Михаил Петров и предпринима-
тель Игорь Медведев, а свиде-
телем является экс-гендиректор 
дочернего предприятия корпо-
рации — ЗАО «Тепло РКК Энер-
гия» — Евгений Сысолятин. Речь 
идет об особо крупном мошен-
ничестве: по версии  следствия, 
госпожа  Данилова  незаконно 
получила гонорар в размере 
13 млн руб. при оказании ЗАО 
юридических услуг, а осталь-
ные фигуранты ей в этом содей-
ствовали. Защита госпожи Да-
ниловой отвергает обвинение 
и настаивает, что в отношении 
нее были допущены грубейшие 
процессуальные нарушения — 
в частности, следствие при про-
ведении ряда мероприятий 
проигнорировало ее статус 
 адвоката.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере) в отношении адвоката 
60-летней Ирины Даниловой, экс-
помощника президента РКК «Энер-
гия» Михаила Петрова и предпри-
нимателя Игоря Медведева ГСУ СКР 
по Московской области возбудило 
27 июля этого года.

По версии следствия, адвокат 
международной коллегии адвока-
тов «Москва» Данилова заключила с 
ЗАО «Тепло РКК Энергия» в 2014 го-
ду договор на оказание юридиче-
ских услуг на 13 млн руб. с целью 
их хищения. По договору госпожа 
Данилова должна была представ-
лять в кассационной инстанции ар-
битражного суда Московского окру-
га интересы компании «Тепло РКК 
Энергия», подавшей иск на 300 млн 
руб. к своей управляющей энерге-
тической компании — ЗАО «Энерго-
машрегистр». Исковые требования 
дочернего предприятия РКК «Энер-
гия» благодаря усилиям госпожи 
Даниловой, следует отметить, были 
в полном объеме удовлетворены.

Получив постановление Бабуш-
кинского райсуда, давшего разре-
шение на проведение обысков у ад-
воката, 11 августа следователь в со-
провождении вооруженных авто-
матами полицейских приехал сна-
чала в загородный дом госпожи Да-
ниловой, расположенный в Луж-
ском районе Ленинградской об-
ласти, а затем в ее петербургскую 
квартиру. В ходе обыска были изъ-
яты iPhone и планшет адвоката. По-
сле чего госпожа Данилова без со-
ставления протокола о ее задер-

жании была доставлена сначала в 
Санкт-Петербург для проведения 
следственных действий, а затем в 
Москву, в подмосковное ГСУ СКР. 
Только на следующий день около 
шести часов вечера следователь со-
ставил протокол о задержании. По-
сле чего отправил госпожу Данило-
ву в ИВС подмосковного Королева.

14 августа Бабушкинский суд Мо-
сквы рассмотрел ходатайство след-
ствия о домашнем аресте адвоката, 
однако отклонил его. При этом он 
принял во внимание доводы защи-
ты, в том числе и сведения о нали-
чии у госпожи Даниловой тяжких 
заболеваний — онкологического, 
в связи с которым ей недавно была 
сделана операция, и диабета.

Как выяснилось, уголовное де-
ло в отношении адвоката Данило-
вой стало продолжением расследо-
вания в отношении тех же господ 
Сысолятина, Петрова и Медведева, 
начатого ГСУ СКР по Мособласти 18 
ноября 2019 года. Дело было возбу-
ждено по факту особо крупного мо-
шенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) по 
материалам аудита, проведенного 
«Роскосмосом». Как следует из мате-
риалов проверки, ЗАО «Тепло РКК 
Энергия» заключило в 2013–2014 
годах с ООО «Консультант» два до-
говора на оказание компании юри-
дических услуг на 21 млн руб., ко-
торые не были выполнены. По это-
му эпизоду Евгений Сысолятин 
уже получил полтора года колонии-
поселения.

В ходе следствия господа Петров 
и Медведев, изначально вины не 
признававшие, свою позицию из-
менили, решив заключить досудеб-
ные соглашения о сотрудничестве, 
и дали показания на Ирину Дани-
лову. Теперь они утверждают, что 
ЗАО заключило с адвокатом фик-
тивный договор на оказание юри-
дических услуг, а перечисленные 
на расчетный счет международ-
ной коллегии адвокатов «Москва» 
13 млн руб., по их словам, сообщ-
ники должны были поделить меж-
ду собой. При этом, утверждают фи-
гуранты, госпоже Даниловой при-
читалось всего 500 тыс. руб.

С обвинением в мошенничестве 
адвокат не согласилась. Ее защита 
направила обращение председате-
лю Следственного комитета России 
Александру Бастрыкину, а сама го-
спожа Данилова попросила помо-
щи у комиссии совета Адвокатской 
палаты (АП) Москвы по защите прав 
адвокатов, которая, в свою очередь, 
написала письмо прокурору Под-
московья Сергею Забатурину.

Защита госпожи Даниловой от-
мечает, что в постановлении Ба-
бушкинского райсуда о проведе-
нии обысков в жилье Ирины Дани-
ловой не было указания на ее адво-

катский статус, а также не были ука-
заны конкретные предметы, подле-
жащие изъятию, что грубо проти-
воречит ч. 2 ст. 450.1 УПК РФ (осо-
бенности производства обыска в 
отношении адвоката). При этом са-
ма статья кодекса в документе упо-
миналась. Изъятие телефона и лич-
ного ноутбука также, по утвержде-
нию защиты, незаконно, посколь-
ку следователь таким образом полу-
чил неограниченный доступ к све-
дениям, составляющим адвокат-
скую тайну. Мало того, говорится в 
обращении комиссии АП Москвы к 
прокурору Мособласти Сергею За-
батурину, следователь «самоуправ-
но сменил пароль у ее (Ирины Да-
ниловой.— „Ъ“) электронной по-
чты и ID устройств, о чем сообщил 
ей в телефонном разговоре. Кроме 
того, в телефонном разговоре он не 
скрывал факта изучения содержи-
мого телефона и электронной по-
чты. Более того, угрожал ей возбу-
ждением дополнительных уголов-
ных дел по обстоятельствам, имею-
щим место в ее переписке с иными 
клиентами».

При этом никаких документов 
или предметов, имеющих отноше-
ние к самому предмету расследо-
вания, в ходе обыска не было обна-
ружено, что и не удивительно, по-
скольку в уголовном деле речь идет 
о событиях начала 2014 года.

Кроме того, отмечает защита го-
спожи Даниловой, после обыска 
она была принудительно доставле-
на в ГСУ СКР по Санкт-Петербургу, 
где между ней и Михаилом Петро-
вым была проведена очная ставка, 
а затем в столицу, при этом офици-
ально она не была задержанной.

Адвокат госпожи Даниловой Ро-
ман Головкин также отмечает, что 
по истечении 48 часов с момента 
задержания его подзащитной, ко-
торым он считает начало обыска в 
загородном доме, она не была отпу-
щена на свободу, как того требует 
закон, поскольку мера пресечения 
подозреваемой, а впоследствии об-
виняемой так и не была избрана. 
Напротив, следователь обратился с 
ходатайством в суд о домашнем аре-
сте госпожи Даниловой.

Что касается сути предъявлен-
ного Ирине Даниловой обвине-
ния, то господин Головкин отмеча-
ет, что оно противоречит пригово-
ру, уже вынесенному ранее Евге-
нию Сысолятину. В этом докумен-
те сказано, что ООО «Консультант» 
не оказывало ЗАО «Тепло РКК Энер-
гия» юридических услуг, поскольку 
этим на  самом деле занималась ад-
вокат  Данилова.

Указывая на процессуальные 
 нарушения, допущенные в отно-
шении его подзащитной, адво-
кат  Головкин отметил, что он «по-

лагает, что у надзирающих за за-
конностью деятельности органов 
предварительного следствия ор-

ганов прокуратуры имеются ве-
ские основания для незамедлитель-
ного реагирования на допущен-

ные очевидные грубые нарушения  
федерального законодательства».

Юрий Сенаторов
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светская 
жизнь

Открывали не вынимая
На прошлой неделе светская жизнь 
началась в Петербурге: натурально 
пресловутые «все московские все» 
равномерно распределили себя по 
трем ужинам. В «Харвесте» под руко-
водством Полины Киценко наруша-
ли slim-режим клиентки Bvlgari, при-
ехавшие на презентацию новой кол-
лекции. В 150 м от них Арам Мнацака-
нов у себя в «Пробке» давал ужин для 
тех, кто отважился вместе с ним ис-
следовать Карелию на автомобилях 
Porsche. Наконец, в ресторане «Сад» 
супруги тренера «Зенита» Сергея Се-
мака Анны директор Эрмитажа Ми-
хаил Пиотровский, Дмитрий Озер-
ков, владелица галерей Pearl Lam 
Перл Лэм и директор ее галерейной 
сети Алена Иванова и другие гости от-
мечали открытие выставки «Чжан Ху-
ань. В пепле истории». На вернисаже 
и на ужине после него оказались кро-
ме соорганизаторов выставки еще и 
Дмитрий Аксенов, Екатерина Андре-
ева, Алёна Долецкая, Милена Орлова, 
Николай Усков, Ксения Соловьева и 
многие другие гости. Единственным 
тостующим был сам господин Пиот-
ровский, но после его речи собрав-
шиеся в своем кругу выпивали за воз-
вращение к реальности, в которой 
есть большие открытия с фуршетом 
до и ужином после.

На следующий день во дворе Музея 
Москвы открывался первый из проек-
тов Московской биеннале молодого 
искусства. Параллельно в «Гараже» от-
крывалась 2-я Триеннале российского 
искусства. Некоторые молодые худож-
ники оказались представлены и в «Га-
раже», и на blazar. Так что сделать вы-
вод о том, на кого точно можно делать 
ставки, покупая предметы искусства, 
в ряде случаев было совсем легко. Три-
еннале хвалили все, кто ее видел. По-
сле многолюдного открытия второго 
дня гостям была назначена еще и вече-
ринка в новом «Simach в Недальнем». 
Туда дошла не только творческая мо-
лодежь, но и товарищи господина Аб-
рамовича — Александр Волошин и 
Сергей Капков. Правда, они предпо-
читали смотреть на происходившее 
столпотворение из VIP-зоны.

Еще день спустя открылась уже са-
ма ярмарка Cosmoscow, которую и 
обступили все остальные арт-собы-
тия недели. Это, конечно, заслуга 
Маргариты Пушкиной: найти спосо-
бы договориться со всеми и высту-
пить так единым фронтом. Гости 
ужасно радовались не только воз-
можности посмотреть друг друга и 
искусство, но и тому, что впервые за 
годы арт-ярмарка в Гостином Дворе 
не совпала с Днем города и перекры-
тиями в центре. Уже поутру здесь бы-
ли Ксения Собчак, Иван Ургант и Ан-
дрей Малахов. Последнего сотрудни-
ки ярмарочных стендов называют 
Коллекционер, причем, судя по на-
жиму, именно с заглавной буквы. В 
этом смысле впервые представив-
ший свои работы на Cosmoscow биз-
несмен Василий Клюкин должен бы 
называться с заглавной буквы Худож-
ником. Прекращать творить он явно 
не планирует, а с поправкой на лич-
ную пассионарность господина Клю-
кина он еще многих убедит в том, что 
он таки и правда художник.

В пятницу вечером непосредствен-
но в Гостином Дворе состоялся также 
ужин и благотворительный аукцион 
для дорогих коллекционеров. Одно-
го, правда, на вечере недосчитались: 
владелица The Art Newspaper Инна 
Баженова в это же время в кинотеатре 
«Иллюзион» закрывала кинофести-
валь принадлежащей ей газеты. При-
чем фильм «Сибирь» его режиссер 
Абель Феррара представил лично и 
вовсе не по видеосвязи. Отвечая на во-
просы Милены Орловой, господин 
Феррара с удовольствием пустился в 
воспоминания о панк-роке 70-х на 
Манхэттене. Подразумевал он не 
только музыку, а стиль жизни вообще. 
И столько было ностальгии в его сло-
вах по временам, когда Баския на его 
глазах писал картину за чек героина!

Собравшиеся в своем 
кругу выпивали за воз-
вращение к реально-
сти, в которой есть 
большие открытия  
с фуршетом до  
и ужином после

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Новые правила тонировки,  
запрет парковки на «островках 
безопасности», расширение  
зоны действия знаков «Стоянка 
запрещена», ограничение ско-
рости для автобусов — эти и дру-
гие нововведения попали в мас-
штабный проект поправок к ПДД 
от Минтранса, с которым озна-
комился „Ъ“. Вводятся ограни-
чения для владельцев электро-
самокатов и сегвеев — их выде-
лят в отдельную категорию 
участников движения вместе 
с пользователями роликов, 
скейтбордов и беговелов.

„Ъ“ удалось ознакомиться с но-
вым проектом поправок к ПДД, ко-
торый Минтранс направил в анали-
тический центр при правительстве 
в одну из рабочих групп, действую-
щих в рамках «регуляторной гильо-
тины». Поправки готовились с 2019 
года, несколько раз дорабатыва-
лись, дважды проходили общест-
венное обсуждение („Ъ“ рассказы-
вал об этом): сейчас с документом 
проводятся «регламентные проце-
дуры», пояснили „Ъ“ в пресс-службе 
Минтранса.

Изменения, предусмотренные 
19-страничным проектом, можно 
поделить на несколько блоков. Пер-
вый касается правил хранения 
транспорта. Будет запрещена стоян-
ка и остановка на так называемых 
островках безопасности — сегодня 
это разрешено, в результате проис-
ходят наезды на стоящие машины, 
сказано в пояснительных материа-
лах Минтранса. Зона действие зна-
ка 3.27 «Остановка запрещена» с 
принятием поправок будет прекра-
щаться после знака «Парковка». Это 
уточнение вносится по жалобам 
жителей (особенно в Москве): были 
случаи, когда машины эвакуирова-
ли из парковочных карманов под 
знаком P, инспекторы ссылались на 
то, что де-юре автомобиль стоял в за-
претной зоне. Исключается прави-
ло, согласно которому действие зна-
ка «Стоянка запрещена» прекраща-
ется в том месте, где кончается жел-
тая разметка. Иными словами, если 
стоит знак, то независимо от протя-
женности желтой линии под ним 

парковаться нельзя будет на всей 
улице до следующего перекрестка 
или конца населенного пункта.

Другая часть изменений связана 
с перевозками пассажиров. Разго-
няться до 90 км/ч разрешат автобу-
сам, оборудованным ремнями без-
опасности в салоне и исключитель-
но сидячими местами: для осталь-
ных, например маршрутных авто-
бусов, лимит составит 70 км/ч. Се-
годня все автобусы могут ездить со 

скоростью 90 км/ч за городом. Авто-
бусы, участвующие в перевозке де-
тей, должны будут использовать 
оранжевые маячки. Впервые вво-
дится знак «Движение автобусов за-
прещено». Если сзади под стеклом 
автобуса загорелась надпись «Вни-
мание, пассажир», то следующий за 
ним автомобиль будет обязан оста-
новиться, дождаться, пока пройдут 
все пассажиры и табло погаснет, это 
тоже заложено в новых ПДД.

Меняются правила контроля то-
нировки. Сейчас правила ссылают-
ся на ГОСТ 5727 1988 года: ветровое 
стекло должно пропускать не ме-
нее 75% света, остальные стекла — 
не менее 70%. Новая редакция со-
шлется на ГОСТ 33997 2016 года: 
лимит для ветрового стекла — 70%, 
для остальных — не нормируется. 
Можно будет использовать в маши-
не любую медицинскую аптечку, 
огнетушитель и знак аварийной 
остановки: сейчас ПДД ссылаются 
на ГОСТ Р 41.27 2001 года, теперь 
ссылки не будет.

Еще один блок поправок касает-
ся так называемых средств индиви-
дуальной мобильности (СИМ): под 
этот термин попадут электросамо-
каты, моноколеса, сегвеи, а также 
коньки, скейтборды, роликовые 
коньки и т. д. Ребенок до семи лет 
может кататься на СИМ по тротуа-
рам, пешеходным дорожкам, в пре-
делах пешеходных зон и только в 
сопровождении взрослых. Подро-
сток 7–14 лет сможет кататься там 
же, но один. Дети старше 14 лет смо-
гут пользоваться велосипедными 
зонами, велополосами, тротуара-
ми, но если их нет, можно будет вы-
езжать на правый край проезжей 
части или на обочину улицы при 
условии, что у СИМ есть тормоза, 
фонарь и катафоты. При совмест-
ном движении с пешеходами за-
прещено разгоняться на СИМ быст-
рее 20 км/ч. В пьяном виде кататься 
на электросамокате, сегвее, скейт-
борде запретят.

Предложения Минтранса уже 
раскритиковали эксперты Общест-
венной палаты — сейчас готовится 
письмо в министерство. «Союз пе-
шеходов», в частности, считает, что 
на скорости 20 км/ч электросамокат 
может нанести серьезные увечья 
пешеходам, а кататься можно толь-
ко за пределами тротуаров. Замеча-
ния, как выяснил „Ъ“, есть и у 
ГИБДД: там считают, что пользовате-
ли коньков, скейтов и других 
устройств, использующих «му-
скульную силу человека», должны 
быть отнесены к пешеходам, как и 
сейчас, и подчиняться «пешеход-
ным» правилам. В Минтрансе, по 

сведениям „Ъ“, с этим не согласи-
лись: там считают, что на обычном 
самокате или скейте можно разо-
гнаться достаточно, чтобы сбить че-
ловека, поэтому необходимо отре-
гулировать их движение. Пока ве-
домствам договориться не удалось 
(хотя официально в Минтрансе го-
ворят, что «все разногласия урегули-
рованы»), конечное решение при-
мет правительство. 

Тем временем ГИБДД тестирует 
новые методы контроля СИМ. 13 
августа инспекторы остановили 
пьяного жителя Казани Дмитрия 
Котухова на электросамокате, про-
вели освидетельствование и теперь 
собираются лишить водительских 
прав через суд. Сотрудники ДПС ис-
ходили из того, что 600-ваттный са-
мокат попадает под категорию «мо-
пед», а значит, Дмитрий Котухов 
управлял транспортным средст-
вом, то есть обязан нести ответст-
венность как водитель, а не как пе-
шеход. Дмитрий Котухов собирает-
ся защищаться в суде. Это первый 
подобный инцидент в России.

В столичном «Мосгортрансе» 
поддержали ужесточение правил 
движения автобусов — «это позво-
лит обеспечить более безопасные 
условия перевозки пассажиров 
рейсов междугородного сообще-
ния и коммерческих рейсов». «Из-
за лимита на перевозки стоя при-
дется увеличивать количество под-
вижного состава, а за ростом трафи-
ка возникнет необходимость пере-
смотреть и расширить сети до-
рог,— говорит гендиректор АО 
„Мострансавто“ Владислав Мура-
шов.— Это нововведение может из-
менить индустрию». Все предлагае-
мые изменения, возможно, нужны 
и разумны, но принимать их сразу 
в таком объеме неправильно, счи-
тает первый зампред комитета Гос-
думы по госстроительству Вячеслав 
Лысаков. «Подобные вещи должны 
вводиться постепенно, чтобы люди 
могли привыкнуть. Если такую ку-
чу новаций вывалить на головы 
50 млн водителей, многие начнут 
путаться и невольно станут нару-
шителями»,— говорит он.

Иван Буранов

Самокаты и автобусы попросят не разгоняться
Минтранс и ГИБДД подготовили масштабный проект изменений в ПДД 

Президиум Верховного суда рассмотрит иск осужден-
ного Ильи Ерехинского, касающийся механизма услов-
но-досрочного освобождения (УДО). Сейчас осужден-
ные могут претендовать на УДО после того, как отбудут 
определенную часть срока. Но если суд меняет лише-
ние свободы на принудительные работы, то право на 
УДО «обнуляется». По мнению истца, период, необходи-
мый для подачи документов на условно-досрочное ос-
вобождение, должен отсчитываться с момента приго-
вора — и не зависеть от замены наказания. Эта пробле-
ма может коснуться до 190 тыс. заключенных, указыва-
ют в правозащитном фонде «Русь сидящая». Эксперты 
фонда подготовили по этому вопросу экспертное за-
ключение «amicus curiae» для Верховного суда: они ука-
зывают что «обнуление» сроков не только незаконно, 
но и препятствует социальной адаптации осужденных.

В ноябре 2016 года Кингисеппский городской суд пригово-
рил Илью Ерехинского к четырем с половиной годам лишения 
свободы за умышленное причинение тяжкого вреда здоровья, 
повлекшее по неосторожности смерть (ч. 4 ст. 111 УК РФ). В 2019 
году Тосненский городской суд заменил это наказание на при-
нудительные работы — когда осужденные проживают и тру-
дятся в специальных исправительных центрах. Вскоре после 
этого мужчина подал ходатайство об УДО, поскольку отбыл не-
обходимые две трети срока. Однако Колпинский райсуд ука-
зал, что теперь срок, необходимый для УДО, отсчитывается за-
ново — с первого дня принудительных работ. Судьи сослались 
на постановление пленума ВС РФ №8 от 2009 года.

«Логика суда поставила моего подзащитного в неравное 
положение с другими осужденными, которым оставшийся 
срок лишения свободы не заменялся на принудительные ра-
боты. Они по отбытии двух третей срока вышли на свобо-
ду»,— заявил „Ъ“ адвокат Виктор Ермолаев, представляю-
щий интересы Ильи Ерехинского. Он попытался оспорить 
решение в вышестоящих судах и дошел до Судебной колле-
гии по уголовным делам Верховного суда. Господин Ермола-
ев настаивал, что ст. 79 УК РФ, которая регламентирует пра-
во на УДО, не содержит отдельных правил о пересчете сро-
ков при замене наказания.

В январе 2020 года судья Верховного суда согласился с до-
водами адвоката и перенаправил дело в Третий кассацион-
ный суд общей юрисдикции. Там решения районного и го-
родского судов признали незаконными; дело было направ-
лено обратно в Колпинский райсуд. После этого в Верхов-
ный суд обратилась Генпрокуратура. Ведомство заявило, 
что при замене фактически происходит назначение нового 
наказания — а значит, и срок не должен оставаться преж-
ним. «Если во время замены назначается новое наказание, 
то получается, что постановление суда в порядке ст. 80 УК 
РФ может подменять собой приговор. Это в корне неверно 
и противоречит Уголовному кодексу»,— уверен Виктор Ер-
молаев. Тем не менее ВС встал на сторону Генпрокуратуры 
и признал правомерность «обнуления» срока УДО.

Судья ВС Виктор Смирнов, участвовавший в рассмотре-
нии обращения, не согласился с коллегами. В своем особом 
мнении он поддержал доводы адвоката: «В отличие от осво-
бождения от наказания, при замене неотбытой части нака-
зания наказанием более мягкого вида исполнение пригово-
ра суда не прекращается. Следовательно, не прекращается в 
этом случае и течение срока». Судьи Верховного суда «край-
не редко» выражают особое мнение в уголовной сфере, пояс-
нил Виктор Ермолаев. Он предположил, что Виктор Смир-
нов высказал его из-за «очевидных неточностей» в рассужде-
ниях коллег-судей.

По словам адвоката, к делу Ильи Ерехинского «было 
приковано внимание значительного числа осужденных», 
отбывающих принудительные работы. А решение Верхов-
ного суда привело к отказам в УДО и другим заключенным. 
Это побудило адвоката подать надзорную жалобу, хотя 
Илья Ерехинский за время разбирательств уже воспользо-
вался правом на «обнуленное» УДО. Теперь точку в вопро-
се о сроках условно-досрочного освобождения рассмотрит 
президиум Верховного суда.

«Дело Ильи Ерехинского — первое в своем роде, дошед-
шее до Верховного суда. Однако с проблемой расчета сроков 
УДО уже сталкиваются осужденные в разных регионах. Поэ-
тому очень важно, чтобы суд наконец разрешил правовой 
спор»,— рассказала „Ъ“ юрист Фонда помощи осужденным 

и их семьям «Русь сидящая» Ольга Подоплелова. Сейчас в 
России работают 17 исправительных центров и 70 изолиро-
ванных участков, в которых находятся 5437 осужденных к 
принудительным работам, напомнила она. Но по статисти-
ке ФСИН, около 190 тыс. заключенных имеют основания по-
дать ходатайство о переводе на принудительные работы.

В начале сентября «Русь сидящая» направила в президи-
ум Верховного суда независимое экспертное заключение 
«amicus curiae» (лат. «друг суда»). Подобный документ — пер-
вый в практике фонда. «Такое участие всегда предполагает, 
что в деле стоит важная правовая проблема, а решение по 
нему сформирует определенную практику, в связи с чем тре-
буется учесть множество факторов и аргументов,— поясни-
ла госпожа Подоплелова.— Мы представили дополнитель-
ные сведения, на которые стороны ранее не опирались в 
своих позициях». Авторы доклада анализировали докумен-
ты ООН, решения ЕСПЧ и рекомендации Комитета минист-
ров Совета Европы. Эксперты фонда пришли к выводу, что 
аннулирование сроков для УДО не соответствует междуна-
родным и конституционным требованиям. Они нашли так-
же минимум два довода против. Во-первых, замену неотбы-
той части наказания нельзя считать смягчением приговора. 
«Принудительные работы являются одной из форм лише-
ния свободы и сопряжены с существенными социальными 
ограничениями»,— отмечается в документе. Во-вторых, 
срок должен быть четко регламентирован в законе — и не 
может быть настолько долгим, чтобы обесценивать приме-
нение УДО. «Срок реального заключения должен быть мини-
мизирован из-за возрастающих негативных последствий со-
циальной изоляции, и вопрос об УДО должен ставиться как 
можно раньше»,— отметила госпожа Подоплелова. Правоза-
щитники подчеркивают, что принудительные работы были 
введены в российское законодательство как раз для «плано-
мерной и контролируемой интеграции осужденных в обще-
ство» и затруднения с правом на УДО могут свести на нет по-
зитивный эффект.

Дата заседания президиума ВС будет известна в течение 
двух месяцев.

Елизавета Ламова

Верховный суд пересчитает УДО
Осужденный оспаривает «обнуление» срока досрочного освобождения при замене наказания

Как стало известно „Ъ“, в производстве следственных 
органов ГСУ СКР по Москве находится уголовное дело, 
возбужденное по факту особо крупного мошенничест-
ва, связанного с двойной оплатой «Роскосмосом» ра-
бот по усовершенствованию программно-технических 
средств при запусках грузовых и пилотируемых косми-
ческих кораблей «Прогресс МС» и «Союз МС». Предпо-
лагаемый ущерб составляет около 200 млн руб.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере) следственное управление СКР по 
Центральному административному округу Москвы возбу-
дило по результатам аудита, проведенного «Роскосмосом» 
еще в 2018 году.

В ходе проверки было установлено, что с 2010 по 2018 год 
«Роскосмос» заключал с АО ЦНИИмаш, являющимся голов-
ным научно-исследовательским институтом госкорпорации, 
договоры на обновление и усовершенствование программ-
но-технических средств, а также подготовку персонала космо-
дрома Байконур, центра управления полетами, а также науч-
но-исследовательского судна «Космонавт Виктор Пацаев».

Однако проверкой было установлено, что для осущест-
вления этих работ руководство ЦНИИмаш, со своей сторо-
ны, привлекало ракетно-космическую корпорацию «Энер-
гия», с которой также заключало соответствующие догово-
ры, а РКК, в свою очередь,— с ЗАО «Центр технического пере-
вооружения службы управления космическими полетами» 
(ЗАО ЦТП), уставный капитал которого составлял 12 тыс. руб. 
26 сентября 2019 года ЗАО было исключено из ЕГРЮЛ за пре-
доставление ненадлежащей отчетности.

Согласно договорам, заключенным между «Роскосмо-
сом» и ЦНИИмаш, обновленные компьютерные програм-
мы должны были обеспечить отслеживание запусков и дви-
жения грузовых кораблей «Прогресс МС» и пилотируемых 
«Союз МС» с космодрома Байконур и находящегося в Кали-
нинграде НИС «Космонавт Виктор Пацаев». Специалисты 
космодрома и НИС должны были заниматься приемом и 
анализом телеметрических данных с кораблей и их переда-
чей в ЦУП, расположенный в подмосковном Королеве.

Как было установлено в ходе предварительного следст-
вия, сотрудники ЦНИИмаш, выполнив работы по догово-

рам, передавали свои данные в РКК «Энергия», а она переда-
вала затем в «Роскосмос» результаты работ, якобы сделанных 
ЗАО ЦТП. В результате, полагает следствие, «Роскосмос» два-
жды оплатил работы по подготовке персонала и усовершен-
ствованию программно-технического обеспечения полетов, 
чем госкорпорации был нанесен ущерб в особо крупном раз-
мере, который предварительно был оценен в 200 млн руб.

По данным источников „Ъ“ в силовых структурах, пока 
подозреваемых или обвиняемых по данному уголовному де-
лу нет, но не исключено, что в ближайшее время они могут 
появиться из числа заместителей бывшего гендиректора 
РКК «Энергия» Владимира Солнцева, руководившего корпо-
рацией до 2018 года. Ряд сотрудников РКК уже допрошен в ка-
честве свидетелей. Как сообщал „Ъ“, в конце августа госпо-
дин Солнцев и его предполагаемые сообщники были аресто-
ваны Бабушкинским райсудом по ходатайствам ГСУ СКР по 
Московской области: следствие полагает, что они похитили 
1 млрд руб. при поставках электронно-компонентной базы 
для модуля Международной космической станции.

Юрий Сенаторов

Деньги «Роскосмоса» исчезли в телеметрии
За улучшение средств обеспечения полетов заплатили дважды

По новым правилам дорожники обязаны будут демонтировать 
все временные знаки после окончания ремонтных работ
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Черногорский ЦИК объявит в понедель-
ник окончательные итоги парламент-
ских выборов. Победу на них впервые 
за 30 лет одержала оппозиция, которая 
будет иметь в парламенте на один ман-
дат больше. Хотя оппозиция обещала 
в корне изменить нынешний политиче-
ский курс, на минувшей неделе ее лиде-
ры обнародовали заявление, в котором 
заверили, что символы страны, членст-
во в НАТО и ориентация на ЕС останутся 
неизменными. Оппозиционных избира-
телей это возмутило, эксперты же го-
ворят о «тактическом маневре» на пути 
к конечной цели — присоединению Чер-
ногории к «сербскому миру». С подроб-
ностями — корреспондент „Ъ“ на Балка-
нах Геннадий Сысоев.

Задержка с обнародованием конечных 
результатов состоявшихся 30 августа в Чер‑
ногории выборов была вызвана повтор‑
ным голосованием на одном из участков, 
которое прошло в минувший четверг. Впро‑
чем, на итоги выборов это не повлияло. 
Большинство в парламенте (41 из 81 ман‑
дата) будет иметь оппозиционная «тройка»: 
коалиции вокруг «Демократического фрон‑

та», «Демократов» и партии URA. Находив‑
шаяся у власти три десятилетия Демократи‑
ческая партия социалистов переходит в оп‑
позицию, хотя и остается с 30 мандатами 
крупнейшей в парламенте. А ее лидер Ми‑
ло Джуканович по крайней мере еще два 
с половиной года будет занимать пост пре‑
зидента страны.

В ходе предвыборной кампании оппози‑
ция обещала «в корне изменить политику 
режима». «Демфронт» и многие из «Демокра‑
тов», получившие в парламенте 27 и 10 мест 
соответственно, выступали против призна‑
ния Косово и членства в НАТО, скептически 
относились к ЕС, не признавали итогов ре‑
ферендума о независимости 2006 года, об‑
ещали поменять флаг и гимн страны.

Однако после победы на выборах ритори‑
ка оппозиции «в корне изменилась». На ми‑
нувшей неделе лидеры «тройки» обнародо‑
вали подписанное ими совместное заявле‑
ние из семи пунктов, которое сами же назва‑
ли «историческим». Они заверили, что но‑
вое правительство не будет менять символы 
Черногории — флаг, герб и гимн,— не ста‑
нет отзывать признания Косово, а главное, 
будет «укреплять взаимодействие в рамках 

НАТО и проводить все необходимые рефор‑
мы для вступления Черногории в ЕС».

После столь неожиданного заявления 
первая реакция последовала из рядов са‑
мой оппозиции. Сразу несколько лидеров 
«Демфронта», не скрывающего своей про‑
сербской ориентации, объявили, что в под‑
готовке заявления «тройки» не участвовали, 
да и вообще узнали о нем из СМИ. А их сто‑
ронники в соцсетях и региональных изда‑
ниях заговорили о «предвыборном обмане» 
и «предательстве сербских интересов».

Впрочем, многие черногорские и реги‑
ональные эксперты отнеслись к примири‑
тельному заявлению «тройки» скептически. 
«Подписанное лидерами оппозиции согла‑
шение призвано прежде всего успокоить 
черногорскую и мировую общественность, 
поэтому сложно говорить о его искренно‑
сти»,— считает черногорский политолог Лю‑
бомир Филипович.

Необходимость «успокоить обществен‑
ность», о которой упомянул эксперт, возни‑
кла после бурного празднования оппозицией 
победы на выборах, вылившегося в шествия 
с флагами Сербии, угрозы расправиться над 
нацменьшинствами, оскорбительные надпи‑

си на домах мусульман, осквернение черно‑
горских символов. Хотя оппозиционные ли‑
деры открестились от акций радикалов и при‑
звали сторонников праздновать у себя дома, 
победа оппозиции оказалась смазана. Возму‑
щенные черногорцы провели в прошлое вос‑
кресенье в столице 50‑тысячный «патриотиче‑
ский митинг», а в ЕС выразили озабоченность 
складывающейся ситуацией.

«Заявление лидеров оппозиции служит, 
скорее, фасадом, призванным прикрыть 
на время основную цель — присоединить 
Черногорию к „сербскому миру“, треуголь‑
нику Белград—Баня‑Лука—Подгорица»,— 
говорит „Ъ“ аналитик, комментатор чер‑
ногорского издания Dnevne Novine Горан 
Попович. Аналогичного мнения придер‑
живается и сербский политолог Миливой 
Бешлин. «Нет сомнения, что главная цель оп‑
позиции — изменить Черногорию так, что‑
бы все решения о ней принимались в Сер‑
бии»,— заявил он „Ъ“

Многие эксперты указывают и на то, что 
заверения «тройки» о неизменности курса 
Черногории не несут большой смысловой 
нагрузки, ибо вступающая во власть оппози‑
ция и так не сможет его изменить — во вся‑

ком случае, в обозримом будущем. Соглас‑
но черногорской конституции, для измене‑
ния флага, герба и гимна необходимо две 
трети голосов (54 из 81) в парламенте, кото‑
рых у оппозиции и близко нет, и минимум 
60% на всенародном референдуме. А из НА‑
ТО Черногория по договору с альянсом мо‑
жет выйти только через 20 лет после вступ‑
ления, то есть не раньше 2037 года.

Есть и еще один любопытный момент. 
Подписанное лидерами «тройки» заявле‑
ние составлено не только на черногорском, 
но также на английском и немецком языках. 
При этом руководители «Демфронта», наи‑
более радикальной части оппозиции, узна‑
ли о существовании документа, по их собст‑
венному признанию, только после его обна‑
родования. Все это вызвало у многих мест‑
ных журналистов и экспертов вопрос, кто яв‑
ляется реальным автором заявления «трой‑
ки», который и будет определять ее курс,— 
лидеры оппозиции или ведущие западные 
посольства. И какова доля правды в распро‑
страненной сейчас в Черногории шутке, что 
заявление сначала переведено с английско‑
го и немецкого, после чего его и подписали 
лидеры «тройки».

У Черногории меняется только оппозиция
«Тройка» победителей обещала оставить прежний политический курс

Они вернулись буквально минут 
через пять, только теперь их было че‑
ловек 60–70. И на площадь выехали 
и заняли место перед гастропабом 
«Гамбринус» с широкой летней тер‑
расой, где все еще пытались отды‑
хать субботним днем аполитичные 
пока еще (минуты две им оставалось 
быть аполитичными, прежде чем на‑
чать ненавидеть ОМОН) минчане. 

Девушек забирали быстро и гру‑
бо. Хотя я видел, как один омоновец, 
стоявший внутри автозака у откры‑
той двери, культурно подает руку де‑
вушкам, которых подводили к нему. 
Некоторых при этом подносили — 
они отказывались идти. Это все бы‑
ло беспрецедентно: так на «Женских 
маршах» ОМОН до сих пор никогда 
не действовал. У него, без сомнения, 
было задание: не дать им ступить 
ни шагу. 

— Да не толкайтесь вы! — крича‑
ла пожилая женщина, которую омо‑
новцы не трогали, потому что она за‑
дирала их за оцеплением, а не вну‑
три него.— Будьте лучше героями!

Баба Нина, один из символов 
сопротивления, тоже была здесь, 
ее не хотели трогать, но она букваль‑
но бросалась на них. Один отмахнул‑
ся от нее и попал локтем в плечо, она 
скривилась от боли. 

Впрочем, в образовавшемся хаосе, 
казалось, невозможно уцелеть. Деву‑
шек прижали к террасе «Гамбринуса», 
и вырваться им было, похоже, некуда. 

— Журналисты, отойдите! Дайте 
работать! Тут не кинотеатр! — кри‑
чал человек с рацией. 

Нет, не давали. 
Поредевшая толпа стояла, при‑

жавшись к перилам террасы, и скан‑
дировала:

— Нас‑душат! Нас‑душат!
Тут кому‑то из них пришла в го‑

лову счастливая мысль: надо пе‑
релезать через перила и прятаться 
на территории гастропаба. И нача‑
лось. Девушки запрыгивали, пере‑
валивались, перелетали туда, за пе‑
рила и исчезали в недрах «Гамбрину‑
са». Впрочем, хозяева ресторана, ви‑
димо, не считали эту мысль счастли‑
вой, им было жалко своего гастропа‑
ба (понять‑то можно, но не до конца), 
и они закрыли двери. Кто успел, тот 
и был теперь внутри. 

И перед террасой теперь нико‑
го уже не было. На асфальте лежало 
лишь почему‑то много растоптан‑
ных гвоздик, красных и белых. Мно‑
гих девушек забрали, ни один из че‑
тырех автозаков пустым не уехал. 

Сделав свое дело, уехали и омо‑
новцы, и автозаки. И тут началось 
интересное. Я‑то понимал, что взя‑
ли же не всех, а вот омоновцы это‑
го, может, и не понимали. А может, 
и понимали, но получили приказ 
уезжать — и уехали. 

А девушки спустились с площа‑
ди вниз, собрались у светофора, при‑
вели в относительный порядок себя 
и свои плакаты — и пошли довольно‑
таки стройными рядами в сторону 
проспекта Победителей («Ты сделала 
ему, блин, что‑нибудь?! Нельзя их бы‑
ло так отпускать!..» — спрашивала, от‑
дышавшись и идя уже в колонне, од‑
на другую. «Так ты допрыгни до не‑
го…» — с горечью отвечала та.) 

А самое интересное было в том, 
что их уже никто не останавливал. 
То есть до них, такое впечатление, 
теперь не было никакого дела. Омо‑
новцы повоевали с ними, наполни‑
ли ими автозаки, посчитали дело 
сделанным — и расстались с ними. 

А девушки теперь свободно хо‑
дили по центру города. И имен‑
но по центру, потому что не пошли 
к стеле (это был воскресный мар‑
шрут — может, поэтому), а поверну‑

ли налево, к площади Независимо‑
сти, но и до нее не дошли и поверну‑
ли направо…

И их никто не преследовал, про 
них просто даже не думали, а может, 
решили, что уже победили их, и с об‑
легчением забыли. 

Но дело в том, что по всему полу‑
чалось: победили‑то они, эти девуш‑
ки. Это они еще полтора часа ходи‑
ли по Минску где хотели, кричали 
что хотели и наконец остановились 
на площади Победы. Как раз потому, 
что победили.

Они хотели оставить силы на вос‑
кресный марш. Так они и говорили 
другу, прощаясь. 

Наутро основные события «Мар‑
ша героев»,  анонсированного 
Telegram‑каналом Nexta, начина‑
лись именно там, где накануне оста‑
новили было девушек. У станции ме‑
тро «Немига» стала собираться тол‑
па, собиравшаяся идти к Дроздам, 
где находится резиденция госпо‑
дина Лукашенко. И пошла. Но бы‑
ла остановлена буквально через 500 
метров: такие же (а скорее всего, 
и те же) люди в балаклавах перекры‑
ли дорогу у Дворца спорта. Люди на‑
чали разбегаться, многие перебежа‑
ли дорогу и укрылись, а вернее, рас‑
творились в торговом центре «Гале‑
рея Минск». Тех, кто решил остаться, 
сцепив руки, у входа, забрали сразу. 

Но большинство поступили, 
может быть, толковее (хотя и тех, 
кто остались, невозможно, конеч‑
но, упрекнуть в отсутствии здра‑
вого смысла: просто они так реши‑
ли): спустя минут десять они выш‑
ли из «Галереи» и как ни в чем не бы‑
вало продолжили шествие, тем бо‑
лее что у атаковавших план по за‑
полнению автозаков был, очевид‑
но, даже перевыполнен, и они боль‑
ше так и не вернулись (то есть в точ‑
ности как накануне в истории с де‑
вушками).

Движение к стеле «Минск — го‑
род‑герой» продолжилось, и через 
четверть часа оказалось, что здесь, 
у стелы, колонна уже просто огром‑
ная, и скорее всего, даже больше, 
чем в прошлые и позапрошлые вы‑
ходные. 

При этом надо было учитывать, 
что к Дроздам с других сторон дви‑
жутся и другие колонны. 

Вдруг на одном БТР, стоявшем не‑
далеко от стелы, заработал огром‑
ный динамик, и площадь стало со‑
трясать песней «Белая, белая, белая 
Русь!..». Прием был известный и даже 
заезженный, как и пластинка с этой 
песней, и вызвал при этом здоровое 
оживление у окружающих. И можно 
даже сказать, долгожданное. 

Следующая песня оказалась более 
идеологически выстраданной. «Рос‑
сия‑мать» была ее главной героиней.

На Дрозды у колонны теперь бы‑
ла прямая дорога, но неожиданно 
колонна свернула налево и пошла 
в направлении моста, к станции ме‑
тро «Пушкинская». Для тех, кто был 
не посвящен в детали тактики про‑
тивостояния этого дня, такой пово‑
рот и в самом деле выглядел неожи‑
данным. Но для посвященных все 
было очевидно: если бы двигались 
вперед, прошли бы несколько сотен 
метров и уперлись в непроходимые 
колонны спецтехники и спецназа. 

Более того, когда колонна еще че‑
рез километр могла бы снова повер‑
нуть направо и пойти все же «на Дро‑
зды!», и может быть, даже дойти 
до них, она, замерев на минуту, пош‑
ла тем менее опять прямо, отдаляясь 
от тех Дроздов. 

При этом несколько человек 
во главе колонны усиленно звали 
ее повернуть налево и скандировали: 

— На‑Дроз‑ды! На‑Дроз‑ды!
А Дрозды — это, надо понимать, 

большой и даже просторный кот‑
теджный поселок, где находится ре‑
зиденция не только самого госпо‑
дина Лукашенко (куда он сегодня 
вряд ли приехал бы или прилетел), 
но и дома многих чиновников ад‑
министрации президента, членов 
кабинета министров, белорусских 
бизнесменов… Дрозды, в общем,— 
это белорусская Рублевка. И поход 
оппозиции туда выглядел многообе‑
щающе. Но сразу было понятно, что 
он вряд ли увенчается успехом: оста‑
новят на дальних подступах, тем бо‑
лее что есть мост, который не обой‑
ти, и т. д. Да и по поселку такой боль‑

шой компанией не находишься: 
не такие уж там проспекты… 

При этом угроза для поселка все‑
таки существовала, тем более что так 
адресно, домой к чиновникам и не‑
посредственно к Александру Лука‑
шенко протестующие еще не ходи‑
ли. Это было что‑то совсем новое. 

Да, но теперь они, похоже, уже 
и не собирались: все мимо да мимо. 
И тогда я, пройдя вместе со всеми ми‑
мо очередного поворота на Дрозды, 
спросил у одного из участников дви‑
жения, почему они действуют имен‑
но так: он знал и понимал, что про‑
исходит, так как явно не был чужим 
в этой толпе.

— Наша разведка,— легко пояс‑
нил он,— на велосипедах туда ездит 
перед нами и видит, что все блоки‑
ровано, они нас там ждут. А у метро 
«Пушкинская» повернем направо на‑
конец — там вроде не ждут пока. 

В результате голова колонны так 
и не свернула ни разу пока на Дро‑
зды, несмотря на довольно‑таки от‑
чаянные призывы некоторых людей 
рвануть на Дрозды прямо сейчас. 

Нет, зашли на мост и долго двига‑
лись по нему, и на верхней точке его 
я оборачивался и не видел, конечно, 
где заканчивается эта колонна. 

При этом стоит сказать, в середи‑
не колонны многие все‑таки повер‑
нули направо — и быстро наткну‑
лись на ОМОН и спецназ, которых 
и правда нельзя было пройти. 

На одну из улиц, мимо которой 
голова колонны прошла первой, то‑
же отвлеклись в конце концов сотни 
людей. И они, конечно, вскоре тоже 
дошли до оцепления, и в какой‑то 
момент, говорят, люди даже начали 
строить было баррикады (но спра‑
ведливости ради, сам я этого не ви‑
дел): они услышали предупредитель‑
ные выстрелы из оцепления и реши‑
ли защищаться. 

Наша колонна между тем была 
пока бодра и весела. 

— Верните‑нашу‑Машу! — скан‑
дировали в шеренгах. 

— «Сам‑ты‑крыса!» — возвраща‑
ли президенту Белоруссии его слова.

— Красаучеги! — кричали тем, 
кто скандировал это, и эти слова то‑

же были цитатой из Александра Лу‑
кашенко: он так звал свой спецназ, 
как будто отстоявший однажды Дво‑
рец независимости, на который ни‑
кто, впрочем, не нападал. 

У метро «Пушкинская», чтобы 
ни у кого не было соблазна пойти пря‑
мо, то есть обратно в город, шедшие 
впереди молодые люди даже расста‑
вили оранжевые дорожные фишки, 
лежавшие как специально у тротуара. 

Колонна и правда свернула напра‑
во и долго шла по дороге безо всяких 
препятствий. То есть расчет оказался 
верным: тут ее, похоже, не ждали. Бо‑
лее того, сначала протестующие шли 
по одной стороне дороги, а по другой 
все‑таки ехали машины, но в какой‑то 
момент идущие пешком заняли всю 
проезжую часть без изъятий.

В конце концов и эта колонна то‑
же наткнулась, конечно, на оцепле‑
ние. Это случилось уже у торгово‑
го центра «Минск‑арена». До этого 
был выбор: идти к Дворцу независи‑
мости, то есть направо, или налево, 
к «Минск‑арене». Почему‑то реши‑
ли налево: тут уже, кажется, развед‑
ка не работала и до конца уже никто 
толком не понимал, что надо делать, 
а главная цель, то есть Дрозды, оказа‑
лась как‑то и вообще утеряна из виду. 

При этом оцепление стояло по одну 
сторону торгового центра, протестую‑
щие — по другую. Причем в торговый 
центр могли зайти и протестующие, 
и омоновцы, каждый со своей сторо‑
ны: «Минск‑арена» была чуть сбоку 
от линии противостояния, в нее было 
два входа, словно специально — для 
каждой из сторон. Правда, омоновцы 
совсем уж без дела в ТЦ не заходили. 

А протестующие заходили охот‑
но, и покупали пиццу и кофе, и сто‑
яли в длинной или даже бесконеч‑
ной очереди в туалет. «Минск‑аре‑
на» стала нейтральной территорией 
на те 40 минут, что протестующие ре‑
шали, куда им дальше идти. 

В конце концов решили, что надо, 
ничего не поделаешь, возвращаться 
к стеле. Слева по пути были, кстати, 
Дрозды, в которые никому уже осо‑
бо не хотелось. 

Но тут со стороны Дроздов начали 
прибегать взбудораженные люди, 

которые рассказали, что там проис‑
ходит нечто очень серьезное. Кто‑то 
прорвался чуть не в центр поселка 
и даже подошел прямо к дому пред‑
седателя ЦИКа. 

Кого‑то из них успели блокиро‑
вать сразу, за кем‑то теперь гоня‑
лись по дворам и перекресткам. 
Молодые люди тут не причиня‑
ли зла; просто если даже и хотели, 
то не успевали, но само их присут‑
ствие здесь было адским злом и по‑
ражением для тех, кто в этот день 
оборонял поселок.

И задерживали не просто жестко, 
а жестоко, слышались выстрелы... 
Людей с красно‑белыми флагами бы‑
ло не так уж мало, и на всех не хвата‑
ло задержателей, которые были, ка‑
жется, совсем не готовы к тому, что 
сюда ворвется их столько.

В конце концов колонна, которую 
теперь уже нельзя было, строго гово‑
ря, так назвать, стала возвращать‑
ся к метро «Пушкинская». Это заня‑
ло много времени, и у метро люди 
снова оказались около семи вечера. 
Метро пока было закрыто. И тех, кто 
здесь теперь оставался, было немно‑
го, человек, может, триста. 

Но может, и в самом деле не стои‑
ло покидать это место прямо сейчас. 

Прямо здесь, у метро «Пушкин‑
ская», месяц назад  погиб Александр 
Тарайковский. И теперь они вспом‑
нили об этом. Несколько человек 
вышли на проезжую часть, туда, где 
это случилось. Наверное, хотели по‑
ложить цветы: еще можно было ку‑
пить у бабушек возле метро. 

ОМОН среагировал быстро, и еще 
два десятка человек оказались в ав‑
тозаках. 

Такого количества задержанных 
за один день не было с начала авгу‑
ста. Это просто какой‑то наказ был 
Александру Лукашенко перед встре‑
чей с Владимиром Путиным. 

Или наказ Владимиру Путину. 
А мне все не давала покоя мысль, 

как же часть молодых людей оказа‑
лась в поселке Дрозды. Ведь это бы‑
ло очень уж непросто. 

А потом я вдруг понял. 
Да ведь они, наверное, жили там.
Андрей Колесников, Минск

Дрозды правления 

На «Женском марше» в конце концов отказывали ноги  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23406,49 (+171,02)
РТС 1223,05 (+6,46)
FTSE 100 6032,09 (+28,77)

DAX 30 13202,84 (–6,05)
DJIA 27665,64 (+131,06)
NASDAQ Composite 10853,55 (–66,05)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.09.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12–14.09.20
Австралийский доллар 54,5870
Английский фунт 96,0534
Белорусский рубль 14,0722
Датская крона* 11,9185

Доллар США 74,8896
Евро 88,6768
Индийская рупия** 10,1841
Казахский тенге** 17,5287

Канадский доллар 56,8508
Китайский юань* 10,9544
Норвежская крона* 83,0114
СДР 105,8355

Сингапурский доллар 54,7959
Новая турецкая лира 10,0275
Украинская гривна* 26,8181
Шведская крона* 85,5002

Швейцарский франк 82,3506
Японская иена** 70,5175
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На прошлой неделе на совещании 
президента с правительством вице-
премьер Дмитрий Чернышенко в 
очередной раз указал на позитивный 
опыт пандемии в части цифровиза-
ции власти. «Мы можем запускать 
электронные госуслуги буквально с 
колес»,— отметил чиновник, поже-
лав и теперь «поймать волну» и «не 
потерять этот темп». Хотя на заседа-
нии речь шла лишь о распростране-
нии федерального опыта на регионы 
и централизации процесса выстраи-
вания сервисного государства, оче-
видно, что власти, осознавшие соб-
ственные успехи в переходе на циф-
ру, в последние месяцы все чаще за-
думываются и об «ответной» цифро-
визации делового сектора.

Так, по данным „Ъ“, Минэкономи-
ки внесло в Белый дом законопро-
ект о переводе делового документо-
оборота в электронный вид. Доку-
мент закладывает основы регулиро-
вания электронного документообо-
рота — от создания документов до их 
конвертации в различные форматы с 
сохранением юридической значимо-
сти (речь идет в том числе о докумен-
тации бухгалтерского учета, аудитор-

ских заключениях, кредитных дого-
ворах, согласиях на обработку персо-
нальных данных и пр.). По задумке 
Минэкономики при создании дубли-
катов бумажных документов в элек-
тронном виде исходные экземпляры 
в общем случае могут быть уничтоже-
ны через год (сейчас обязательный 
срок хранения — до 75 лет). По сло-
вам замглавы Минэкономики Влади-
слава Федулова, инициатива «сэконо-
мит предпринимателям время, место 
и деньги». По данным ведомства, за-
траты одного крупного банка на хра-
нение бумажных документов могут 
составлять до 2,5 млрд руб. в год, а об-
щие затраты всего российского биз-
неса — до 3,5 трлн руб.

Сами предприниматели к этим 
оценкам относятся неоднозначно: 
сейчас расходы бизнеса на хране-
ние бумаг могут ограничиться арен-
дой комнаты в офисе, перевод в элек-
тронный вид потребует расходов на 
дата-центры, облачные хранилища и 
т. д. В целом же собеседники „Ъ“, хотя 
и указывают на успешный экспери-
мент Минтруда по переводу кадро-
вых документов в цифру на фоне «ко-
видного» перевода сотрудников на 
удаленную работу, оценивать новую 
инициативу не спешат. Бизнес опаса-
ется, что после разработки подзакон-
ной базы цифровизация докумен-
тооборота в сухом остатке окажется 
лишь дополнительным инструмен-
том контроля.

Впрочем, Минэкономики на обя-
зательном переходе в электронный 
формат пока и не настаивает, предла-
гаемая им цифровизация — дело до-
бровольное. Однако собеседники „Ъ“ 
в деловых кругах отмечают, что это 
не единственный проект «ответной» 
цифровизации бизнеса, над которым 
работает правительство, и подход 
Минэкономики наиболее мягок — 
другие предполагают принудитель-
ный перевод бизнеса в цифру. Вопре-
ки ожиданиям карантинный период 
выработал у чиновников устойчивую 
привычку все делать через интернет, 
и возврата к старым правилам, ско-
рее всего, не будет.

Власти, оценившие 
удобства цифры, 
возврата к прошлому 
не видят и обсужда-
ют «ответную» циф-
ровизацию бизнеса

в цифровизацию на равных  
изучает корреспондент  
отдела экономической политики 

Диана Галиева

«Сколтех» купил софт американской 
Radisys, чтобы на его основе к 2022 году 
производить для операторов связи 
российское программное обеспечение 
(ПО) для оборудования нового стан
дарта 5G. Софт подобной открытой 
архитектуры в теории должен позво
лить уйти от монополии крупных ми
ровых поставщиков 5Gоборудования, 
чего хотят и в правительстве. Но сами 
операторы пока продолжают закупать 
решения зарубежных компаний.

«Сколтех» приобрел у американской кор-
порации Radisys полный программный стек 
(базовое ПО) на архитектуре OpenRAN (по-
зволяет совмещать различные решения на 
сети за счет открытых интерфейсов) для ба-
зовых станций 4G и 5G, сообщили „Ъ“ в Рос-
сийской венчурной компании (РВК). Сумма 
сделки не раскрывается.

• РВК занимается отбором «лидирующих 
исследовательских центров» (ЛИЦ) в рамках  
нацпрограммы «Цифровая экономика». 
«Сколтех» получил статус ЛИЦ по разработ-
ке платформы для 5G, на что Минцифры  
выделит грант в 300 млн руб.
Покупка позволит производить россий-

ское ПО для сетей 5G, утверждают в «Скол-
техе». Его планируют продавать операторам 
в 2022 году. «Мы получили совершенно уни-
кальные права на ПО. Они включают в себя 
право на полное владение, развитие и про-
дажу „Сколтехом“ софта на базе продукта 
Radisys в исходных кодах. Это означает, что 
ПО полностью локализовано в РФ. Любые 
продукты на его базе являются отечествен-
ными и не имеют ограничений со стороны 
зарубежных компаний»,— подчеркнул руко-
водитель ЛИЦ «Сколтеха» Виталий Шуб.

По словам господина Шуба, OpenRAN-ре-
шения дешевле, чем у традиционных вен-
доров, как минимум на 20% с точки зрения 
общего владения сетью и два российских 
оператора готовы протестировать решение 
«Сколтеха» на своих сетях. В «МегаФоне» не 
ответили на запрос „Ъ“, в «Вымпелкоме» и 

Tele2 отказались от комментариев, в МТС за-
явили, что сейчас используют решения ос-
новных поставщиков, а OpenRAN будут вне-
дрять по мере появления.

OpenRAN — это оборудование и ПО на 
открытой архитектуре, которое владелец 
может дорабатывать по мере необходимо-
сти. Сейчас операторы используют обору-

дование Nokia, Ericsson и Huawei, в осно-
ве которого лежит закрытая архитекту-
ра, не позволяющая совмещать оборудо-
вание разных вендоров. «Это как компью-
теры: можно купить готовый, а можно со-
брать то, что тебе лучше подходит. Я думаю,  
что открытая архитектура будет востребо-
вана даже на сетях 4G, не только 5G и 6G»,— 

объяснял в интервью „Ъ“ 16 июля прези-
дент МТС Алексей Корня.

Власти обсуждают применение при стро-
ительстве сетей 5G только российского соф-
та и оборудования, это уже определено в 
концепции развития 5G в России, подготов-
ленной Минцифры еще в 2019 году, но пока 
не принятой. Операторы связи, несмотря на 
это, продолжают закупать готовые решения 
у зарубежных вендоров: например, МТС по-
тратит 7,5 млрд руб. на модернизацию сети в 
Москве на оборудовании китайской Huawei 
(см. „Ъ“ от 11 сентября).

OpenRAN-решения будут востребованы 
операторами, особенно с учетом требова-
ний по импортозамещению, считает генди-
ректор «TMT Консалтинга» Константин Ан-
килов. Как минимум, подобные наработки 
станут аргументом в переговорах с крупны-
ми вендорами, чтобы получить дисконт на 
оборудование, указывает он.

Гендиректор TelecomDailly Денис Кусков 
смотрит на перспективы подобных реше-
ний со скепсисом. «Проблема в том, что мы 
делаем кусками: там покупаем программ-
ные комплексы, там — еще что-то. На самом 
деле сети четвертого и пятого поколения — 
это законченное решение под ключ, кото-
рое в совокупности и поставляется операто-
рам. Отдельно ПО им не нужно»,— поясняет 
эксперт. Кроме того, когда наконец появит-
ся отечественное оборудование, если это во-
обще произойдет, сети 5G уже будут постро-
ены на импортном, которое никто не станет 
менять, рассуждает господин Кусков.

Руководитель направления ГК Softline 
Сергей Монин также отмечает, что сейчас 
операторы «относятся к этой истории с осто-
рожностью», так как «Сколтех» новый игрок 
на рынке. Если же «Сколтех» найдет партне-
ра, который сможет поддержать разработку 
на промышленном уровне и обеспечить се-
рьезную поддержку решения, это, считает 
господин Монин, «снимет огромное количе-
ство рисков для заказчиков».

Никита Королев

Сжиженный газ отступил из Европы
Американские производители снизили поставки 

Впервые в этом году поставки сжиженного газа  
в Европу накопленным итогом стали отставать 
от темпов 2019 года. Согласно оценке „Ъ“ на осно
ве данных европейских операторов СПГтермина
лов, с начала года по 12 сентября в ЕС поступило 
64,2   млрд кубометров регазифицированного СПГ — 
это на 3,9% меньше, чем год назад. Такой исход стал 
возможен благодаря резкому снижению поставок 
из США в течение лета. Однако в последние недели 
цены на газ в мире растут, что может привести к ро
сту поставок СПГ в Европу осенью.

В сентябре объем поступления СПГ в газотранспорт-
ную сеть Европы после регазификации продолжил сни-
жаться, что привело к тому, что поставки СПГ накоплен-
ным итогом впервые снизились по сравнению с прошло-
годними темпами. По оценке „Ъ“ на основе данных евро-
пейских операторов СПГ-терминалов, поставки с начала 
года по 12 сентября снизились на 3,9%, до 64,2 млрд кубо-
метров. Напомним, в прошлом году в Европу пришло ре-
кордное в истории количество СПГ — 76 млн тонн, или по-
чти 99 млрд кубометров.

Казалось, в этом году рекорд будет побит, поскольку в 
первом полугодии на фоне коронавируса и резко упавших 

цен на газ во всем мире спотовые партии СПГ легко выигры-
вали ценовую конкуренцию с трубопроводным газом, в том 
числе газом «Газпрома» (см. „Ъ“ от 14 августа). Однако летом 
производители СПГ в США резко снизили выпуск, посколь-
ку клиенты начали отказываться от грузов: при сложивших-
ся в Европе ценах $60–70 за 1 тыс. кубометров они больше те-
ряли бы на продаже этого газа, чем на обязательных выпла-
тах СПГ-заводам. Так, в августе загрузка почти всех амери-
канских СПГ-заводов, за исключением Dominion Cove Point, 
была значительно ниже 50%. А в конце месяца заводы в Мек-
сиканском заливе вообще прекратили работу из-за урагана 
Лаура — Cameron до сих пор не возобновил ее из-за наруше-
ния внешнего электроснабжения.

Тем не менее осенью, как ожидается, американские заво-
ды выйдут на уровень производства, близкий к проектному. 
По оценкам Platts, в сентябре клиенты отказались лишь при-
мерно от десяти грузов, тогда как в июле их число прибли-
жалось к пятидесяти. По оценке Минэнерго США, производ-
ство вернется к нормальному уровню к ноябрю и зимой бу-
дет держаться около 9 млрд куб. футов в сутки — это пример-
но 255 млн кубометров.

Кроме того, цены на газ в мире повсеместно восстанавли-
ваются: в Азии спотовые партии СПГ уже торгуются по $140–

150 за 1 тыс. кубометров, а спотовые цены на основных ха-
бах в Северо-Западной Европе восстановились до $130 за 
1 тыс. кубометров. Прямо сейчас стоимость СПГ в Азии не-
сколько выше, что будет стимулировать приход дополни-
тельных объемов именно туда, а не в Европу, где к тому же 
газ уже некуда девать: подземные хранилища задолго до на-
ступления холодов заполнены уже почти на 93%. Однако по 
мере увеличения объемов поставок цены, вероятно, вырав-
няются, что может привести к приходу значимых объемов 
СПГ в Европу в конце года.

Это осложняет ситуацию для «Газпрома», который рассчи-
тывает в четвертом квартале серьезно поправить рухнувшие 
показатели экспорта, поскольку в этот момент на его кон-
трактах должно с лагом сказаться падение нефтяных цен во 
втором квартале. По мнению собеседников „Ъ“ на рынке, 
ключевым вопросом будет то, как европейские страны отре-
агируют на ожидающийся осенью рост заболеваемости ко-
ронавирусом. Обсуждение возможных новых карантинных 
мер активно идет, например, в Великобритании. Кроме того, 
важным фактором для спроса традиционно будет погода: в 
«Газпроме» уже заявляли, что ждут в этом году суровой зимы 
после двух теплых зим подряд.

Юрий Барсуков

Бриллианты извлекают из короны
Алмазодобывающая отрасль восстанавливается после пандемии

Крупнейшие алмазодобывающие компании в не
сколько раз увеличили продажи сырья после па
дения реализации до минимума в период панде
мии. Российская АЛРОСА продала в августе в шесть 
раз больше, чем в июле. Однако, полагают в компа
нии, о полноценном восстановлении рынка гово
рить рано. По оценкам аналитиков, продажи алма
зодобытчиков останутся существенно ниже прош
логодних как минимум до конца третьего квартала 
изза высоких складских запасов и слабого спроса. 
Загрузка огранщиков в Индии, на крупнейшем рын
ке, пока не превышает и 30%.

Мировые лидеры алмазодобычи заявляют о постепенном 
оживлении рынка после фактической остановки продаж из-
за карантинных мер. 11 сентября Anglo American cообщи-
ла, что принадлежащий ей крупнейший мировой произво-
дитель алмазов De Beers в ходе седьмой торговой сессии (с 
19 августа по 10 сентября включительно) выручил $320 млн, 
что почти в три раза выше показателя предыдущего цикла 
продаж, с 27 июля по 13 августа ($116 млн). Годом ранее объ-
ем реализации De Beers за седьмой цикл составил $287 млн. 
Глава De Beers Брюс Кливер объяснил рост продаж смягчени-
ем карантинных ограничений. По его словам, настроение 
в отрасли стало более позитивным: ювелиры на ключевых 
потребительских рынках США и Китая в преддверии зим-
него праздничного сезона обретают уверенность, чему спо-

собствует высокий спрос на свадебные ювелирные изделия 
с бриллиантами на всех рынках. Однако восстановление на-
ходится еще на ранней стадии, отметил он.

АЛРОСА, крупнейший российский производитель ал-
мазов, оказалась одной из наиболее пострадавших от 
COVID-19 горнодобывающих компаний в России. В апреле 
продажи компании упали до минимума ($15,6 млн). В мае 
была остановлена добыча на низкомаржинальных руднике 
Айхал и карьере «Заря», по итогам полугодия АЛРОСА не за-
платила дивиденды, показав отрицательный денежный по-
ток. По сравнению с июлем продажи алмазов и бриллиан-
тов в августе увеличились в шесть раз, до $216,7 млн. Всего 
за первые восемь месяцев 2020 года продажи алмазно-брил-
лиантовой продукции АЛРОСА составили $1,2 млрд против 
$2,1 млрд за тот же период 2019 года.

Говорить о полноценном восстановлении рынка пока 
рано, говорят в АЛРОСА: компания находится лишь в его на-
чале. «Многое зависит от того, каким рынок будет в осенние 
месяцы, во время подготовки к праздничному сезону, и каки-
ми будут продажи украшений в праздничный сезон,— пояс-
нили „Ъ“ в компании.— Но в любом случае потребление юве-
лирных украшений с бриллиантами в этом году будет значи-
тельно ниже уровней 2018–2019 годов, а именно конечный 
спрос определяет темпы восстановления». По словам предста-
вителя компании, производственные планы на 2021 год еще 
пока в стадии проработки, поэтому говорить о восстановле-

нии полноценной работы на Айхале, Верхне-Мунском место-
рождении, «Севералмазе», «Заре» и «Зарнице» пока рано.

De Beers и АЛРОСА разрешали клиентам частично или пол-
ностью отказываться от заявленного объема выкупа алмазов 
в ходе сессий. «Судя по результатам августовских продаж, при-
нятые меры поддержки приносят свои результаты,— говорят 
в АЛРОСА.— Компания еще не приняла решение по условиям 
следующей торговой сессии, но мы по-прежнему будем ори-
ентироваться прежде всего на уровень реального спроса со 
стороны рынка и следовать стратегии price over volume».

По оценкам «ВТБ Капитала», продажи алмазодобытчи-
ков останутся существенно ниже прошлогодних как мини-
мум до конца третьего квартала. Индия, являющаяся цент-
ром мировой огранки, загружена не более чем на 30%, что оз-
начает отсутствие роста продаж до октября. При этом запа-
сы в огранке находятся на высоком уровне, а спрос в США, 
на крупнейшем рынке сбыта ювелирных изделий, остает-
ся слабым. Директор отдела инвестиций и рынков капита-
ла KPMG в России и СНГ Антон Болотов говорит, что восста-
новление рынка алмазов традиционно начинается в авгу-
сте, когда их закупки увеличиваются с окончанием сезона 
отпусков и выходят на пик к Рождеству. По его словам, у про-
изводителей алмазного сырья в последнее время наблюдал-
ся рост запасов на складах, а сезонное увеличение спроса 
должно помочь им их сократить или замедлить рост.

Евгений Зайнуллин
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Код для 5G перепишут в России
В «Сколтехе» займутся софтом для нового стандарта связи
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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После проверок ЦБ деятельности банков—агентов 
негосударственных пенсионных фондов (НПФ) 
 регулятор выписал штрафы НПФ. Агенты наруша
ли закон «О НПФ», что, согласно действующим нор
мам, ложится ответственностью на заказчиков ра
боты, то есть на фонды. На прошлой неделе прави
тельство одобрило законопроект, запрещающий 
такую посредническую деятельность, который, 
впрочем, легко обойти.

После ряда проверок ЦБ банковского канала продаж про-
дуктов по обязательному пенсионному страхованию (ОПС) 
ряду НПФ были выписаны штрафы на 150–300 тыс. руб. Об 
этом свидетельствуют полтора десятка разбирательств по 
обжалованию взысканий, имеющихся в картотеке арби-
тражных дел. «Начиная с третьего квартала 2019 года Банк 
России при осуществлении превентивного поведенческо-
го надзора проводит комплексные проверки организации 
крупными фондами таких продаж»,— подтвердили в ЦБ. 
Всего, по данным регулятора, за допущенные нарушения 
было выписано 32 штрафа на общую сумму 7,7 млн руб.

Согласно данным картотеки, штрафы были выписаны 
«ВТБ Пенсионный фонд», НПФ «Открытие» и Националь-
ному НПФ, привлекавшим в прошлом году соответствен-
но через кредитные организации ВТБ и Почта-банк, «ФК От-
крытие» и «Зенит» (см. „Ъ“ от 15 ноября 2019 года). Соглас-
но нормам закона, НПФ несет ответственность за неиспол-
нение или ненадлежащее исполнение обязательств аген-
тами, которые должны действовать по заданию фонда и 
под его контролем. Административное правонарушение 
за действие банков-агентов ложится на НПФ, которым и 
были выписаны соответствующие штрафы. «Фонды, кото-
рые были привлечены к административной ответственно-
сти, разработали планы по исключению подобных нару-
шений», а ЦБ «продолжает постоянный мониторинг ситу-
ации», указал представитель регулятора. В Национальном 
НПФ и НПФ «Открытие» не ответили на запрос „Ъ“. «В 2020 
году ЦБ не выявил ни одного нарушения в работе фонда 
в ходе своих контрольных мероприятий в марте и авгу-

сте»,— утверждает гендиректор «ВТБ Пенсионный фонд» 
Лариса Горчаковская. Кроме того, по ее словам, в феврале 
НПФ и ЦБ «провели встречу по качеству привлечения кли-
ентов по ОПС, в рамках которой были озвучены рекомен-
дации по улучшению этого процесса».

В первом полугодии этого года со вступлением в силу 
нормативного акта, предполагающего личную подпись 
гендиректора НПФ под договором об ОПС, а также каран-
тинных мер, введенных на фоне распространения корона-
вирусной инфекции, привлечение новых клиентов фон-
дами значительно снизилось. К тому же на прошлой неде-
ле правительство одобрило законопроект о запрете фон-
дам привлекать агентов, в том числе банкам, для заключе-
ния договоров об ОПС.

Тем не менее шансы на рост активизации переходной 
кампании этого года со стороны НПФ сохраняются. И если 
крупные фонды, которые работали через родственные 
банки-агенты, пока не проявили желания возобновлять 
переходную кампанию, то у ряда НПФ сохранились планы 
привлечения новых клиентов не через банковских аген-
тов в этом году. Об этом рассказал „Ъ“ один из контрагентов 
фондов. К тому же, как говорили „Ъ“ несколько человек в 
НПФ и их агентских структурах, потенциальный запрет на 
действия агентов обходится за счет оформления сотрудни-
ка такой структуры в штат фонда.

«Несмотря на проверки Банка России и подобные над-
зорные мероприятия, это не решает фундаментальной про-
блемы ОПС. Штрафы, к тому же незначительные, платит 
НПФ из капитала, а бонусы за выполненный KPI получает 
конкретный менеджер»,— говорит управляющий директор 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов. К тому же из надзора вы-
падает целый класс агентских структур — например, в ви-
де специализированных брокеров, которых регулятор про-
верить не сможет. «Действенной же мерой могло бы стать 
возобновление работы над механизмами трансформации 
ОПС в средства, которые будут действительно способство-
вать пенсионному обеспечению граждан»,— считает он.

Илья Усов

Фонды проштрафились за банки
ЦБ проверил пенсионных агентов

Снижение курса ведущих криптовалют в начале 
 месяца не стало продолжительным. На минувшей 
неделе котировки биткойна и эфира уверенно вос
станавливались вслед за стабилизацией рынка вы
сокотехнологичных компаний США и позитивны
ми новостями криптоиндустрии. Впрочем, усилива
ющееся внимание к этим финансовым инструмен
там со стороны центробанков крупнейших стран 
и создание собственных виртуальных валют может 
значительно снизить привлекательность биткойна.

После провального начала сентября на минувшей не-
деле основные виртуальные валюты частично восстанови-
ли свои позиции. По данным агентства Reuters, в воскре-
сенье, 13 сентября, курс биткойна поднимался до отметки 
$10,6 тыс., прибавив за неделю 3,5% и вернувшись к значе-
ниям недельной давности. Курс эфира (Etherium) превышал 
отметку $390, прибавив за неделю более 11%. В начале сен-
тября после достижения локальных максимумов ($12 тыс. 
по биткойну и почти $490 по эфиру) их котировки значи-
тельно снизились, обновив минимумы с конца июля на фо-
не резкого падения индекса NASDAQ (см. „Ъ“ от 8 сентября).

Часть экспертов в отношении восстановления коти-
ровок криптовалют настроены позитивно. Как отмечает 
управляющий партнер EXANTE Алексей Кириенко, крип-
товалютный рынок находится в выигрышной ситуации 
— он является одновременно защитным и рисковым ак-
тивом, что «привлекает в него разные категории инвесто-
ров». По его мнению, если восстановление экономики пой-
дет быстро, то «рост будет происходить на фундаменталь-
ных показателях». Вместе с тем если в экономике возник-
нут проблемы, «то будут запущены новые меры стимули-
рования — QE и волна девальвации доллара», что также бу-
дет способствовать спросу на криптовалюты.

На минувшей неделе росту интереса к виртуальным ва-
лютам помимо стабилизации в секторе высокотехнологич-
ных компаний США способствовали и позитивные ново-
сти в криптоиндустрии. По данным портала Swiss Info, пар-
ламент Швейцарии утвердил поправки к законодательст-

ву, которые позволят установить правовую основу для крип-
тотрейдинга и принципы его регулирования в контексте 
законов о ценных бумагах. Платежная система Mastercard 
объявила о выпуске платформы, которая позволит центро-
банкам тестировать государственные цифровые валюты.

Впрочем, не все участники финансового рынка настро-
ены позитивно в отношении классических виртуальных 
валют. Как считает гендиректор УК «Спутник — Управле-
ние капиталом» Александр Лосев, «самые популярные 
криптовалюты, так и не став полноценными средствами 
платежа, превратились в инструмент спекулятивных фи-
нансовых игр» и движение их котировок стало похоже на 
динамику акций компаний высокотехнологичного секто-
ра. Одновременно растет конкуренция и появляются но-
вые виды «монет» — стейблкойны, привязанные к запа-
сам реальных валют или товаров, которые можно отнести 
к децентрализованным финансам, отмечает господин Ло-
сев. Кроме того, в мир цифровых валют начинают входить 
центральные банки. С одной стороны, они стараются огра-
ничить обращение традиционных криптовалют, с другой 
стороны, планируют предложить рынку свои цифровые 
инструменты, указывает Александр Лосев.

По данным агентства Reuters, на минувшей неделе ми-
нистры финансов ряда европейских стран призвали Евро-
пейскую комиссию разработать строгие правила для стей-
блкойнов для защиты потребителей и сохранения сувере-
нитета в монетарной политике. В конце недели агентство 
Bloomberg со ссылкой на председателя Европейского ЦБ 
Кристин Лагард сообщило, что ЕЦБ продолжает работу в 
области цифрового евро и в ближайшие недели ведомст-
во сообщит о ее результатах. Она подтвердила, что в слу-
чае выпуска цифрового евро он будет использоваться жи-
телями региона, в том числе для розничных платежей. В 
такой среде биткойн и эфир «могут стать динозаврами и в 
обозримом будущем уступить место под солнцем иным», 
более приспособленным к реалиям платежных оборотов 
формам цифровых финансов, считает господин Лосев.

Дмитрий Михайлович

Инвесторы вернулись в эфир
Виртуальные валюты снова в цене

При введении персональных 
санкций в отношении граждан 
России американские власти 
раскрыли адреса их криптоко
шельков. Это ставит под угрозу 
штрафа любого американского 
контрагента, рискнувшего про
вести трансакцию по указан
ным адресам. До сих пор не
возможность связать кошелек 
с конкретным человеком счи
талась одним из преимуществ 
криптовалюты, но благодаря 
усилиям спецслужб это пре
имущество постепенно сходит 
на нет, указывают эксперты.

В конце прошлой недели США 
включили трех россиян и одного 
украинца в санкционный список 
в связи с предполагаемыми киберата-
ками и вмешательством в американ-
ские выборы. При этом в идентифи-
кационной информации по двум рос-
сиянам помимо стандартных данных 
о месте проживания и номеров па-
спортов указаны данные альтернатив-
ных электронных кошельков, пред-
назначенных для криптовалюты.

Это лишь третий случай, когда аме-
риканские власти указывают инфор-
мацию о криптокошельках лиц из 
санкционного списка. Первый слу-
чай был в ноябре 2018 года, когда 
в список попали граждане Ирана за 
участие в кибератаках, второй — в ав-
густе 2019 года, граждане Китая за на-
ркоторговлю. Гендиректор крипто-
валютного необанка Chatex Майкл 
Росс-Джонсон отмечает, что в 2018 го-
ду произошел прецедент: американ-
ское Управление по контролю за ино-
странными активами (OFAC) впер-
вые попыталось привязать адреса 
к личности отдельного человека. По 
его словам, криптокошелек в данном 
случае выступает как отпечатки паль-
цев, с его помощью можно идентифи-
цировать трансакции.

Хотя в США 35 санкционных про-
грамм, суть ограничений одна: аме-
риканским лицам, как физиче-
ским, так и юридическим, запреще-
но иметь отношения с фигуранта-
ми списков, отмечает специальный 
советник коллегии адвокатов Pen & 
Paper Сергей Гландин. Криптовалют-
ный кошелек невозможно заблоки-

ровать в принципе, но, например, 
если выяснится, что американский 
банк провел платеж на указанные 
кошельки, к нему может быть при-
менен административный штраф 
в  размере $250 тыс.

Представленные в последнем 
санкционном списке 12 адресов ко-
шельков существуют в блокчейне бит-
койна, правда связанные с ними дан-
ные не всегда информативны, сооб-

щил председатель комиссии по пра-
вовому обеспечению цифровой эко-
номики московского отделения Ассо-
циации юристов России Александр 
Журавлев. Например, по его словам, 
через первый из списка адрес лишь 
однажды проследовали 0,02 BTC. Вто-
рой по счету адрес более интересен — 
без малого 200 трансакций на общую 
сумму 80 биткойнов ($830 тыс. по те-
кущему курсу). Господин Журавлев 
отметил, что присутствуют также ад-
реса криптовалют Ethereum, Litecoin, 
Bitcoin SV, ZCash и Dash, причем по-
следние обладают повышенным 
уровнем конфиденциальности.

Раскрытие информации о крип-
токошельках при применении санк-
ционных мер ставит под сомнение 
ценность анонимности как базово-
го качества криптовалюты, указыва-
ют эксперты. С одной стороны, крип-

товалюта построена на основе тех-
нологии блокчейн, то есть можно от-
следить ее путь с момента создания. 
Но, с другой стороны, таким образом 
можно увидеть лишь путь валюты 
от кошелька к кошельку без привяз-
ки к реальному человеку. По словам 
Александра Журавлева, большинст-
во записей трансакций в блокчейне 
производят пользователи без исполь-
зования шифрования, следователь-
но, их можно отследить, но у мно-
гих криптовалют и кошельков есть 
функции анонимности для трансак-
ций, также для этого есть и специаль-
ные программы. В обычной рыноч-
ной практике связать криптовалют-
ный кошелек с его владельцем мож-
но только в те моменты, когда он про-
водит операции на биржах, соверша-
ет покупки с привязкой к аккаунту 
или делает публикации с указанием 
своего адреса, говорит сооснователь 
Exante Анатолий Князев.

Впрочем, спецслужбы, такие как 
ФБР, АНБ и ЦРУ, используют свои мето-
ды для сбора информации о владель-
цах криптоадресов, уверен господин 
Князев. Эксперт отметил, что сейчас 
растет востребованность таких ано-
нимных приватных блокчейнов, как 
Monero. Но в борьбе с анонимностью 
спецслужбы сдаваться не намерены: 
как отметил Александр Журавлев, по 
заказу Министерства национальной 
безопасности США уже разработан на-
бор инструментов для отслеживания 
трансакций Monero (XMR).

В России также есть свои разработ-
ки. Как отметил господин Журавлев, 
Росфинмониторинг провел тестиро-
вание проекта «Прозрачный блок-
чейн» для отслеживания трансакций 
в блокчейне биткойна, связанных 
с наркоторговлей. Прототип был раз-
работан совместно с Физическим ин-
ститутом имени Лебедева, уже был 
оценен в МВД. «По-прежнему самым 
анонимным финансовым инструмен-
том для криминальной среды остают-
ся наличные деньги. Криптовалюты 
же имеют цифровой след и при выра-
ботке границ безопасного оборота мо-
гут быть использованы как безопас-
ные финансовые активы»,—  говорит 
господин Журавлев.

Полина Смородская

Россиян привязали  
к кошелькам
Американские санкции пошли по криптоследу

Должники за девять месяцев 
 текущего года стали в пять раз 
чаще общаться с коллекторами 
дистанционно, изза омоложе
ния аудитории электронную 
 почту вытеснили мессенджеры. 
Коллекторы ожидают, что через 
пять лет каждый четвертый 
должник будет связываться 
с  ними онлайн, однако заме
нить операторов телефонной 
связи подобными каналами 
 связи пока нереально.

В условиях самоизоляции долж-
ники начали более активно исполь-
зовать дистанционные каналы ком-
муникации с взыскателями, сохра-
нив эту привычку и после каранти-
на, следует из исследования СРО «На-
циональная ассоциация професси-
ональных коллекторских агентств» 
(НАПКА). По данным на начало сен-
тября, доля должников, использую-
щих для первичного контакта с кол-
лекторами альтернативные каналы 
связи — мессенджеры, чат на сайте, 
электронную почту,— выросла по-
чти в 5,5 раза по сравнению с концом 
2019 года, до 7,1%. В конце 2018 года 
этот показатель составлял 0,9% от всех 
должников.

Как правило, должники предпо-
читают решать с помощью дистан-
ционных каналов вопросы, не тре-
бующие от них идентификации. На-
пример, они узнают о способах по-
гашения долга, возможности умень-
шить ежемесячный платеж, послед-
ствиях невыплаты, оставляют обра-
щения и жалобы на работу сотруд-
ников. При этом доля мессенджеров 
среди дистанционных каналов выро-
сла практически в 20 раз — с 3% в 2019 
году до 59%, использовать чат на сай-
те коллекторского агентства стали 
в два раза больше должников — 18% 
против 9%. Популярность электрон-
ной почты, напротив, снизилась, ее 
использовали лишь 23% должников 

вместо 88% в прошлом году. Это объ-
ясняется тем, что среднестатистиче-
ский должник молодеет, говорит пре-
зидент СРО НАПКА Эльман Мехтиев. 
«Если в 2018–2019 годах его возраст 
был ближе к 45 годам, то сейчас он не 
превышает 40 лет, кроме того, с 5% до 
8% выросла доля должников в возра-
сте до 24 лет»,— поясняет он.

Коллекторы подтверждают, что са-
моизоляция способствовал резкому 
увеличению доли альтернативных 
каналов связи. «Потребители стали 
активно пользоваться онлайн-ин-
струментами для обеспечения своих 
повседневных нужд,— говорит ген-
директор НСВ Роман Волосников.— 
Привычка дистанционного обслужи-
вания плотно вошла в их жизнь, по-
этому, видя на сайте коллекторско-
го агентства возможность задать во-
прос, не ожидая на линии оператора, 
должники стали чаще делать выбор 
в пользу данного инструмента».

Но основную ставку коллекторы 
все же делают на операторов. «С точ-
ки зрения стоимости коммуника-
ции телефонный контакт дороже, не-
жели общение через интернет,— го-
ворит гендиректор ЭОС Антон Дми-
траков.— Однако при звонке на те-
лефонную линию человек получает 
нужную информацию и решение сво-
ей проблемы пока еще гораздо быст-
рее, чем по иным каналам, что влияет 

на конечную эффективность в поль-
зу колл-центра». По словам гендирек-
тора «МБА Финансы» Федора Ваха-
ты, большинство должников все-та-
ки стремятся общаться по телефону 
с живым человеком. «На данный мо-
мент невозможно решить часть во-
просов через мессенджеры: поиск 
индивидуального предложения, от-
срочка платежа, предоставление кре-
дитных каникул — все эти вопросы 
требуют идентификации и личного 
общения с оператором»,— отмечает 
 господин Мехтиев.

Эксперты полагают, что в бли-
жайшие годы доля должников, пред-
почитающих взаимодействовать с 
коллекторами дистанционно, про-
должит расти. По словам господи-
на Мехтиева, около 80% тех, кто ис-
пользовал для первичного входа 
альтернативный канал связи, про-
должают его использовать и в даль-
нейшем. По мнению главного ана-
литика ГК «Алор» Алексея Антоно-
ва, в ближайшие годы процент взаи-
модействия по альтернативным ка-
налам связи во главе с мессенджера-
ми будет и дальше отбирать аудито-
рию у телефона. По оценке господи-
на Мехтиева, к 2025 году как мини-
мум четверть должников будут ис-
пользовать подобные каналы свя-
зи для « первичного входа».

Светлана Самусева

Должники повесили трубку
Общение с коллекторами перетекает в мессенджеры

Наша жесткая позиция:  
как законное  

платежное средство 
криптовалюты  

не могут быть допущены. 
Единственное законное 

средство платежа  
у нас рубль

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  
25 декабря 2019 года
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Около десятка НПЗ могут столк-
нуться с ухудшением своей эко-
номики из-за того, что таможня 
с 14 сентября закрывает дейст-
вовавший несколько лет способ 
беспошлинного вывоза мазута 
из России. С 2017 года ряд про-
стых НПЗ обходят уплату экс-
портной пошлины на мазут, 
проводя его по другому тамо-
женному коду — как ароматиче-
ские углеводороды. Эксперты 
оценивают потери бюджета 
РФ от этой схемы в $1,2 млрд 
в 2019 году и $700 млн в этом го-
ду. После закрытия этой лазей-
ки маржа простых НПЗ может 
снизиться на 1,6 тыс. руб. 
за тонну.

Федеральная таможенная служба 
(ФТС) с 14 сентября будет пресекать 
схему с беспошлинными экспорт-
ными поставками мазута под видом 
ароматических углеводородов, сле-
дует из приказа таможенной служ-
бы. Эта схема позволяла производи-
телям мазута уходить от уплаты экс-
портной пошлины, ставка которой 
сопоставима с вывозной пошлиной 
на нефть ($47,5 за тонну в сентябре). 
Лазейка заключалась в том, что НПЗ 
при декларировании мазута могли 
указать таможенный код, соответст-
вующий категории ароматических 
углеводородов. По закону если 
их содержание в смеси более 50%, 
то темным нефтепродуктам может 
быть присвоен беспошлинный 
код — 2707. Теперь, согласно прика-
зу ФТС, «нефтепродукты, получен-
ные из битуминозных пород и со-
держащие более 50% ароматических 
составных частей», приравнены 
к товарной позиции, соответствую-
щей мазуту (код 2710).

Экспортная пошлина на темные 
нефтепродукты была приравнена 
к нефтяной в 2017 году в рамках нало-
гового маневра для того, чтобы заста-
вить нефтекомпании производить 
больше светлых нефтепродуктов 
и меньше мазута. В итоге налоговый 
маневр привел к тому, что рентабель-
ность заводов с большой долей выпу-
ска темных нефтепродуктов заметно 
ухудшилась. Соответственно, с 2017 

года лазейку с использованием кода 
2707 впервые стали использовать не-
большие заводы, не обладающие уста-
новками глубокой переработки,— 
Новошахтинский и Марийский НПЗ, 
экспортировавшие за 2017 год 
2,5 млн тонн темных нефтепродуктов. 
С тех пор объемы экспорта и число 
интересантов резко заметно возро-
сло. По данным Reuters, в 2019 году 
по беспошлинной схеме было экспор-
тировано 12,4 млн тонн нефтепродук-
тов, за четыре месяца 2020 года — 
5,4 млн тонн. Ее используют около де-
сятка заводов, и, как сообщает агент-
ство, крупнейшими экспортерами яв-
ляются Новошахтинский (им предпо-
ложительно владеет супруга экс-гла-
вы администрации президента Укра-
ины Виктора Медведчука — Оксана 

Марченко; 3 млн тонн в 2019 году), Яй-
ский НПЗ (совладельцы — Георгий 
Кушнир, Юрий Кушнеров, Александр 
Говор; 935 тыс. тонн) и Ухтинский НПЗ 
ЛУКОЙЛа (796 тыс. тонн).

Исчезновение схемы беспошлин-
ного экспорта мазута может серьезно 
сказаться на экономике простых за-
водов, хотя ряд источников „Ъ“ пола-
гают, что некоторые заводы будут 
пытаться искать альтернативные ме-
ханизмы вывоза. По словам одного 
из собеседников „Ъ“, одна из попу-
лярных схем заключается в постав-
ках мазута под видом средних ди-
стиллятов. «Ты можешь придумать 
новый вид топлива, со своими теху-
словиями, и сертифицировать его, 
чтобы заплатить меньшую пошли-
ну,— говорит он.— Будет крайне 
сложно доказать обратное, кодов 
очень много». Источники „Ъ“ также 
слышали о схеме, когда мазут экс-
портируется за рубеж под предлогом 
бункеровки судов, поскольку с таких 
операций пошлина не взимается.

Потери бюджета от беспошлинно-
го экспорта нефтепродуктов состави-
ли около $1,2 млрд, оценил Евгений 
Тыртов из Vygon Consulting. По ито-
гам 2020 года в связи с падением цен 
на нефть и закрытием схемы потери 
бюджета окажутся ниже — около 
$700 млн. Закрытие схемы приведет 
к резкому снижению маржи приме-
нявших ее заводов, полагает он: в те-
кущих ценах для таких экспортеров 
потери маржи составят до 1,6 тыс. руб. 
за тонну. При этом в связи с заверше-
нием налогового маневра и полным 
обнулением пошлин к 2024 году воз-
можности для дальнейшего примене-
ния этой схемы пропадут сами по се-
бе, заключает эксперт.

Дмитрий Козлов

Мазут лишают аромата
Таможня закрывает схему беспошлинного экспорта

$1,2 млрд
могли составить потери 
бюджета от схемы 
с беспошлинным  
экспортом мазута 
в 2019 году
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В четвертом квартале 2020 года 
рынок агрегации спроса мел-
ких розничных потребителей 
за счет ценового демпинга от-
дельных участников может уве-
личиться до 430 МВт. Речь идет 
о механизме, по которому по-
требители, чтобы сэкономить, 
могут добровольно снижать по-
требление в пики по команде 
регулятора. Согласно предвари-
тельным итогам отбора, до по-
ловины конкурсных объемов 
могут забрать структуры ЕСН 
Григория Березкина — «Энерго-
сбытхолдинг» и «Русэнерго-
сбыт». Но пока, как отмечают 
аналитики, такой объем рынка 
никак не влияет на стоимость 
электроэнергии.

Объем ценозависимого снижения 
потребления (механизм demand 
response) мелкими розничными по-
требителями в четвертом квартале 
увеличится по сравнению с третьим 
кварталом. В первой ценовой зоне 
рост составит 31%, до 367 МВт (евро-
пейская часть РФ и Урал), во второй 
ценовой зоне (Сибирь) — на 11%, 
до 62,7 МВт, следует из перечня цено-
вых заявок к отбору агрегаторов (есть 
у „Ъ“). Как ожидается, «Системный 
оператор» (СО, диспетчер энергосис-
темы) подведет итоги отбора на теку-
щей неделе. Рост объема заявок в ев-
ропейской части РФ объясняется сни-
жением средневзвешенной цены 
предложения на 7%, до 325 тыс. руб. 
за 1 МВт в месяц, но в Сибири стои-
мость услуг, наоборот, выросла на 3%, 
до 537 тыс. руб. за 1 МВт в месяц.

Агрегаторы управляют потребле-
нием мелких розничных потребите-

лей, готовых снижать энергопотре-
бление по команде «Системного опе-
ратора» не чаще пяти раз в месяц (ра-
зово не более чем на два или четыре 
часа). Использование этого механиз-
ма должно уменьшать максималь-
ную цену на рынке электроэнергии 
(РСВ), но сейчас объем этого рынка 
ограничен бюджетом «Системного 
оператора» (собирается с потребите-
лей энергорынка как плата за услуги 
по обеспечению системной надеж-
ности): 358 млн руб. для Европы 
и Урала и 101 млн руб. для Сибири 
в четвертом квартале. Соответствен-
но, чем ниже окажутся ценовые за-
явки агрегаторов, тем больший объ-
ем заявок проходит отбор. За первый 
квартал выручка агрегаторов, до дан-
ным СО, составила 139,88 млн руб., 
за второй — 108,5 млн руб.

По итогам текущего конкурса 
«Энергосбытхолдинг» (подконтролен 
ЕСН Григория Березкина) за счет су-
щественного снижения цены забрал 
124 МВт в первой ценовой зоне (33% 
от общего объема в первой ценовой 
зоне), оттеснив на вторую позицию 
традиционного уже лидера отборов 
«Русэнергосбыт» (также входит в ЕСН, 
поставщик электроэнергии для 
РЖД), набравшего 102 МВт. Совокуп-
но структуры ЕСН заняли 52% в обеих 
ценовых зонах. Структуры «Транс-
нефти» могут набрать по итогам отбо-
ров 76,5 МВт, или 17,8% от общего от-
бора, «Фарадей» — лидер отборов 
в Сибири (обслуживает ЦОД «Битри-
вер Рус») — может забрать 7,4% от об-
щей доли на рынке, или 31,9 МВт.

Но демпинг со стороны лидеров 
оставил практически без объемов 
структуры «Интер РАО» (вероятно, 

пройдут отбор только 1,7 МВт 
из 41 МВт), «Газпрома» (заявили 
9,1 МВт, проходит 0,5 МВт) и «Росато-
ма» (может пройти 1,5 МВт из 7 МВт). 
Вовсе без объемов по итогам отбо-
ров могут оказаться структуры 
«Т Плюс» (заявка на 7,7 МВт) и «РусГи-
дро» (4,5 МВт).

В текущем году, как ожидалось, 
должны были завершиться пилот-
ные квартальные отборы агрегато-
ров спроса. После чего конкурсы 
должны были проводиться на более 
долгосрочную перспективу — обсу-
ждалось от полугода до нескольких 
лет, но регуляторы из-за многочи-
сленных разногласий не успели при-
нять целевую модель управления 
спросом, и, скорее всего, это прои-
зойдет уже в 2022 году. В СО „Ъ“  под-
твердили, что в 2021 году планирует-
ся продолжить пилотный проект 
примерно в том же виде, что сейчас, 
с примерно таким же предельным 
объемом средств на финансирова-
ние отборов агрегаторов.

Из-за столь малых объемов отбо-
ров влияние агрегаторов на уровень 
цен на РСВ пока сведено к нулю, от-
мечает Владимир Скляр из «ВТБ Ка-
питала». Чтобы изменить ситуацию, 
объем мощности, доступной для аг-
регаторов, должен быть сравним 
с изменениями спроса в стране, 
то есть минимум 1–2% от установлен-
ной мощности страны, или 2,5–
5 ГВт. «До того момента тема полезна 
с точки зрения развития арсенала 
возможностей управления энерго-
системой, но не оказывает сущест-
венное влияние на финансовое со-
стояние участников»,— считает он.

Татьяна Дятел

Агрегаторы  
набирают вес
Пилотный проект по управлению энергоспросом 
растет в объемах

В плане также проекты рекон-
струкции инфраструктуры «Росмор-
порта» в портах Ванино, Темрюк, Ма-
гадан, Анадырь и Нарьян-Мар.

К 2024 году запланирован ввод 
двух причалов в порту Новороссийск 
(НКХП), который прибавит 11,6 млн 
тонн к перевалке зерна, там же к 
2030 году обещают ввести инфра-
структуру для перевалки 15,5 млн 
тонн контейнеров и металлопродук-
ции с целью возврата российских 
грузов из украинских портов.

В план включен проект расшире-
ния терминалов «Дальтрансугля» (СУ-
ЭК) в Ванино, предполагающий при-
бавку 12 млн тонн к 2024 году с до-
стижением 40 млн тонн, увеличены 
параметры проекта «СДС-Угля» в бух-
те Суходол на 4,4 млн тонн, до 12 млн 
тонн. Но при этом на 19,1 млн тонн 
снижена мощность порта Вера (реа-
лизуют УК «Востокуголь» и «Порт Ве-
ра Холдинг»), так что теперь в плане 
указаны лишь 2 млн тонн к 2021 году. 
После гибели в мае совладельца «Вос-
токугля» Дмитрия Босова порт Вера, 
равно как и базовое для него Огод-
жинское угольное месторождение, 
стал предметом акционерного кон-
фликта (см. „Ъ“ от 7 августа).

Что касается терминального ком-
плекса в Лавне, то по нему сроки вво-
да сохраняются (18 млн тонн в 2022 

году), однако исключается промежу-
точная веха — 9 млн тонн в декабре 
2020 года, поскольку достроить же-
лезнодорожную ветку планируют 
не ранее декабря 2021 года, объясня-
ется в документе. А источник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией, сомневается 
в реалистичности и этой даты.

В плане числятся и терминалы 
СПГ НОВАТЭКа в Мурманске и на 
Камчатке. Госинвестиции в терми-
нал на Камчатке (21,7 млн тонн) все 
еще составляют 12,1 млрд руб., хотя 

этой суммы оказалось недостаточно 
для оплаты дноуглубительных работ 
(исполнители требовали 20 млрд 
руб.). 11 сентября глава Росморреч-
флота Александр Пошивай заявил, 
что стоимость дноуглубления будет 
повышена, а проект может сдвинуть-
ся на год.

Также Аналитический центр при 
правительстве, который ранжирует 
проекты для КПМИ, предлагает 
по итогам оценки включить в него 
три зерновых проекта: два термина-
ла в Высоцке по 4 млн тонн — «Техно-
транс» и ООО «Порт Высоцкий» — 
и терминал ОТЭКО «Агрохолдинг Та-
мань» на 14,5 млн тонн.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что на дан-
ный момент за рубежом 2025 года до-
кумент выглядит как практически 
пустой набросок плана, поэтому, 
учитывая, что цикл планирования 
в портовой отрасли составляет ми-
нимум четыре-пять лет, необходимо 
максимально оперативно его напол-
нять проектами. По ряду грузов — 
например, по зерновым — есть мно-
го реалистичных проектов, говорит 
эксперт. Второе, что следует де-
лать,— это не допускать ситуации, 
когда проект, финансирующийся 
за счет госсредств, дублирует част-
ный, как было в случае сухогрузного 
района порта Тамань, говорит он.

Наталья Скорлыгина

Минтрансу открылась 
причальная картина

Планируется к исключению 
(из комплексного плана.— 
„Ъ“) сухогрузная Тамань, 

Зарубино, еще пять 
проектов в связи с тем, 

что они фактически 
не сумели сформироваться, 

структурироваться
— Андрей Лаврищев,

гендиректор ФГУП «Росморпорт»,  
7 сентября

Ц И Т А Т А

Игорь Блинов добавляет, что туро-
ператоры сейчас также не проводят 
традиционных маркетинговых ком-
паний и акций раннего бронирова-
ния, которые могли бы стимулиро-
вать спрос. По словам господина Тол-
чина, формировать специальные 
предложения технически невозмож-
но: цены на них полностью зависят 
от стоимости размещения, прогно-
зировать которое отельеры пока 
не готовы. Несмотря на это, один 
из собеседников „Ъ“ на рынке назы-
вает продажи туров за рубеж «хоро-
шими для текущих условий». По его 
словам, сейчас туроператоры рас-
считывают в первую очередь на от-
крытие чартерных рейсов на египет-
ские курорты, расширение полет-
ной программы в ОАЭ и начало ави-
асообщения с карибскими страна-
ми — Доминиканской Республикой, 
Кубой и Мексикой. В таком случае, 

по оценкам собеседника „Ъ“, паде-
ние оборота туроператоров в этом го-
ду может ограничиться 50%.

Российским курортам, вопреки 
первоначальным прогнозам, удалось 
сохранить повышенный интерес ту-
ристов даже на фоне открытия части 
зарубежных направлений. По дан-
ным Travelata.ru, объем бронирова-
ний внутренних туров на осенний 
сезон на 80% превышает значение 
прошлого года. По подсчетам Level.
travel, в общей структуре продаж 
на бархатный сезон доля России 
за год выросла с 6% до 20%. Гендирек-
тор туроператора «Дельфин» Сергей 
Ромашкин говорит, что еще в августе 
многие туристы опасались планиро-
вать отдых из-за страха внедрения 
новых связанных с COVID-19 ограни-
чений, но в сентябре стали чувство-
вать себя спокойнее и спрос на осен-
ние туры начал активно расти. По его 
прогнозам, тенденция позволит 
средствам размещения на россий-

ских курортах поднять стоимость 
проживания на 8–10% относительно 
аналогичного периода прошлого го-
да. В высоком ценовом сегменте рост 
окажется более выраженным — око-
ло 20%, добавляет он.

Резкий скачок спроса продемон-
стрировала также традиционно отно-
сящаяся к внутренним направлени-
ям Абхазия. Согласно оценкам 
Travelata.ru, объем бронирований 
на осенний период в страну вырос 
на 47% год к году. Сергей Ромашкин 
отмечает, что в Абхазии тенденции 
к росту цен нет. «Направление откры-
лось очень поздно, и настроения 
местных отельеров были близки 
к паническим, сейчас для них важно 
обеспечить какую-то загрузку»,— 
рассуждает он. По данным Travelata.
ru, средняя стоимость бронирования 
тура в Абхазию находится на уровне 
45,6 тыс. руб., что на 5,5% выше, чем 
годом ранее.

Александра Мерцалова

Заграница не вывозит
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Голосовой помощник Celia 
на новых смартфонах китай-
ской Huawei в России будет ра-
ботать на технологической 
платформе «Алисы» «Яндекса». 
Это должно помочь Huawei быс-
тро адаптировать свое решение 
к особенностям русского языка, 
а российской компании полу-
чить новую аудиторию с помо-
щью одного из лидеров рынка 
смартфонов. Но функция голо-
сового помощника заинтересу-
ет не более 10% владельцев 
устройств Huawei и его бренда 
Honor, считают эксперты.

Для адаптации своего голосового 
помощника Celia в России китай-
ская Huawei договорилась с «Яндек-
сом» об использовании технологиче-
ской платформы, на которой работа-
ет его голосовой ассистент «Алиса», 
сообщило издание Mobile-review.
com. Такое партнерство обсуждает-
ся, подтвердил источник „Ъ“ на рын-
ке разработки подобных техноло-
гий. В Huawei и «Яндексе» не стали 
комментировать эту информацию. 
Сейчас компании уже сотрудничают 
в области голосовых помощников: 
например, «Алиса» предустановлена 
на смартфонах Honor 30 Pro+ (дочер-
ний бренд Huawei).

О том, что Huawei запустит голо-
совой помощник Celia на русском, 
итальянском, немецком и японском 
языках помимо уже доступных ан-
глийского, французского и испан-
ского, стало известно на прошлой 
неделе в рамках ежегодной конфе-
ренции для разработчиков Huawei 
Developers Conference, где компа-
ния представила новую версию обо-
лочки для Android EMUI 11 и опера-
ционную систему Harmony OS 2.0 на 
открытом коде. 

Celia, которая пока доступна толь-
ко в Великобритании, Франции, Ис-
пании, Чили, Мехико и Колумбии, 
может выполнять повседневные за-
дачи, совершать телефонные звон-
ки, устанавливать напоминания и 
проверять погоду. Huawei впервые 
представила эту разработку 27 мар-
та, она работает на смартфонах на 
EMUI, в которых из-за американских 
санкций отсутствуют сервисы 
Google и Google Assistant.

Сейчас на рынке голосовых по-
мощников на смартфонах в России 

наиболее заметны Google Assistant 
и Siri от Apple, но доля «Алисы» по-
степенно растет, а помимо смартфо-
нов она установлена и на «умные 
колонки» «Яндекса» и его партне-
ров. Развивают решения в этой об-
ласти и конкуренты «Яндекса». В 
июне 2019 года голосового помощ-
ника «Марусю» запустила Mail.ru 
Group, Тинькофф-банк развивает 
голосового помощника «Олега», а 
МТС — «Марвина». До конца года 
«умную колонку» планирует пред-
ставить и Сбербанк. Предполагает-
ся, что она будет работать на базе го-
лосового помощника «Варвара», ко-
торого разрабатывает «Центр рече-
вых технологий» (ЦРТ; на 51% при-
надлежит Сбербанку). По прогнозу 
Just AI, в 2023 году рынок голосовых 
ассистентов с искусственным ин-
теллектом в России может достиг-
нуть 33 млрд руб.

Благодаря сильному направле-
нию R&D у Huawei в Китае и в России 
технологически у компании есть все 
шансы развивать голосового помощ-
ника и собственными силами, счи-
тает гендиректор ЦРТ Дмитрий Дыр-
мовский. Но вывод глобального ре-
шения на локальный рынок сопря-
жен с высокими рисками из-за кон-
куренции с уже существующими на 
русском языке аналогами, предупре-
ждает он. По его мнению, выиграет в 
итоге тот, кто глубже осознает специ-
фику региона и культуру диалога с ее 
особенностями. «Именно необходи-
мость учета культуры многонацио-
нальной страны может подтолкнуть 
Huawei к партнерству с локальной 
компанией»,— рассуждает господин 
Дырмовский.

Сейчас на уровне распознавания 
речи Google в России опережает «Ян-
декс», но их решения сравнимы в ба-
зовых возможностях, считает анали-
тик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. Партнерство с «Яндексом» 
позволит Huawei быстро выйти на 
российский рынок с голосовым 
управлением в целом на уровне 
Google, а «Яндексу» — продвинуть 
свои технологические решения дру-
гим компаниям, полагает он. Но ры-
нок голосовых ассистентов в России 
пока не так сильно развит, как на За-
паде, и сейчас Google Assistant, на-
пример, у нас ежедневно пользуются 
только 2% пользователей смартфо-
нов всех производителей, отмечает 
господин Муртазин. Голосовой по-
мощник Huawei, по его оценке, пер-
воначально будет востребован не бо-
лее чем у 6–10% владельцев смартфо-
нов Huawei и Honor в России.

Как сообщал „Ъ“ 27 августа, по 
данным «М.Видео-Эльдорадо», в пер-
вом полугодии 2020 года в России 
было продано около 14 млн смартфо-
нов на сумму 232 млрд руб., треть 
рынка в штуках заняла Huawei вме-
сте с брендом Honor.

Юлия Тишина

Huawei 
разговорилась 
с «Яндексом»
Китайская компания нашла 
партнера по голосовым технологиям

ГК «Основа» экс-совладельца 
«Мортона» Александра Ручьева 
выкупила у Capital Group Павла 
Те участок площадью менее 1 га 
на севере Москвы. На террито-
рии планируется строительство 
жилого комплекса общей пло-
щадью 31,4 тыс. кв. м, из кото-
рых 9 тыс. кв. м отойдут городу 
в фонд реновации. Пока конку-
ренция в этом районе невысо-
кая, но в скором времени воз-
можно начало застройки сосед-
них участков.

О том, что ГК «Основа» выкупила у 
Capital Group 0,72 га на Михалковской 
улице, 50, недалеко от станции МЦК 
«Коптево» на севере Москвы, „Ъ“ рас-
сказали источники на рынке недви-
жимости. Информацию подтвердил 
президент «Основы» Александр Ручь-
ев. По его словам, группа уже получи-
ла проектное финансирование в бан-
ке «Дом.РФ», где открыли кредитную 
линию на 2,8 млрд руб. В Capital Group 
не стали комментировать сделку.

Capital Group получила на эту пло-
щадку градостроительный план зе-
мельного участка в июле 2020 года. 
Согласно документу, на Михалков-
ской улице появится жилой ком-
плекс суммарной поэтажной площа-
дью 31,4 тыс. кв. м с подземной пар-

ковкой и детским садом. Как уточнил 
господин Ручьев, будущий комплекс 
будет строиться в классе комфорт 
плюс. При этом 9 тыс. кв. м компания 
передаст в фонд реновации для пере-
селения жителей сносимых домов.

В 2018 году Capital Group планиро-
вала отдать половину участка на Ми-
халковской, 50 городу под строитель-
ство стартового дома по программе 
реновации. Ранее Павел Те говорил, 
что в целом готов выделить властям 
до 100 тыс. кв. м в разных проектах, в 
том числе в комплексах на улицах 
Бочкова и 2-й Институтской. Взамен 

компания рассчитывала получить 
разрешение на строительство 1,5 млн 
кв. м на юго-западе Москвы (см. „Ъ“ от 
20 июня 2018 года).

По словам партнера Colliers 
International Владимира Сергунина, 
участие в программе реновации по-
могло Capital Group согласовать высо-
кую плотность застройки на Михал-
ковской улице. Но даже без выделе-
ния половины площадей городу уча-
сток был не слишком интересен ком-
пании из-за его размера и расположе-
ния, считает консультант. Александра 
Ручьева, наоборот, после «гигантома-
нии» «Мортона» сейчас больше при-
влекает точечная застройка, продол-
жает господин Сергунин. По его оцен-
кам, стоимость площадки на Михал-
ковской улице могла быть до 800 млн 
руб., а выручка «Основы» от реализа-
ции проекта достигнет 4–4,5 млрд руб.

Один из собеседников „Ъ“ отмеча-
ет, что с учетом реновации Capital 
Group было бы нерентабельно застра-
ивать участок, поскольку себестои-
мость строительства у компании 
обычно выше, чем должна быть в по-
добных комплексах. В крупных про-
ектах, где часть площадей отходит 
под дома в фонд реновации, Capital 
Group обычно входит с лидером в сег-
менте массового строительства, груп-

пой ПИК Сергея Гордеева: первая при-
обретает участок, а вторая его застраи-
вает, рассказывает собеседник „Ъ“.

Директор департамента консал-
тинга и аналитики Knight Frank Ольга 
Широкова называет местоположение 
участка на Михалковской улице «ин-
тересным, но противоречивым». С од-
ной стороны, земля находится недале-
ко от парковой зоны (рядом есть парк 
«Михалково» и Большой Головинский 
пруд), с другой — поблизости также 
располагается промзона. Кроме того, 
в пешей доступности есть только стан-
ция МЦК, а до ближайшей станции 
метро «Водный стадион» довольно да-
леко, отмечает эксперт. Кроме того, 
указывает госпожа Широкова, хотя се-
годня конкуренция в районе невысо-
кая, в скором времени возможно нача-
ло застройки соседних участков.

Председатель совета директоров 
компании «Бест-Новострой» Ирина 
Доброхотова также считает, что, не-
смотря на расположение участка ря-
дом с прудами и исторической усадь-
бой Михалково, его сложно отнести 
к востребованным или престижным 
районам Москвы. Сейчас здесь мож-
но реализовать проект комфортклас-
са со стартовой ценой 1 кв. м — 180–
200 тыс. руб., подсчитала она.

Елизавета Макарова

Capital Group отсыпала земли
Девелопер продал участок на севере Москвы группе «Основа»

Продажи комплектующих 
для персональных компьюте-
ров (ПК) этим летом резко выро-
сли по сравнению с прошлым го-
дом, несмотря на традиционно 
низкий сезон. Участники рынка 
связывают это как с возросшим 
спросом на фоне удаленной ра-
боты, так и с новым всплеском 
продаж видеокарт для майнин-
га криптовалют. Впрочем, по 
итогам всего года рост продаж 
не  станет слишком значитель-
ным, прогнозируют дистрибуто-
ры, цены на некоторые ком-
плектующие снижаются, а про-
цессоры окажутся в дефиците.

Опрошенные „Ъ“ ритейлеры, ди-
стрибуторы и фискальные операторы 
сообщили о резком росте продаж ком-
плектующих для ПК летом 2020 года. 
Так, по данным оператора «Платфор-
ма ОФД» (по данным CNews Analytics 
на апрель 2020 года, занимает 28,4% 
рынка по числу подключенных касс), 
продажи таких устройств за июнь—
август выросли на 470% к аналогично-
му периоду прошлого года, а по объе-
мам лидировали продажи видеокарт, 
процессоров и оперативной памяти. 
В целом же, по данным компании, 

продажи электроники за это лето ока-
зались на 31% выше, чем в прошлом 
году, а средний чек вырос на 35%, до 
6,6 тыс. руб. Абсолютные объемы про-
даж там не раскрывают.

Ритейлеры подтверждают всплеск 
продаж комплектующих, хотя и на-
зывают более скромные темпы. В 
«Связном» с июня по август продажи 
таких устройств выросли на 122% в 
натуральном выражении и на 137% в 
денежном по сравнению с летом 
2019 года. В «Ситилинке» с мая по ав-
густ рост продаж комплектующих со-
ставил 32% в деньгах к аналогичному 
периоду прошлого года, рассказал ру-
ководитель соответствующего на-
правления ритейлера Алексей Руса-
ков. Процессоры показали рост на 
38%, компоненты для увеличения 
оперативной памяти — на 28%, жест-
кие диски — на 16%, уточнил он.

• По данным «М.Видео-Эльдорадо», 
продажи всей компьютерной техни-
ки на российском рынке в первом 
 полугодии составили около 3,5 млн 
штук и 90 млрд руб., что больше 
на 23% в штуках и 32% в деньгах, 
чем годом ранее.
Очень необычными на рынке 

комплектующих оказались уже ито-

ги второго квартала, отмечает ди-
ректор департамента «Ноутбуки, 
планшеты и комплектующие» ком-
пании «Марвел-Дистрибуция» Анд-
рей Киричевский, как правило, в 
нем происходит падение до 15% от-
носительно января—марта, однако 
в этом году был сопоставимый с 
первым кварталом объем. По его 
оценке, закупалось большое коли-
чество компьютеров и серверов для 
медицины, а взрывной спрос на но-
утбуки из-за удаленной работы и их 
нехватка (см. „Ъ“ от 27 апреля) при-
вели к активному апгрейду уже 
имеющийся у людей техники.

Еще одним трендом стал некото-
рый рост потребления видеокарт 
для майнинга криптовалюты начи-
ная с августа, отмечает господин Ки-
ричевский. Продажи видеокарт, ко-
торые могут использоваться при 
майнинге, выросли на 49% в денеж-
ном выражении, подтверждает и 
Алексей Русаков. В производителе 
видеокарт Nvidia наблюдают дву-
кратный рост продаж по сравнению 
с аналогичным периодом предыду-
щего года, рассказала представитель 
компании Ирина Шеховцова. Там 
это связывают с появлением новых 

игр и рабочих приложений, для ко-
торых требуется новая техника.

Пик ажиотажа на рынке видео-
карт был в 2017 году, когда майнеры 
скупили почти все их в магазинах, а 
производителям приходилось огра-
ничивать число продаж в одни руки 
(см. „Ъ“ от 22 января 2018 года). Ры-
нок видеокарт до сих пор жестко 
привязан к ситуации с криптовалю-
тами — продажи устройств растут, 
когда повышается вознаграждение 
за майнинг, подтверждает руководи-
тель направления Industry X.0 
Accenture в России Антон Епишев.

Но по итогам всего 2020 года 
взрывного роста на рынке комплек-
тующих для ПК ждать не стоит, пола-
гают эксперты. Год закончится ро-
стом примерно на 5%, вырасти боль-
ше помешает «очень большая недо-
стача процессоров», ожидает Андрей 
Киричевский. Он уточняет, что уже с 
июля наблюдалась нехватка процес-
соров примерно на 30%, а в сегменте 
материнских плат рынку не хватало 
менее продвинутых моделей. На это, 
по словам эксперта, накладывается 
и снижение цен на оперативную па-
мять, начавшееся в мае.

Юлия Степанова

Компьютеры потребовали обновления
Спрос на комплектующие вырос по итогам лета

На российском рынке мяса 
 утки может появиться новый 
крупный игрок. Комплекс 
по выпуску 10 тыс. тонн про-
дукции в год за 2 млрд руб. пла-
нируют построить в Башкирии 

бывший руководитель админи-
страции главы республики 
 Владимир Балабанов и экс- 
министр экономики региона 
Евгений Маврин. Конкуриро-
вать с существующими игрока-
ми в узком сегменте новому 
предприятию будет сложно.

ООО «Системные решения» быв-
шего руководителя администрации 
главы Башкирии Владимира Балаба-
нова и экс-министра экономики ре-
спублики Евгения Маврина учредило 
в регионе АО «Птицеводческий ком-
плекс „Благовар“». Это следует из дан-
ных ЕГРЮЛ. По словам директора но-
вой структуры Игоря Русакова, ком-
пания образована для создания в Баш-
кирии комплекса по производству 
мяса водоплавающей птицы. Общий 
объем инвестиций в проект — около 
2 млрд руб., идут переговоры о финан-
сировании с банками, добавил он.

Как рассказывает господин Руса-
ков, в 2021 году «Благовар» планиру-
ет ввести первую ферму примерно 
на 1 млн голов и цех убоя и перера-
ботки мощностью от 5 млн голов в 
год. Для дальнейшей загрузки пред-
приятия компания планирует за-
ключать договоры на откорм птицы 
с местными фермерами, закупая у 
них партии на переработку. Выйти 
на полную мощность «Благовар» рас-
считывает после 2023 года. Продук-
ция будет продаваться под однои-
менным брендом, поставки с торго-
выми сетями обсуждаются, продол-
жает топ-менеджер. По его словам, 
основными рынками рассматрива-
ются регионы Уральского, Приволж-

ского и Северо-Кавказского феде-
ральных округов. Связаться с Влади-
миром Балабановым и Евгением 
Мавриным „Ъ“ не удалось.

По подсчетам президента Agri-
food Strategies Альберта Давлеева, 
цех убоя и переработки мощностью 
5 млн голов позволит выпускать око-
ло 10 тыс. тонн мяса утки в год. «Для 
контрактного производства это 
очень большой объем»,— указывает 
он. Как отмечает господин Давлеев, 
основные сложности в этом проекте 
будут с созданием однородных усло-
вий производства на десятках птич-
ников — необходимо обеспечить 
единые технологии кормления и со-
держания и пр. В противном случае 
возникают риски получения боль-
шой доли разнородного стада, брака 
и высоких издержек, поясняет он. 
Так, указывает эксперт, в США при 
контрактном производстве компа-
ния-заказчик обеспечивает партне-
ров всем необходимым — от кормов 
и птенцов до ветеринарных услуг.

До 2018 года крупнейшим произ-
водителем мяса утки в России был 
ростовский «Донстар» Вадима Ванее-
ва мощностью 16,5 тыс. тонн продук-
ции в год. Но на фоне корпоративно-
го конфликта предпринимателя в 
его ключевом активе — комплексе 
по выпуску индейки «Евродон» — у 
«Донстара» возникли сложности. В 
результате производство на пред-
приятии было остановлено, а компа-
ния вошла в процедуру банкротства. 
В мае кредитор «Донстара» Россель-
хозбанк передал права требования к 
компании ООО «Новые утиные фер-

мы» — структуре основного в РФ про-
изводителя индейки ГК «Дамате» На-
ума Бабаева и Рашида Хайрова. «Да-
мате» планирует арендовать площад-
ки «Донстара», провести технологи-
ческий аудит, устранить риски и воз-
обновить производство в третьем 
квартале, сообщала группа. Предста-
витель «Дамате» в пятницу на вопро-
сы „Ъ“ не ответил.

Гендиректор Национального со-
юза птицеводов Сергей Лахтюхов 
отмечает, что до банкротства «Дон-
стара» объем российского рынка 
мяса утки был около 60 тыс. тонн в 
год, но после ухода предприятия с 
рынка показатель сократился. Кро-
ме того, большая часть спроса при-
ходилась на сегмент общественно-
го питания, который сильно просел 
из-за ограничений в связи с панде-
мией COVID-19, добавляет он. Часть 
игроков, продолжает эксперт, в та-
ких условиях переориентирова-
лись на выпуск готовой продукции 
с долгим сроком хранения.

«Благовар» не единственный 
проект на российском рынке мяса 
утки, который появился после оста-
новки «Донстара». Так, осенью 2019 
года производство мяса утки мощ-
ностью до 18 тыс. тонн в год во Вла-
димирской области запустил хол-
динг «Русское поле». С учетом того 
что «Дамате» может получить пер-
вую продукцию на «Донстаре» уже 
до конца года, конкурировать с су-
ществующими игроками «Благова-
ру» будет сложно, предупреждает го-
сподин Лахтюхов.

Анатолий Костырев

Бывшие чиновники вложатся в уток
Выходцы из правительства Башкирии займутся птицеводством

Для хорошего девелопера 
важна не только сама 

площадка, но и ее окружение
— Павел Те,

совладелец Capital Group в интервью 
 газете «Ведомости», декабрь 2016 года

Ц И Т А Т А

5,1 миллиона
смартфонов поставила 
в Россию Huawei  
в первом полугодии 
2020 года  
(данные GS Group)
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Камерный оркестр Musica Viva, 
вокальный ансамбль «Интрада», 
солисты и дирижер Александр 
Рудин исполнили в Московской 
филармонии Девятую симфо‑
нию Бетховена в честь 250‑ле‑
тия со дня рождения композито‑
ра. Как считает Юлия Бедерова, 
юбилейное приношение оказа‑
лось отнюдь не сувенирным.

 Икона европейской музыки, 
титульная страница мировой сим-
фонической хрестоматии, партиту-
ра-миф с мистическими и политиче-
скими коннотациями, знамя идей-
ных, государственных трансформа-
ций разных эпох и вечный тест 
на эстетическую внятность и про-
фессиональное мастерство исполни-
телей, Девятая Бетховена должна бы-
ла прозвучать в Москве весной. 
Но многие события года Бетховена 
в мире попали под локдаун, а те, что 
сдвинулись, идут при ограниченном 
количестве слушателей.

Теперь об иронии первоначаль-
ной даты концерта в день рождения 
вождя пролетариата и любителя «не-
человеческой музыки» напоминают 
лишь строка в афише («концерт пере-
несен с 22 апреля») и то обстоятельст-
во, что в исполнении рудинского ор-
кестра, дополненного приглашен-
ными оркестрантами, в частности 
плетневцами, хора «Интрада» на бал-
конах и квартета солистов на аван-
сцене (Анна Пегова, Полина Шама-
ева, Борис Степанов, Владимир Бай-
ков), симфония звучала не по-ленин-
ски, а, напротив, очень по-человече-
ски. Она стала не бурей художествен-
ных и гражданских предвидений, 
не бездной мироздания в момент 
творения и растворения, не парти-
турой, словно выливающейся за соб-
ственные пределы, какой не раз бы-
вала за свою длинную исполнитель-
скую биографию, но музыкой ком-
пактной и логически стройной, ка-
мерной по инструментальному ка-
честву, прозрачно-выразительной 
по звуку, пропорциональной по фор-
ме и просто соразмерной человече-
скому миру и восприятию.

Подзаголовок в афише «с истори-
ческими инструментами» не стоило 
понимать буквально: инструмента-
рий бетховенской эпохи ограничи-
вался частью меди и звучанием ли-

тавр, но отсылал к традиции исто-
рически информированного испол-
нения Бетховена — огромной в ми-
ре и скромной в России. В 2005 году 
именно рудинский оркестр, усилен-
ный европейскими специалистами, 
впервые в Москве играл симфониче-
ского Бетховена на жильных струнах 
в низком строе: солистами в Трой-
ном концерте были специалисты — 
сам Рудин, Татьяна Гринденко и Алек-
сей Любимов. В том же году из Ново-
сибирска прилетел Теодор Курент-
зис с оркестром и хором MusicAeter-
na — в клубно-молитвенном форма-
те в ШДИ звучала как раз Девятая сим-
фония: на современных инструмен-
тах в квазиаутентичном взвихрен-
ном стиле, свойственном молодому 
Курентзису. С тех пор и без того эмбле-
матическая симфония у него силь-
но подросла и в качестве, и в уровне 
символизма — ее новой версией Mu-
sicAeterna открыла свой новый санкт-
петербургский период. Не менее ра-
дикально в нулевые звучал Бетховен 
под дирижерскую палочку Михаила 
Плетнева с РНО и «сводным хором 
500 участников»: симфония была по-
своему парадоксально аутентичным 
посвящением вековым традициям 
грандиозного метафизического сим-
фонизма, а 500 участников казались 
пятью тысячами.

На противоположном полюсе 
относительно не только плетнев-

ских, но и курентзисовских взглядов 
на Бетховена расположилась новая 
рудинская Девятая, тщательно вы-
кроенная и точно сделанная по исто-
рически информированным испол-
нительским заветам. И дело не толь-
ко в радикально быстрых темпах, 
особенно любимых аутентистами,— 
против легендарных романтических 
74 минут здесь были 60 минут с се-
кундами. Главное — соразмерность, 
пропорциональность формальной, 
тематической, тембровой, ритми-
ческой, динамической танцующей 
логики. Она дарит симфонии изы-
сканный и азартный, то фантастич-
ный, то интимный, то драматичный, 
то нежный остинатный облик и ве-
дет ее из XIX века (а учитывая музы-
кальную идиоматику, еще из XVII 
и XVIII веков) через XX век прямо в XXI 
век. Где графика дисциплинирован-
ной безвибратной фразировки, сдер-
жанная игра плотностей, эмоций, ин-
струментальных и вокальных групп 
ценятся больше массового гипноза 
и обобщенного пафоса. Где жирнова-
тое звучание квартета солистов не от-
меняет красоты структуры — инстру-
ментальная природа вокальных пар-
тий в этой версии «Хоральной» сим-
фонии очевидна. Где легкий, лишен-
ный всякого нажима, ускоренный 
маршевый эпизод в финале собирает 
линии симфонии, как нити на паль-
цах, и превращает ее пространствен-
но-временную полифонию в детскую 
игру в «веревочки». Где тема финала, 
проявляясь, не стирает, будто ласти-
ком, рисунок первых трех частей 
и звучит не творением мироздания, 
а движением вещества музыки.

КОНЦЕРТ КЛАССИКА

Бетховену подарили Бетховена
В Концертном зале имени Чайковского исполнили 
Девятую симфонию

В Гостином Дворе  завершилась 
8‑я ярмарка современного 
искусства Cosmoscow, участ‑
ники которой чуть ли не еди‑
нодушно признают ее самой 
успешной за всю историю. 
О том, как пандемия повлия‑
ла на  продажи, рассказывает 
Игорь  Гребельников.

 Во вторник, когда в Музее Мо-
сквы открылась новая ярмарка мо-
лодого искусства blazar, казалось, 
она затмит Cosmoscow, светскую, 
помпезную, но увязшую в поисках 
формата. Blazar радовала ассорти-
ментом, ценами и непринужденной 
атмосферой, по которой все успе-
ли соскучиться. Но оказалось, что 
и на Cosmoscow может быть прият-
но. Видимо, сократились аппетиты 
и бюджеты коммерческих партне-
ров ярмарки: маркетинговые проек-
ты уже не занимают огромных пло-
щадей. Не стало боксов, рекламиру-
ющих авиакомпании или ювелир-
ные украшения, как и наспех со-
бранных выставок катарского искус-
ства. Со стендов галерей исчезли да-
же ковры, проникшие на ярмарку 
под видом произведений дизайна.

Просторно было и оттого, что по-
сещение ярмарки разбили по сеан-
сам, не было толпы на открытии, ме-
шающей рассмотреть искусство. Га-
лерей стало меньше, а предлагаемое 
искусство — заметно лучше. В ре-
зультате уже к вечеру пятницы неко-
торые рапортовали чуть ли не о пол-
ной распродаже. Например, тал-
линская Temnikova & Kasella, луч-
ше многих московских изучившая 
местные вкусы. Работы америка-
но-эстонской пары Кипа Малоуна 
и Крис Лемсалу (их не раз показыва-
ли здесь, а весной этого года выстав-
ка дуэта прошла в берлинском KW 
Institute) — комические рисунки 
первого на тему семейных отноше-
ний (по €2,5 тыс. за лист) и керами-
ка второй (€9 тыс.) — быстро нашли 
покупателей. Как и яркая скульпту-
ра «Волк и Заяц», навеянная автору, 
эстонскому рэперу Томми Кэшу со-
ветским мультфильмом (€35 тыс.). 
Эта же галерея, как и московская Ira-
gui, распродала почти всю живопись 
Ольги Чернышовой из серии, посвя-
щенной Москве-реке. Художница 
пишет людей, будто замерших на бе-
регу либо робко ступающих по воде, 
вольно плавающих уток, и очарова-

нию этих тонких наблюдений над 
природой и социумом трудно было 
не поддаться (от €6 тыс. до €27 тыс.).

На стенде венской Emanuel Layr 
(нескольким зарубежным галере-
ям удалось доставить свои работы) 
грозно красовались металлические 
макеты боевых ракет, выкрашен-
ные в цвета российского триколора, 
но покупателей на работу словацко-
го художника Стано Филко (€65 тыс.) 
не нашлось, что неудивительно — 
все устали от военных хроник.

Тбилисская Windows успешно 
продала изумительно исполнен-
ные мягкие скульптуры Уты Бека-
рии, изображающие диковинных 
существ (€3 тыс.), а также живопись 
Русудан Хизанишвили (€5–6 тыс.) — 
художница размышляет о женской 
идентичности, используя образы 
из мифологии. 

Галерея Osnova отчиталась о про-
даже картины представителя но-
вой волны абстрактной живописи 
берлинца Хеннинга Штрассбургера 
(€19 тыс.) и двух серий рисунков Ни-
киты Алексеева (от €1,4 тыс. за лист). 
Галерея Lazy Mike продала серебри-
стый монохром берлинского живо-
писца Дэниела Лергона (€11,5 тыс.) 
и скульптуры Александра Кутово-
го — большой гимнастический сна-
ряд, напоминающий обломок мра-
морного Пегаса (€15 тыс.), и причуд-
ливые гири (три работы по €4 тыс.).

Галерея pop/of/art не прогадала 
с живописью любимца московских 

коллекционеров петербуржца Вита-
лия Пушницкого — ушли три хол-
ста в ценовом диапазоне от €16 тыс. 
до €24 тыс., а также абстрактное по-
лотно Андрея Красулина (€13 тыс.).

Со стенда галереи Ruarts быстро 
разлетелись красочные панно мос-
ковского стрит-художника Дмитрия 
Аске на сюжеты из городской жиз-
ни или со сценами акций протеста 
(от €3,5 тыс. до €11 тыс.).

Петербургская MYTH открывает 
творчество земляка Вадима Михай-
лова. В объектах, окрашенных в чер-
ный, художник использует найден-
ные вещи — от одежды до мебели, 
превращая все это в смелые иронич-
ные метафоры: проданы четыре ра-
боты — от €900 до €2,5 тыс.

Возникшая два года назад он-
лайн-платформа a-s-t-r-a выступи-
ла успешно и офлайн: проданы три 
холста украинской художницы Ок-
саны Мась, отсылающие к исследо-
ваниям нейронных связей,— €6–
16 тыс. А рисунок Алины Блюмис 
на тонкой ткани, похожей на за-
навес, на тему протестных движе-
ний за €6 тыс. приобрел посол Ка-
тара. Пользовалась успехом и боль-
шеформатная графика Павла Бушу-
ева, обыгрывающая сюжеты клас-
сической живописи (70–100 тыс. 
руб. за лист).

Галеристы не скрывают удивле-
ния перед пробудившимся у коллек-
ционеров азартом к приобретению 
искусства. Видимо, карантинный пе-
риод помог осознать, что современ-
ное искусство дает ощущение куда 
большей свободы, чем деньги, и что 
приобщиться к этой свободе можно 
по приемлемой цене.

ЯРМАРКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Скромное обаяние пандемии
Завершилась ярмарка Cosmoscow

«Золотого льва» — главный приз 77‑го 
Венецианского фестива ля — жюри 
во главе с Кейт Бланшетт присудило 
картине «Земля кочевников» режиссера 
Хлои Чжао. Два «Серебряных льва» до‑
стались фильмам «Новый порядок» Ми‑
шеля Франко (гран‑при жюри) и «Же‑
на шпиона» Киёси Куросавы (награда 
за режиссуру). Специальный приз жю‑
ри вручили Андрею Кончаловскому 
за фильм «Дорогие  товарищи!». В про‑
грамме «Венецианские дни» лучшим 
признан фильм Филиппа Юрьева «Кито‑
бой». Комментирует  Андрей Плахов.

 Последние дни фестиваля заме-
тно подняли художественную планку кон-
курса. «Новый порядок» мексиканца Мише-
ля Франко был полон энергии, которой 
не хватало большинству конкурсных кар-
тин. Первый же кадр с обнаженной женщи-
ной, залитой зеленой краской, давал понять, 
что, взявшись за сюжет богатой свадьбы, ре-
жиссер не ограничится осмеянием нравов 
высшего общества. Фильм развивается в тра-
дициях, заложенных в испаноязычном кино 
еще Бунюэлем и Берлангой. В нем много кро-
ви, насилия и торжества плебса, он разобла-
чает абсурд коррумпированной системы, по-
жирающей саму себя. Франко — режиссер 
хорошего уровня, хотя ему пока не хватает 
глубины и даже юмора, чтобы придать поли-
тической сатире сюрреалистический блеск.

Совершенно справедливо жюри предпоч-
ло этой бойкой броской ленте другую — ти-
хую, но пробирающую до дрожи. «Земля ко-
чевников» — кино о женщине, которое сня-
ла женщина и в котором сыграла женщина. 
Режиссер — молодая американка с китай-
скими корнями Хлоя Чжао. Актриса — зна-
менитая Фрэнсис Макдорманд. Героиня — 
женщина за шестьдесят без дома и семьи; 
ее дом — это фургон, колесящий по земле 
Америки. Сюжет — могучая сила этих про-
странств, заставляющих тех, кто ценит сво-
боду превыше всего, забыть о прелестях уют-
ного быта и искать родственные души толь-
ко в себе подобных.

У Макдорманд, сыгравшей выдающуюся 
роль, были достойные конкурентки. Среди 

них — Юлия Высоцкая. Жюри предпочло на-
градить картину «Дорогие товарищи!» с ее уча-
стием специальным призом. Его статус ниже, 
чем у золотых и серебряных «Львов», так что 
для Андрея Кончаловского, многократно по-
лучавшего в Венеции высокие награды, эта 
выглядит ниже ожиданий. Сам режиссер, 
снявший достойную ленту о новочеркасском 
расстреле, заметно смазал ее эффект, заявив 
в интервью, что разоблачение Сталина было 
ошибкой Хрущева. Скандала, подобного то-
му, что вызвало некогда признание Ларса фон 
Триера в «некоторых симпатиях к Гитлеру», 
не произошло, однако осадок остался.

Кубок Вольпи за женскую роль получи-
ла Ванесса Кирби, сыгравшая героиню, ко-
торая потеряла при родах ребенка и му-
чительно возвращается к жизни, в филь-
ме Корнеля Мундруцо «Фрагменты женщи-
ны». Лучшим актером фестиваля признан 
итальянец Пьерфранческо Фавино (кар-
тина «Наш отец»). Заслуженно награжден 
за сценарий фильма «Ученик» индиец Чай-
танья Тамхане, ему же отдали свой приз 
ФИПРЕССИ кинокритики.

И решения авторитетного жюри, со-
бранного с большими сложностями, и Ве-
нецианский фестиваль в целом, героиче-
ски проведенный в разгар эпидемии ко-
мандой директора Альберто Барберы, вы-
зывают уважение, даже восхищение. Впро-
чем, не у всех. Голливудский журнал Vari-

ety предпочел заняться расово-этнической 
статистикой — ныне ключевой темой ки-
нематографической жизни. Он опублико-
вал «позорное» фото венецианского жюри, 
у всех семи членов которого белый цвет ко-
жи. На фестиваль давно точат зубы сторон-
ники всяческих квот, и, хотя по гендерно-
му критерию он исправился (в конкурсе 
почти половина фильмов снята женщина-
ми, из семи членов жюри только трое муж-
чин), все равно «опять двойка». Ведь за по-
следние пять лет у Венеции худший показа-
тель по участию в жюри цветных членов — 
всего 12% (в Берлине — 15%, в Канне — 18%). 
Variety делает вывод, что такая практика 
представляет собой «месседж чернокожим 
творцам» о том, что, невзирая на их дости-
жения, они не приветствуются на фестива-

лях, а если им все же найдется место в жю-
ри, «они будут чувствовать себя одиноко 
в море белых лиц».

Возможно, были бы правы те, кто, да-
же не испытывая восторга перед недавни-
ми оскаровскими реформами, предпочитал 
не критиковать их: мол, не наше это дело, 
пусть академики сами устанавливают пра-
вила, по которым играют. Если бы Голливуд 
тут же не устремился на европейские терри-
тории, стремясь внедрить аналогичные но-
вации. Наверняка скоро у Венецианского 
и других фестивалей потребуют квотирова-
ния конкурсных программ уже не по гендер-
ному, а по этническому признаку.

Было бы здорово, если бы заявленные ре-
формы действительно работали против дис-
криминации, облегчали входить в киноинду-
стрию представителям разных «меньшинств». 
Только хорошо бы — талантливым представи-
телям. Нечто подобное было в практике СССР, 
когда, скажем, во ВГИКе набирались «нацио-
нальные мастерские»: одна из них, казахская, 
выпущенная Сергеем Соловьевым, спровоци-
ровала всплеск казахской новой волны. Се-
годня эту традицию продолжает Александр 
Сокуров со своей кабардино-балкарской ма-
стерской. Ясно, что режиссеры использовали 
всю свою интуицию и опыт, чтобы при набо-
ре учеников распознать потенциальные та-
ланты, а потом дать им раскрыться.

Но то, что хотят сделать сейчас,— это за-
ход не с начала, а с конца. Фильмы уже сня-
ты, а их селекцию на награды предлагается 
провести не по критериям качества, а по ген-
дерно-этническому принципу. То же самое 
касается формирования жюри. И это крайне 
опасный путь, тоже хорошо знакомый по со-
ветской практике. В 1963 году героически-
ми усилиями возглавлявшего жюри Григо-
рия Чухрая главный приз ММКФ был при-
сужден фильму Федерико Феллини «Восемь 
с половиной». Такого «безобразия» больше 
не повторилось: уже на следующем фестива-
ле действовал обновленный регламент, со-
гласно которому жюри было обязано прису-
дить три равных золотых приза: по неглас-
ному закону один отходил советской кар-
тине, другой — фильму какой-нибудь из со-
цстран, третий — западному кинематогра-
фисту, которого начальство считало «про-
грессивным». Довольно скоро политизация 
фестиваля привела к падению его престижа 
и влияния в мире.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Фильмы на вкус и на цвет
Венеция раздала свои призы

Жюри во главе с Кейт Бланшетт 
(на фото)  удалось взвешенно 
 распределить награды 
ФОТО REUTERS

Под надзором Александра 
Рудина (на фото с Анной 
Пеговой и Полиной Шамае‑
вой) Девятая симфония 
 зазвучала по‑новому 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

В этом году искусство 
 бросалось на посетителей 
ярмарки Cosmoscow 
с  топором 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Первый и, может, последний в истории Гран-при Тоска-
ны получился каким-то, скажем так, американским, 
похожим на гонку заокеанской серии NASCAR. Дейст-
вительно, часто ли в «Формуле-1» можно увидеть сра-
зу три рестарта, причем два — с места, часто ли до фи-
ниша добирается едва ли половина машин, часто ли 
зрители могут видеть так много завалов. Впрочем, все 
эти перипетии не помешали лидеру Mercedes Льюи-
су Хэмилтону снова победить. Для британца это 6-я по-
беда в сезоне и 90-я — в карьере. По последнему пока-
зателю до повторения рекорда Михаэля Шумахера ему 
осталось сделать один шаг.

онка на автодроме Муджелло попала в календарь «Фор-
мулы-1» по воле коронавируса, под ударами которого фор-
мульный календарь еле устоял. Но организаторам чемпиона-
та следовало бы подумать о том, чтобы включить заводскую 
трассу Ferrari в расписание на постоянной основе. Есть в Муд-
желло что-то особенное. Эта трасса кажется не такой выли-
занной, что ли, как принято в современной «Формуле-1». Это 
ведь в первую очередь испытательный полигон, а значит, и 
гонщики, и машины оказываются в условиях, близких к экс-
тремальным. И вышло так, что тосканский Гран-при, в отли-
чие от большинства гонок этого сезона, тоски вовсе не на-
вевал. Напротив, уже первые секунды подняли зрителей на 
ноги. Ну и что, что их не набралось и 3 тыс. человек. Тут ва-
жен сам факт. А все потому, что почти сразу после старта слу-
чился завал. Поучаствовали в нем четыре гонщика. «Не пере-
жили» его двое — лидер Red Bull Макс Ферстаппен (голлан-
дец завяз в гравии, которого на новомодных автодромах уже 
и не встретишь) и герой прошлой гонки, Гран-при Италии, 
Пьер Гасли из Alpha Tauri. 

Рестарт с хода получился еще более зрелищным. Тут уж 
спасибо Валттери Боттасу. Старт вообще не самая сильная 
сторона второго номера Mercedes. Но вчера он вроде как 
собирался доказать, что трогаться с места умеет, ведь обо-
шел же он во время первого старта Льюиса Хэмилтона. Но 
это была, наверное, случайность. Во время рестарта Бот-
тас так медленно разгонялся (а может, это был какой-то хи-
трый план), что невольно спровоцировал еще один завал, 
причем в хвосте пелотона. Получился эффект, похожий на 
тот, когда идущий впереди резко останавливается, а осталь-
ные сбиваются в плотно набитую колбасу. И снова рестарт, 
но уже с места. И снова Боттас его проспал, вернув первое 
место Хэмилтону.

За британца, если уж он едет впереди, его болельщикам 
можно почти не волноваться. Остановить его может толь-
ко поломка, но ее не было. Вот Хэмилтон и ехал спокойно к 
своей очередной, уже 90-й в карьере победе. И доехал бы без 
приключений, если бы не еще один рестарт, и снова с места. 
Это решение стюардов стало реакцией на мощнейший, ра-
зобравший Racing Point на кусочки вылет Лэнса Стролла. 
Кстати, и этот рестарт Боттас проспал и лишился даже вто-
рого места, пустив вперед Дэниела Риккардо, правда, нена-
долго. Все-таки по чистой скорости Renault до Mercedes да-
леко. Да и до Red Bull, чей пилот Александр Албон, жестоко 
критикуемый за то, что он не может поддержать Ферстап-
пена, стал третьим. Что касается «хозяев трассы», пилотов 
Ferrari Себастьяна Феттеля и Шарля Леклера, то они не впе-
чатлили. Леклер — восьмой, Феттель — десятый. Причем 
Леклер ничего не мог поделать с Даниилом Квятом (Alpha 
Tauri), который показал свой лучший результат в сезоне, а 
Феттель отбивался от Джорджа Расселла, единственное до-
стоинство Williams которого — громкое имя.

Таким образом, Льюис Хэмилтон еще больше упрочил 
свое лидерство в чемпионате — от Боттаса он оторвался уже 
на 55 очков, от Ферстаппена — на 80 очков.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Веселые рестарты
Льюис Хэмилтон  
выиграл первый в истории  
Гран-при Тосканы

Основными событиями седь-
мого тура чемпионата России 
стали главное отечественное 
футбольное дерби, в котором 
«Спартак» быстро повел, но 
еще до перерыва пропустил 
от ЦСКА два гола, потерпел 
в итоге поражение со сче-
том 1:3 и не смог вернуть 
себе верхнюю строчку в таб-
лице, занятую «Сочи», а еще 
— первое «коронавирусное 
ЧП» в первенстве. Его жер-
твой стал «Ротор», чей матч 
с «Краснодаром» из-за мно-
гочисленных положительных 
тестов в волгоградском клу-
бе Российская премьер-лига 
(РПЛ) отменила.

этом особенном для 
России матче переживавшим за 
«Спартак» недолго пришлось пе-
реваривать отсутствие в старто-
вом составе горячего вроде бы 
на стыке лета и осени Андрея 
Соболева. Оставшийся в роли 
единственного наконечника ко-
пья Эсекьель Понсе очень быст-
ро положил конец рефлексиям, 
исполнив чудесный — с линии 
штрафной, из-под защитника, в 
угол — удар. «Спартак» повел, а в 
его игре некоторое время взгляд 
без труда обнаруживал призна-
ки, придававшие его лидерст-
ву оттенок вполне заслуженно-
го: вот плотный прессинг, выну-
ждающий армейцев терять мяч, 
вот резкий пас вперед, вот сим-
патичное подключение…

Впрочем, в какой-то момент 
взгляд уже выхватывал и призна-
ки, неприятные для него. С сере-
дины первого тайма ЦСКА смо-
трелся уже немножко подина-
мичнее, порезвее. И крутой пово-
рот произошел еще до перерыва.

Отыгрались армейцы после 
углового: здоровяк Хердур Маг-
нуссон на голову перепрыгнул 
пытавшегося мешать ему Наи-
ля Умярова и пробил с отскоком 
от газона. Спартаковский голки-
пер Александр Максименко до 
мяча дотянулся, но просто дотя-
нуться, коснуться его пальцами 
было мало.

Потом была серия наскоков 
от тех и других, армейские — по-
острее. А вырулило все это к оче-
редному бенефису Николы Вла-
шича. Тонким пасом пяткой он 
разогнал очередную лихую ар-
мейскую атаку, а спустя пять се-
кунд уже был в штрафной, чтобы 

ее завершить. Завершение по эф-
фектности конкурировало с тем, 
что выдал Понсе: ловкая обработ-
ка мяча хорошо бы смотрелась в 
проморолике, рекламирующем 
достоинства этого хавбека.

Второй тайм открылся ши-
карным моментом у Понсе. Он 
стрелял на убой, однако Игорь 
Акинфеев среагировал. А где-то 
минут через десять после этого 
его подвига «Спартак», теперь с 
вышедшими со скамейки Собо-
левым и наконец выздоровев-
шим Александром Кокориным, 
уже прочно владел мячом и тер-
риторией. Хотя убедительность, 
с которой армейцы сдерживали 
его позиционные атаки, наво-
дила на мысль, что оппоненты 
красно-белых совершенно не 
против того, чтобы он ими вла-
дел — так, может, даже удобнее.

«Спартак», конечно, кое-что 
создавал. Но ощущения, что 
ЦСКА висит на волоске, так и не 
возникло до финального свист-
ка, незадолго до которого нови-
чок красно-синих Чидера Эджу-
ке еще разок пробил Максимен-
ко и вызвал истерику в спарта-
ковском тренерском штабе, уве-
ренном, что по ходу атаки надо 
было фиксировать нарушение. 
Этот свисток поднял армейцев 
с шестой позиции поближе к 
верхушке, а спартаковцев с нее 
сбросил. Первое место сберег 
клуб-выскочка «Сочи», накану-
не победивший — 1:0 — в гостях 
«Ахмат» и опередивший красно-
белых на очко. Обойти сочин-

цев может сегодня отстающий 
от них на два балла «Зенит», ко-
торый в заключительный день 
тура принимает «Арсенал».

Главному российскому дер-
би предшествовал матч между 
очень недурно стартовавшим и 
располагавшимся сразу за топ-
тройкой «Динамо» и «Рубином», 
кажется, потихоньку набира-
ющим мощь. Матч увлекатель-
ный, с любопытным сюжетом. 
Он поначалу давал поводы тем, 
кто неравнодушен к «Динамо», 
думать, что оно как-нибудь уж 
сладит с безумно аккуратным 
(ни одного фола до перерыва) 
«Рубином». Динамовских атак 
было много, был гол, забитый из 
офсайда. Что-то, короче говоря, 
вроде бы созревало. Но созрело 
в итоге совсем не у тех ворот. «Ру-
бин», гнувшийся, но не ломав-
шийся, дождался и своего шан-
са, и его технарь-виртуоз Хви-
ча Кварацхелия, проткнув мяч в 
штрафной мимо растянувшего-
ся в подкате и срубившего фор-

варда Ивана Ордеца, заработал 
казанцам пенальти, реализован-
ный Джордже Деспотовичем.

Дальше было почти полто-
ра тайма, до предела насыщен-
ных событиями. «Рубин» поте-
рял из-за сотрясения мозга Ква-
рацхелию, но не просел. У «Ди-
намо» сразу после перерыва две 
желтые карточки с интервалом 
в три минуты получил Николай 
Комличенко, но эта беда не за-
ставила хозяев сбавить обороты 
— они все равно оставались на-
стырными. Особенно — в кон-
цовке, с ее обилием остроты на 
обеих половинах поля, с обме-
ном удалениями, с грандиоз-
ным — пан или пропал — дина-
мовским штурмом, который бе-
ло-голубым ничего не принес.

А казанская победа велико-
лепно проиллюстрировала сен-
тябрьскую плотность таблицы 
российского чемпионата. «Ру-
бин», находившийся где-то в ее 
серединке, формально — если 
измерять расстояние табличны-

ми строчками — далеко-далеко 
от «Динамо», в другом эшелоне, 
сравнялся с ним по очкам, а по 
дополнительным показателям 
даже опередил.

В этот день должен был состо-
яться еще один матч с участием 
претендента на медали чемпи-
оната. Но встреча новичка пре-
мьер-лиги «Ротора» с «Красно-
даром» была сорвана далеко не 
первой этим летом, но первой 
именно в текущем первенстве 
вспышкой коронавируса в выс-
шем дивизионе. И, судя по за-
явлению РПЛ, вспышка была 
мощнейшей.

В нем, этом заявлении, го-
ворилось о том, что в субботу в 
волгоградском клубе было «вы-
явлено» семь положительных 
тестов на коронавирус, а «забо-
левшие были изолированы от 
команды». На следующий день 
«остальные представители „Ро-
тора“ прошли повторное тести-
рование», и оно выявило «но-
вые случаи заболевания». Сколь-
ко именно, РПЛ не уточнила, за-
метив, что за час с небольшим до 
матча так и не получила «итоги 
расследования и решение о до-
пуске к матчу от управления Ро-
спотребнадзора по Волгоград-
ской области», а не получив их, 
приняла решение «в связи со 
сложной эпидемиологической 
обстановкой в волгоградской 
команде и невозможностью 
обеспечить безопасность прове-
дения игры» отменить ее.

А отмена — дополнительный 
удар по «Ротору». Это в предыду-
щем первенстве существовал ва-
риант с переносом сорванного 
коронавирусом матча. В первен-
стве текущем все проще — ко-
манде, пережившей ЧП, засчиты-
вается техническое поражение.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Армейцы сменили лидера
В главном российском дерби ЦСКА обыграл «Спартак»

В дерби с ЦСКА  
за «Спартак»  
дебютировал  
Александр Кокорин 
(№9), но спасти  
свою команду  
от поражения не сумел   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

В

Седьмой тур
«Тамбов»—«Уфа» 2:0
Грицаенко, 42; Костюков, 79

«Урал»—«Химки» 3:1
Бикфалви, 15 (пен.), 67; Страндберг, 22 — 
Корян, 52

«Ахмат»—«Сочи» 0:1
Нобоа, 24

«Динамо»—«Рубин» 0:1
Деспотович, 32 (пен.).  
Удаления: Комличенко, 51 (2 ж. к.);  
Паршивлюк, 90+4 (2 ж. к.) — Хван Ин Бём, 
90+2 (2 ж. к.)

ЦСКА—«Спартак» 3:1
Магнуссон, 30; Влашич, 45+1;  
Эджуке, 90+2 — Понсе, 11

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Сочи» 7 4 3 0 10:6 15

2. «Спартак» 7 4 2 1 11:8 14

3. «Зенит» 6 4 1 1 10:3 13

4. ЦСКА 7 4 1 2 13:7 13

5. «Рубин» 7 3 2 2 11:9 11

6. «Динамо» 7 3 2 2 6:4 11

7. «Ростов» 6 3 1 2 4:5 10

8. «Ахмат» 7 3 1 3 8:10 10

9. «Урал» 7 2 3 2 6:6 9

10. «Локомотив» 6 2 2 2 7:6 8

11. «Краснодар» 6 2 2 2 7:4 8

12. «Тамбов» 7 2 1 4 7:10 7

13. «Уфа» 7 1 2 4 5:13 5

14. «Арсенал» 6 1 2 3 6:8 5

15. «Химки» 7 0 3 4 5:11 3

16. «Ротор» 6 0 2 4 3:9 2

Матч «Ротор»—«Краснодар» отменен из-за случаев заражения коронавирусом  
в волгоградском клубе. Сегодня встречаются «Зенит»—«Арсенал», «Ростов»—«Локомотив».

Г

Победительницей Открытого 
чемпионата США во второй раз 
стала Наоми Осака, которая 
в финале в трех партиях сломила 
сопротивление белоруски Вик-
тории Азаренко. Для 22-летней 
японки это шестой титул за карь-
еру, третий — на турнирах Боль-
шого шлема и второй — на US 
Open, где ей уже удавалось по-
беждать два года назад. Бла-
годаря этому успеху она верну-
лась в первую тройку мирового 
рейтинга.

есмотря на молодость, На-
оми Осаку уже сейчас можно счи-
тать без пяти минут лидером жен-
ского тенниса. Причем речь не толь-
ко о рейтинге. По итогам прошло-
го года японка стала самой высоко-
оплачиваемой спортсменкой мира 
по версии Forbes, заработав более 
$37 млн и сразу на $6 млн улучшив 
рекорд Марии Шараповой. А сов-
сем недавно выяснилось, что эта 
девушка способна по своему хоте-
нию останавливать теннисные тур-

ниры. Это ведь именно с ее подачи 
в знак солидарности с движением 
Black Lives Matter две недели назад 
на один день было прервано состя-
зание, перенесенное в Нью-Йорк из 
Цинциннати.

Конечно, благосостояние темно-
кожей азиатки и ее растущий авто-
ритет базируются прежде всего не 
на внешности, идеально соответст-
вующей эпохе глобализации, и не 
на личных качествах, а на спортив-

ных результатах. В сентябре 2018 
года Осака сенсационно победила 
на US Open, а спустя четыре месяца 
добилась успеха на Открытом чем-
пионате Австралии, став лишь вто-
рой за последние восемь лет тенни-
систкой, выигравшей два мейджо-
ра подряд. Правда, на вершине ми-
ровой классификации японку затем 
неожиданно сменила австралий-
ка Эшли Барти, а Осака постепенно 
опустилась во вторую половину пер-
вой десятки, где пребывала весь ко-
ронавирусный карантин.

Однако игрок, обладающий мощ-
нейшими плоскими ударами, ин-
стинктом убийцы и непоколеби-
мым характером, не может беско-
нечно оставаться на вторых ролях. 
Такая девушка способна развер-
нуть в любую сторону любой эпи-
зод. Опытнейшая Виктория Азарен-
ко, ведя в финале против Осаки со 
счетом 6:1, 2:0 и 40:30, прекрасно 
это понимала, поэтому и летела впе-
ред на всех парусах, стараясь макси-
мально оттянуть момент кризиса, 
который практически всегда имеет 
место даже в самом предсказуемом 
теннисном матче.

Минчанка просто восхитительно 
начала этот финал. Ее концентрации 
внимания мог бы позавидовать лю-
бой авиадиспетчер: 94% попадания 
первой подачи, точнее 16 из 17,— вы-
дающийся показатель. Азаренко зна-
ла, что обязана вводить мяч в игру с 
первой попытки, поскольку ее вторая 
подача, за исключением диагонали в 
первый квадрат, примерно на 20 км/ч 
слабее, чем у Осаки, и никакой опас-
ности для нее не представляет.

К тому же Виктория Азаренко пра-
ктически весь турнир была беспо-
добна в средних и затяжных розыг-
рышах. В концовках очень плотных 
обменов ударами своими кроссами 
и переводами по линии она раз за 
разом умудрялась находить на про-
тивоположной половине корта ме-
ста, недосягаемые для Осаки. И по-
степенно японка, с лица которой 
чрезвычайно редко сходит непро-
ницаемая маска, уже не могла скры-
вать, что это ей жутко не нравится. 
Сначала на корт полетела ракетка, а 
последние розыгрыши в первой пар-
тии Осака просто отдала.

Перелом случился не сразу. Он на-
чался в третьем гейме второй пар-

тии, когда Азаренко впервые потеря-
ла свою подачу. Японка постепенно 
выучила азбуку чужой игры и научи-
лась читать ее, заранее перемещаясь 
в нужный угол. Азаренко же элемен-
тарно требовалась пауза, для того что-
бы восстановить внимание. Но полу-
чить столь роскошный презент в се-
редине финала US Open от такой со-
перницы, как Наоми Осака, она, ко-
нечно, не могла.

В итоге — 1:6, 6:3, 6:3, хотя за 1 час 
53 минуты победительница выиг-
рала всего на три очка больше, чем 
проигравшая. Чемпионки турниров 
Большого шлема очень редко спаса-
ют финалы, в первых сетах которых 
им удается взять лишь один гейм. В 
предыдущий раз это в 2001 году уда-
лось американке Дженнифер Капри-
ати, переигравшей бельгийку Ким 
Клейстерс. После этого подвига На-
оми Осака вернулась в первую трой-
ку мирового рейтинга, ну а Виктория 
Азаренко будет стоять там 14-й. Для 
31-летней белоруски это тоже весьма 
неплохо, учитывая, что еще совсем 
недавно, во время карантина, она на-
ходилась лишь на 50-м месте.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Наоми Осака успела до конца финала
Отдав первый сет и два гейма во втором, она снова выиграла US Open

Гран-при Тосканы —  
9-й этап чемпионата «Формулы-1»
1 (1). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 2:19.35,060. 2 (2). Валттери 
Боттас (Финляндия, Mercedes) — отставание 4,880. 3 (4). Александр Албон (Таиланд, 
Red Bull) – 8,064. 4 (8). Дэниел Риккардо (Австралия, Renault) — 10,417. 5 (7). Серхио 
Перес (Мексика, Racing Point) — 15,650. 6 (11). Ландо Норрис (Великобритания, 
McLaren) — 18,883. 7 (12). Даниил Квят (Россия, Alpha Tauri) — 21,756. 8 (5). Шарль 
Леклер (Монако, Ferrari) — 28,345. 9 (13). Кими Райкконен (Финляндия, Alfa Romeo) — 
29,770. 10 (14). Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 29,983.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Хэмилтон — 190 очков. 2. Боттас — 135. 3. Ферстаппен — 110. 4. Норрис — 65.  
5. Албон — 63. 6. Стролл — 57. 7. Риккардо — 53. 8. Леклер — 49. 9. Перес — 44.  
10. Пьер Гасли (Франция, Alpha Tauri) — 43… 14. Квят — 10.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 325 очков. 2. Red Bull — 173. 3. McLaren — 106. 4. Racing Point — 92. 
5. Renault — 83. 6. Ferrari — 66. 7. Alpha Tauri — 53. 8. Alfa Romeo — 4. 9. Haas — 1.

В финале US Open Наоми Осака (слева) сначала безнадежно 
проигрывала Виктории Азаренко, но затем все-таки нашла путь 
к победе  ФОТО REUTERS
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